
«Дом» — в Германии, 

«родина» — в Сибири,  

везде считают чужа-

ком. Почему немцы 

едут с берегов Рейна 

на Иртыш и Обь

О чем напишут выпускные сочинения 
одиннадцатиклассники 2016/17:
«Разум и чувство»;
«Честь и бесчестие»;
«Победа и поражение»;
«Опыт и ошибки»;
«Дружба и вражда».
Конкретные темы огласят только 
в день написания работы

Максим Ликсутов
обо всех 
транспортных 
новостях столицы  
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ДЕНЬГИ Названы города-
финалисты конкурса 
на символы для новых банкнот

Попали в десятку

Игорь Зубков

НАЧАЛСЯ третий, финальный 
этап кампании по выбору симво-
лов на новые банкноты номина-
лом 200 и 2000 рублей, которые 
Банк России будет выпускать с 
2017 года. Двоих победителей 
людям предстоит выбрать из де-
сяти претендентов.  

Они были определены в ходе 
всероссийского опроса, прове-
денного фондом «Общественное 
мнение» по заказу Банка России. 
Финалисты очень разные, но все 
узнаваемые. 

Отдать предпочтение можно 
древним, историческим горо-
дам, это самая большая группа. В 
нее вошли Владимир с Золотыми 
воротами и Успенским собором, 
Казань с кремлем и университе-
том, Нижний Новгород со своим 
кремлем и с Гостиным двором 
Нижегородской ярмарки, Пет-

розаводск, представленный 
Кижским погостом, Сергиев По-
сад со знаменитой Свято-Троиц-
кой Сергиевой лаврой и, нако-
нец, два символа Севастополя — 
памятник затопленным кора-
блям, напоминающий о героиче-
ской обороне города в Крым-
скую войну, и руины античного 
Херсонеса Таврического. 

А можно подать голос за сов-
ременные символы — олимпий-
ский Сочи (стадион «Фишт» и 
горнолыжный курорт «Роза-Ху-
тор») и Дальний Восток (космо-
дром Восточный и вантовый 
мост на остров Русский). К сло-
ву, Дальний Восток в данном слу-
чае был «образован» из городов 
Циолковский и Владивосток, по-
скольку, как показал опрос, Вос-
точный и мост на остров Рус-
ский ассоциируются у 
россиян с Дальним Вос-
током в целом.

ПРАВО У кандидатов в адвокаты 
начали принимать экзамены 
по новым правилам

Кодекс подскажет

Владислав Куликов

ВПЕРВЫЕ проведен по новым 
правилам экзамен для претен-
дентов на статус адвокатов. Пре-
цедент создан в Адвокатской па-
лате Сахалина.

Как уже писала «РГ», с 1 сен-
тября начали действовать новые 
правила приема квалификаци-
онных экзаменов на получение 
статуса адвоката. Причем теперь 
порядок стал единым для всех 
адвокатских палат.

— Ранее каждая региональная 
палата самостоятельно опреде-
ляла и количество вопросов из 
общего перечня, и время, за ко-
торое адвокат должен на них от-
ветить, и процент правильных 
ответов, и форму тестирования 
(письменная или на компьюте-
ре), — пояснила «РГ» вице-прези-
дент Федеральной палаты адво-
катов России Светлана Володи-

на. — Прием в профессию должен 
осуществляться по единым стан-
дартам, поэтому теперь проце-
дура экзамена унифицирована 
для всех адвокатских палат стра-
ны. 

Как и до 1 сентября 2016 года, 
квалификационный экзамен со-
стоит из двух частей — тестиро-
вание и устное собеседование. 

На первом этапе претендент 
проходит компьютерный тест на 
знание Закона «Об адвокатской 
деятельности и адвокатуре в РФ» 
и Кодекса профессиональной 
этики адвоката.

Ему предлагается 70 вопро-
сов, на которые он должен за 60 
минут дать как минимум 50 пра-
вильных ответов. Те, кто успеш-
но прошел тестирование, сдают 
устный экзамен по билетам. При 
подготовке ответа раз-
решено использовать 
кодексы.
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3
Треть избирателей решат, 
за какую партию голосовать 
на выборах в Госдуму, толь-
ко в ближайшие две недели

6
Десять эпизодов «Армии-
2016», которые потрясут 
всех 

7
Скрипичный ключ 
от Спасской башни 

7
Анна Попова: 
Минимум 40 процентов 

россиян  должны 
успеть сделать 
 прививку 

от гриппа 
до  начала 
эпиде-
мии 

11
Попасть в средний класс 
может семья с доходом 100 
тысяч рублей 

14
Сборная России сыграет 
в Черкизово контрольный 
матч с командой Ганы

РЕПОРТАЖ ОБРАЗОВАНИЕ

Дачные скважины Дачные скважины 
 освободят  освободят 
от лицензийот лицензий
и штрафови штрафов
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Событие Саммит G20 позволил лидерам стран провести 
продуктивные двусторонние встречи

G2

Игорь Зубков

Ч
тобы написанную на бума-
ге жалобу приняли и про-
вели по ней проверку, при-

дется подавать ее исключительно 
лично при предъявлении паспор-
та — либо в само контрольно-над-
зорное ведомство, либо в много-
функциональный центр госуслуг.

К обращению, переправлен-
ному по почте, потребуется при-
ложить нотариальное удостове-
рение личности.

О переводе обращений и жа-
лоб исключительно в электрон-
ный формат, как это сделано во 
многих странах мира, речи пока 
не идет. У каждого второго росси-
янина до сих пор нет выхода в Ин-
тернет. Только в одном Дальнево-

сточном регионе к Сети не под-
ключены 750 населенных пун-
ктов, где проживают более 400 
тысяч человек. Прибавьте сюда и 
другие отдаленные поселения.

Ограничения на способы по-
дачи жалоб предусмотрены про-
ектом закона об основах государ-
ственного и муниципального 
контроля, рассказал «Россий-
ской газете» замминистра эконо-
мического развития Савва Ши-
пов. Они позволят идентифици-
ровать личность жалобщика в 
тех видах контроля, где наиболее 
актуальна проблема мнимых зая-
вителей. Сегодня обычной жало-
бы вполне достаточно, чтобы на-
значить внеплановую 
проверку, «выйти на 
территорию». 

Кира Латухина, Ханчжоу

В
чера в китайском Хан-
чжоу завершился сам-
мит «Группы двадца-
ти». Там же встрети-
лись президенты Рос-

сии и США. Речь в основном шла 
о сирийском урегулировании: 
остались технические детали и 
скоро можно будет объявить о 
соглашении. Также обсуждалась 
ситуация на Украине.

«Работа была вполне серьез-
ной, содержательной, действи-
тельно отражала интересы всех 
стран «двадцатки», в том числе 
и России», — оценил итоги G20 
президент России. «Китай про-
вел ее красиво и с душой», — по-
хвалил он.

«Вчерашние инструменты 
если не заржавели окончатель-

но, то эффекта не дают», — сказал 
про экономический рост Путин. 
Поэтому Китай обратил внима-
ние на перспективные источни-
ки роста — инновации. «Мы дого-
ворились о новом пути иннова-
ционного развития мировой 
экономики. В отличие от старого 
пути, который основывается на 
фискальной и монетарной поли-

тиках, нам нужно стимулиро-
вать рост путем инноваций», — 
объявил хозяин саммита предсе-
датель КНР Си Цзиньпин.

«Впервые мы начали гово-
рить и зафиксировали в доку-
ментах создание единообразно 
понимаемых правил в сфере ин-
вестиционной деятельности», — 
рассказал журналистам Путин. 

Был продолжен разговор об 
обеспечении целей развития. 
Еще одна тема — борьба с уходом 
от налогообложения. Также об-
суждались вопросы, которые ме-
шают развитию: неконтролиру-
емая миграция, терроризм и так 
далее.

Страны G20 готовы исполь-
зовать все рычаги экономиче-
ской политики, чтобы обеспе-
чить устойчивый рост. Лидеры 
подтвердили неприятие протек-
ционизма в торговле и инвести-
циях, обещали бороться с терро-
ризмом и всеми способами его 
финансирования. Также решено 
усилить сотрудничест-
во в сфере борьбы с 
коррупцией.

ИНИЦИАТИВА В России хотят ввести обязательную идентификацию 
личности при подаче жалобы

Анонимка не пройдет

Владимир Путин и Барак Обама: 
рукопожатие перед началом пере-
говоров.
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Австралийский доллар  49,2404
Азербайджанский манат  39,5822
Армянский драм**  13,6346
Белорусский рубль  33,0937
Болгарский лев  37,0252
Бразильский реал  19,8871

Венгерский форинт**  23,3904
Вон Республики Корея***  58,6475
Датская крона*  97,3257
Доллар США  64,7644
Евро  72,3742
Индийская рупия**  97,4560

Казахстанский тенге**  19,0193
Канадский доллар  50,0807
Киргизский сом**  93,7935
Китайский юань*  97,0239
Молдавский лей*  32,8046
Новый туркменский манат  18,5279

Норвежская крона*  78,3153
Польский злотый  16,6310
Румынский лей  16,2798
СДР  90,4817
Сингапурский доллар  47,7086
Таджикский сомони*  82,5024

Турецкая лира  21,9891
Узбекский сум***  21,6259
Украинская гривна*  24,2110
Фунт стерлингов  86,3050
Чешская крона*  26,7987
Шведская крона*  75,6983

Швейцарский франк  66,2484
Южноафриканский рэнд*  45,0072
Японская иена**  62,6500

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.09.16 

Акцент

 Страны G20 готовы использо-
вать все рычаги экономиче-
ской политики, чтобы обеспе-
чить устойчивый рост
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ПРЕЗИДЕНТ 
Владимир Путин: 
вторая серия ответов

Все вопросы 
«Блумберга»

Событие Саммит G20 позволил лидерам стран провести продуктивные 
 двусторонние встречи

G2
Важный итог встреч на 
«двадцатке» — возмож-
ная заморозка нефтедо-

бычи,  решение,  которое не 
исключили Москва и Эр-Рияд. 
Иран может присоединиться к 
«заморозке» после восстановле-
ния добычи на досанкционном 
уровне.

На полях форума переговоры 
провели президенты России и 
США: сначала с участием пред-
ставителей делегаций, а потом 
тет-а-тет. Они длились больше 
часа и прошли без прессы. Неза-
долго до окончания встречи из 
зала вышли представители деле-
гаций и остались в холле, ожидая 
завершения беседы «с глазу на 
глаз». Лавров и Керри даже тут 
продолжили оживленно беседо-
вать. Как выяснилось после пере-
говоров, им предстоит еще одна 
встреча на этой неделе.

В первый день саммита Барак 
Обама сам подошел к Владимиру 
Путину и предложил провести 
встречу. Условились, что она со-
стоится в понедельник. Формат 
до последнего оставался неизве-
стен. Тем временем, чтобы снять 
оставшиеся противоречия по Си-
рии, практически круглосуточно 
вели беседы глава МИД России 
Сергей Лавров и госсекретарь 
США Джон Керри. Как объяснял 
Лавров, между Россией и США 
есть понимание по большинству 
вопросов по Сирии. Но основная 
проблема в том, чтобы США вы-
полнили обещание произвести 
размежевание террористов и оп-
позиции. Без этого договоренно-
сти с ними по координации дейст-
вий против террористов «не бу-
дут поддаваться практическому 
выполнению», — полагает ми-
нистр.

Впрочем, оба лидера убежде-
ны: возможность новых догово-
ренностей о сотрудничестве в Си-
рии есть, причем, как сказал Пу-
тин, объявить об этом могут в са-
мое ближайшее время. Хотя Оба-
ма в первый день саммита заявил 
журналистам, что с учетом преж-
ней неустойчивости режимов 
прекращения огня в Сирии США 
подходят к данному диалогу «с 
определенным скептицизмом». 
Тем не менее он все же убежден, 
что «стоит пытаться» выйти на 
соглашения о российско-амери-
канском военном сотрудничест-
ве в Сирии. У США с Россией се-
рьезные разногласия в плане 
того, какие стороны поддержи-
вать, и процесса, требуемого для 
того, чтобы там воцарился мир, 
пояснил Обама перед встречей.

Поговорив, главы государств 
поручили руководству внешне-
политических ведомств продол-
жить работу над соглашением по 
Сирии. Остающиеся расхожде-
ния — технические, Лавров и Кер-
ри продолжат их обсуждать на 
этой неделе. Эти разногласия от-
носятся к процессу реализации 
соглашения, говорится в заявле-
нии Белого дома.

«Мне кажется, мы добрались 
до понимания друг друга и про-
блем», — оценил итоги встречи с 
Обамой в беседе с журналистами 
Путин. Он надеется, что перего-
воры Керри и Лаврова будут 
успешными. «Мы — и Россия, и 
США — заинтересованы в борьбе с 
терроризмом. Чувствую заинте-
ресованность президента США», 
— сказал он. Также разговор шел 
разрешении ситуации на Украи-
не. «Санкционная тематика за-
трагивалась вскользь, — сообщил 
Путин. — Не вижу смысла обсу-
ждать. . . Это дело будущего». 
«Большой ценности торгово-эко-
номические связи со Штатами 
для нас не представляют, а огра-
ничения в сфере технологий всег-
да и были», — напомнил он. «Но 
это ненормальное состояние, и 
мы за то , чтобы восстановить от-
ношения», — резюмировал глава 
государства.

«Диалог по Сирии идет и с ту-
рецкими партнерами, и с амери-
канскими, — также рассказал Пу-
тин. — Мы ничего не поддержива-
ем, что противоречит междуна-
родному праву». «У нас есть пони-
мание, что мы можем сделать для 
разрядки ситуации в Сирии», — за-
метил он, добавив, что также нуж-
но будет проинформировать дру-
гих партнеров, в том числе Иран.

«Обычно наши встречи с Пути-
ным проходят в открытом, чест-
ном, деловом тоне, и эта не стала 
исключением», — заявил Обама. 
По его словам, ситуации в Сирии и 
на Украине стали двумя важней-
шими из целой серии обсуждае-
мых вопросов. Американский ли-
дер заявил, что провел продуктив-
ные переговоры с российским 
коллегой по установлению режи-
ма прекращения огня в Сирии, 
при котором Россия и США смогут 
сфокусироваться на борьбе с об-
щими врагами — террористиче-
скими организациями. Но учиты-
вая пробел в доверии, переговоры 
были серьезными, и пока не уда-
лось сблизить позиции так, чтобы 

соглашение заработало. «Я дал ин-
струкции госсекретарю Керри, а 
Путин — господину Лаврову — про-
должать работать над этим в бли-
жайшие дни», — добавил Обама. 
По его словам, также обсуждалась 
кибербезопасность.

На полях саммита у президен-
та было много других встреч. Пу-
тин рассказал журналистам, что 
Россия готова восстанавливать 
отношения с Великобританией. 
«Но мы не можем ничего навязы-
вать — не можем же за них решить, 
в каком объеме это делать», — 
оценил он беседу с британским 
премьером Терезой Мэй.

Российский лидер заверил, что 
Москва будет поддерживать «нор-
мандский формат». «Куда девать-
ся, придется общаться», — сказал 
он на вопрос, будет ли вести разго-
вор с украинским лидером Пет-
ром Порошенко. При этом глава 
государства полагает, что «бес-

смысленно просто отмечаться са-
мим фактом встречи». «Но этого 
никто и не хочет, может быть, кро-
ме Порошенко, но я с ним давно не 
разговаривал», — заметил он.

С Турцией работа по восста-
новлению отношений идет по 
плану. «Когда мы что-то ломаем, 
это всегда быстро, восстанавли-
вать сложнее», — объяснил Путин. 
Но работа идет. «Мы слышим, что 
инцидент произошел без санкции 
президента Эрдогана... Ждем рас-
следования», — сказал он.

Переговоры с японским пре-
мьером были во Владивостоке, 
но журналисты спросили прези-
дента и о них. «У Японии особые 
отношения с США... С этим свя-
заны были ограничения наших 
контактов предыдущие год-пол-
тора. Для нас это было странно», 
— отметил он. «Сейчас мы верну-
лись за стол переговоров», — 
продолжил Путин. «Ничего не 
видим, что мешало бы нашим 
взаимоотношениям, даже пози-
ция Японии по Украине», — доба-

вил он, рассказав, что Абэ под-
нимает эту тему. «Я ему расска-
зываю, что происходит», — ска-
зал президент.

«Мы с Синдзо обычно на ты, 
называем друг друга по имени. 
Он вообще яркий политик и бле-
стящий оратор, умеет говорить», 
— оценил Путин. «Давайте не ис-
кать «красных линий» и не идти 
по улицам с тупиками», — предло-
жил он, говоря о территориаль-
ном вопросе. По договору 1956 
года передавались два острова, но 
там не говорилось, на каких усло-
виях и чей сохраняется суверени-
тет. «После ратификации япон-
ская сторона отказалась от вы-
полнения — решили, что должны 
претендовать на все четыре 
острова и договор просто завис», 
— напомнил он. «Позднее японцы 
попросили вернуться к обсужде-
нию и мы согласились», — сказал 
президент.

Кроме того, вчера на полях 
саммита Путин встретился с 
египетским коллегой. Накану-
не в кулуарах они уже начать 
обсуждать общие интересы. 
Для Москвы Египет приоритет-
ный партнер, давний и надеж-
ный друг. «Мы считаем, что 
именно благодаря России мож-
но добиться безопасности и 
равновесия во всем мире», — 
считает, в свою очередь, Абдель 
Фаттах ас-Сиси.

Еще одна встреча в Китае — 
знакомство Владимира Путина с 
аргентинским лидером Маури-
сио Макри. Правительство этой 
страны намерено расширить со-
трудничество с Россией в сфере 
энергетики.

Во время прогулки с председателем КНР Си Цзиньпином.

Владимир Путин и Ангела Меркель обсудили ситуацию на Украине и ход выполнения Минских 
соглашений, а также обстановку в Сирии.

Владимир Путин и президент Египта Абдель Фаттах ас-Сиси обсудили вопрос о возоб-
новлении авиасообщений.

Акцент

 Мы — и Россия, и США — 
заинтересованы в борьбе 
с терроризмом

Кира Латухина, Ханчжоу

О БУДУЩИХ президентских выборах, решительной, но 
миролюбивой внешней политике и отличительной черте 
российских граждан Владимир Путин рассказал в ин-
тервью международному информационному холдингу 
«Блумберг» 1 сентября. Полный текст беседы был опу-
бликован вчера на сайте Кремля.

Владимир Путин ответил на вопрос о возможном уча-
стии в выборах 2018 года. Сначала должны пройти выбо-
ры в парламент. Нужно посмотреть на результат. И после 
этого впереди будет почти два года. «Поэтому говорить 
об этом абсолютно преждевременно», — считает он. А в 
современном, быстро меняющемся мире — и «просто 
вредно». Нужно работать, добиваться повышения жиз-
ненного уровня людей, развития экономики, социаль-
ной сферы, усиления обороноспособности.

«В зависимости от решения этих задач будем потом 
смотреть, как организовывать кампанию президентских 
выборов в 2018 году, и кто должен принять в ней участие. 
Я пока ничего для себя не решил», — сообщил Путин. При 
этом глава государства также сказал: «Конечно, я исхо-
жу из того, что будущий лидер должен быть достаточно 
молодым человеком, но зрелым».

Президенту задали вопрос: проще или сложнее сей-
час управлять страной? «Проще, чем когда? При Иване 
Грозном или при Николае II, или при Брежневе, Хрущеве, 
Сталине?» — переспросил глава государства. И, получив 
ответ, что в настоящее время, Путин заметил, что слож-
нее. «Потому что все-таки при всей критике со стороны, 
прежде всего наших западных партнеров, у нас развива-
ются процессы внутренней демократии», — сказал он. На 
выборах будет больше партий, чем раньше. При этом те, 
кто критикует власть, не говорят, как сделать лучше, не 
говорят, готовы ли 
взять на себя ответ-
ственность за при-
нятие не очень попу-
лярных, но нужных 
решений.

Главное же в ра-
боте президента — 
чувствовать настро-
ения, потребности 
людей, считает глава 
государства.

Владимир Путин 
также объяснил, что нет ничего необычного в том, что 
представители спецслужб или военные руководят регио-
нами. Главное, чтобы человек хотел расти, служить стра-
не на участке работы с более широкими полномочиями. 
В конце концов, им тоже придется пройти через выборы.

На вопрос, стала ли с 2000 года Россия более азиат-
ской и менее европейской страной, президент ответил: 
«Вы знаете, она стала более развитой страной». «Я вооб-
ще не стал бы сегодня проводить черту между азиатами, 
европейцами, водораздел лежит в другой плоскости, в 
плоскости развития», — считает он. А российская эконо-
мика выросла почти вдвое. «И совершенно точно десять, 
уж не говоря о том, что пятнадцать лет назад мы бы не 
могли ответить на те санкции, которые ввели в отноше-
нии России, ответными мерами, скажем, в области сель-
ского хозяйства», — сказал Путин.

Глава государства не согласился с тем, что в области 
внешней политики действовал агрессивно. «Я действовал 
решительно, но не агрессивно, — сказал он. — Действовал в 
соответствии с складывающимися обстоятельствами».

В отношениях с Западом Путин не стал бы ничего де-
лать по-другому — это должны были сделать партнеры. 
Ведь когда Советский Союз прекратил существование, 
Россия открыла системы подслушивания в американ-
ском посольстве в Москве. «Никто в ответ нам ничего по-
добного не сделал. Вы что думаете, у ЦРУ нет подслуши-
вающих устройств где-то у нас? Конечно, есть. Больше 
того, они еще усилили свою работу по этому направле-
нию», — заметил он. «Мы, например, прекратили полеты 
нашей стратегической авиации вдоль границ Соединен-
ных Штатов, а Соединенные Штаты — нет», — продолжил 
глава государства. «Мы говорили о том, что мы готовы 
были бы создать какую-то новую систему европейской 
безопасности с участием Соединенных Штатов. Вместо 
этого начался процесс расширения НАТО», — сказал он. 
США развернули строительство стратегической систе-
мы ПРО, перешли к возведению позиционных районов в 
Румынии и Польше. Наблюдатели из США сидели на за-
водах по производству ядерного оружия — «вот такой 
был уровень доверия», вспомнил Путин.

«Россия проводила и собирается проводить абсолют-
но миролюбивую внешнюю политику, направленную на 
сотрудничество», — заверил президент. «Ссылки на угро-
зы со стороны России в отношении, скажем, Прибалтики 
— это полный бред. Мы что, собираемся воевать с НАТО, 
что ли? В странах НАТО сколько человек проживает? 
Где-то 600 миллионов, да? А в России — 146 миллионов. 
Да, мы — крупнейшая ядерная держава. Но вы что, реаль-
но предполагаете, что мы собираемся завоевать Прибал-
тику, используя ядерное оружие, что ли? Что за бред?» — 
возмутился он.

Были и вопросы личного характера. Президент объя-
снил, что не вправе решать за своих дочерей, в какой сфе-
ре деятельности им посвятить жизнь. «Они молодые, но 
все-таки взрослые люди, и они сами должны определить 
свое будущее. В целом, насколько я себе представляю, 
они уже выбрали, они занимаются наукой, еще кое-каки-
ми видами деятельности, весьма благородными и нуж-
ными людям. Они чувствуют себя востребованными, 
они получают удовольствие от своей работы, и меня это 
очень радует. Они очень ответственно и по-честному от-
носятся к тому делу, которое для себя выбрали», — рас-
сказал он.

Какой бы фильм Путин посоветовал посмотреть 
тому, кто пытается понять Россию, — «Доктор Живаго» 
и «Крестный отец»? Президент ответил, что нужно и 
книжки читать: «И Толстого, и Чехова, и Гоголя, и Тур-
генева, послушать музыку Чайковского, посмотреть 
наш классический балет». Но самое главное — с людьми 
поговорить. «Я вас уверяю: как только вы начнете 
встречаться с обычными, рядовыми гражданами, вы 
поймете, что русский человек, да и вообще россиянин, 
будь то татарин, мордвин, чеченец, дагестанец — очень 
открытые люди, открытые и даже немного наивные, — 
сказал президент. — Но есть одна отличительная черта, 
которая, наверное, у всех народов есть, но у нас она осо-
бенно ярко выражена. Это стремление к справедливо-
сти. Это одна из доминирующих черт, мне кажется, в 
менталитете россиянина и русского человека».  А еще 
одна составляющая, которая, по мнению Путина, ха-
рактерна для ментальности российского человека, это 
стремление к идеалам. «Это нас точно отличает, и уве-
рен, в хорошую сторону», — сказал в конце интервью 
глава государства.

Все новости саммита G20, 
а также фото и видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/5748
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Будущий лидер 
должен быть 
достаточно моло-
дым человеком, 
но зрелым

Полный текст интервью Владимира Путина Bloomberg 
читайте на сайте
rg.ru/art/1303136

Владимир Путин с премьер-министром Великобритании Терезой Мэй: Москва готова вернуться к полноформат-
ным отношениям с Лондоном. 

Владимир Путин и Реджеп Тайип Эрдоган: Работа по восстановлению 
сотрудничества с Турцией идет по плану.
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ЕВРОРЕМОНТ
КАК известно, правду говорить легко и приятно.

Особенно если она легка и приятна.
В канун Дня города я могу искренне сказать, что, с 

моей точки зрения (а мой стаж москвича насчитывает, 
увы, уже больше 60 лет), — сегодня наш город выглядит 
лучше, чем в любой обозримый отрезок времени.

Для начала Москва стала просто значительно чище, 
чем когда-либо в прошлом. Как мэрия этого добивается — 
честно говоря, непонятно. Ведь так или иначе дворники-
то были всегда, хоть и назывались по-разному. Они 
были — и грязь была. Сейчас они тоже есть — а грязи пра-
ктически нет. Что же случилось? Как их заставили рабо-
тать? Секрет непонятен, но ощутим. Не претендую на 
клуб кинопутешествий, но и по своим мелким наблюде-
ниям, и по опросам людей, которые много бывают в Ев-
ропе — Москва стала одной из самых чистых европейских 
столиц. Примерно как Берлин, скажем. 

Центр вообще сильно изменился. Одно то, что убрали 
под землю провода, сделало небо выше. Так и тянет — по 
крайней мере в День города — лечь на чистую мостовую 

и, как Андрей Бол-
конский под Аустер-
лицем, глядеть на 
небо и думать о 
бренности всего 
земного (например, 
цен на ЖКХ). 

Далее, я профес-
сиональный москов-
ский пешеход. Так 
что могу уверенно 

сказать, что власти стараются точно в интересах нашего 
профсоюза — ходить стало «шире и легче». Безусловно, 
летом город сильно напоминал поле брани (из-за разры-
тых улиц-траншей), но вот основные баталии закончены, 
пешеходы могут праздновать победу в Великой Ремон-
тной Войне. К сожалению, она далеко не кончена, но мы 
видим — «за что боролись». В общем — не зря мучились.

С точки зрения автомобилистов картина, вероятно, 
менее благостна. Всю пользу платных стоянок они осоз-
нают, кажется, с трудом. Но опять же — нельзя отрицать 
очевидное.

В 2010-м, когда Собянин стал мэром, пробки были чу-
довищны. Стоя в них, водители развлекались разговора-
ми о том, что скоро движение замрет окончательно. И 
когда в этой ситуации мэр начал с того, что стал еще и 
выделять полосы для троллейбусов, было ясное ощуще-
ние, что над нами просто решили еще под занавес пои-
здеваться. Но вот — прошло 6 лет, и хотя о «свободном по-
токе» (как в том же Берлине, скажем) речи нет, но то, что 
пробок стало меньше — просто эмпирический факт, «ре-
альность, данная нам в ощущениях». Опять же — не стану 
вдаваться в недоступные мне градостроительные тонко-
сти, но ездить в такси стало куда легче. Кстати, исчезли и 
«шахид-такси» — «дикие гуси», которые город не знали и, 
видимо, от незнания цену ломили раза в полтора больше, 
чем сегодняшние цивилизованные таксопарки.

Когда вот все это «легко и приятно» пишешь, чувству-
ешь внутреннее сопротивление.

У нас, как известно, своеобразная политическая 
культура. Формула «царь хороший, бояре плохие» дей-
ствует с точностью физического закона. Ни разу в разго-
ворах с обычными, не слишком политизированными 
людьми (возбужденное меньшинство поляризовано и 
агрессивно) не сталкивался по адресу Путина ни с каки-
ми оценками кроме положительных, выраженных в 
меру темперамента. 

Примерно то же в меньшей степени относится к Лав-
рову и Шойгу, которые отвечают за Высокие Отношения 
с Миром, держат Флаг. Зато вот по адресу практически 
любых начальников, которые связаны с реальной по-
вседневной жизнью, — доброго слова не услышишь. Пра-
вило хорошего тона — быть недовольным. Причем это 
мало связано с объективной ситуацией — как в нулевые, 
когда уровень жизни рос на нефтяных дрожжах, так и 
сейчас, когда он понизился, — отношение к начальству 
мало изменилось. «Презумпция вины». 

Так что конфор-
мизм требует гово-
рить о той же мэрии 
«или плохо — или ни-
как». Единственное 
объяснение для по-
ложительных оце-
нок, которое пони-
мает общественное 
мнение, — «приказ» 
(«заказ»). Но, увы, 
тут мне оправдаться 
нечем — никто не 
«приказывает» пи-
сать о городе и не 
«заказывает» хвалить его руководство. Просто раз я дей-
ствительно так вижу ситуацию — то ровно так и говорю.

Само собой, есть уйма вещей, которые мне или непо-
нятны, или понятны, но неприятны. Не думаю, что при 
нашем климате оправданы велосипедные дорожки. Ча-
сто кажется, что не успеют закончить ремонт — начина-
ют его снова. Есть много долгостроя. Продолжается то-
чечная застройка. И т.д. и т.п.

Но, во-первых, истина познается в сравнении.  Срав-
нение с тем, что было в нулевые (не говоря о 90-х и совет-
ском времени), — безусловно, в пользу дня сегодняшнего. 
И это ведь происходит, когда денег реально стало мень-
ше, нефтедолларовый потоп закончился.

Во-вторых, это не просто реконструкция города. 
Это — вольно или невольно — созидание определенного 
ОБРАЗА ЖИЗНИ. Европейского. Комфортный город — 
пусть не для всех, но хотя бы для среднего класса. Буржу-
азный, безопасный, потребительский, сугубо частный, 
абсолютно светский, гедонистический стиль жизни. 
Здесь особенно важны такие мелочи, как преимущества 
для пешеходов («зебры»), чистота улиц и дворов (и же-
лание людей ее поддерживать!), даже «запреты на куре-
ние». Законопослушный (какое «нерусское» слово!) го-
род. Все это равно далеко и от «новорусского угара», и 
от военно-имперского грохотания. «Танки грязи не бо-
ятся» — слоган людям нравится, но сами жить в грязи не 
хотят.

Европейские кафе, без сигарет, в интернациональной 
одежде. Наш быт (и понимание своих «бытовых прав»!) 
полностью «средне-европейский», а вот идеология стро-
ится на противостоянии Западу и политкорректности. 
Это дополняет друг друга — как «Мерседес» украшает 
ленточка и надпись «спасибо деду за Победу».

Такова специфика нашего общества, стоящего на двух 
параллельных прямых, и стоящего вполне уверенно, со-
храняя внутренний баланс. И Столица является точным 
выражением этого равновесия.

Для начала Москва 
стала просто значи-
тельно чище, чем ког-
да-либо в прошлом

Это не просто рекон-
струкция города. 
Это — вольно или 
невольно — созида-
ние определенного 
ОБРАЗА ЖИЗНИ

Анонимка 
не пройдет

«Часто проверочными 
мероприятиями поль-
зуются недобросовест-

ные предприниматели, чтобы 
испортить жизнь конкурентам, 
таких случаев множество, при-
чем в разных сферах, — говорит 
Савва Шипов. — И главная про-
блема — у контролеров нет ин-
струментов, чтобы проверить, 
кто на самом деле написал жало-
бу, и привлечь человека к ответ-
ственности, если в жалобе одна 
заведомая ложь. Потом оказыва-
ется, что либо такого человека 
вовсе не существует, либо он 
есть, но никогда этой бумаги не 
видел и ее не подписывал». По 
его словам, сейчас распростра-
нена практика, когда жалобы 
подписываются известными 
людьми, например Бисмарком. 

Помимо этого количество об-
ращений в контрольно-надзор-
ные органы измеряется сотнями 
тысяч, а то и миллионами в год. 
Общей статистики на этот счет 
нет. Один Роспотребнадзор полу-
чает их свыше 300 тысяч, причем 
этот показатель почти постоянно 
растет под влиянием, по всей ви-
димости, внедрения электрон-
ных сервисов подачи жалоб. 

Вместе с разделением поднад-
зорных по категориям риска и 
классам опасности обязательная 
идентификация заявителей долж-
на помочь резко ограничить ко-
личество бессмысленных дейст-
вий контрольных органов и про-
верок бизнеса. 

Закон о порядке рассмотре-
ния обращений граждан не со-
держит критериев, по которым 
жалобу можно признать недо-
стоверной и отклонить. Даже на 
подписанную Иваном Василье-
вичем Грозным бумагу с прось-
бой проверить весь реестр юр-
лиц чиновники должны сделать 
хотя бы формальную отписку и 
послать ее по обратному адресу: 
ваше обращение рассмотрено, 
указанные в нем факты не под-
твердились, спасибо за актив-
ную позицию.

Уже принятыми поправками в 
закон о защите прав юрлиц и ин-
дивидуальных предпринимате-
лей с января 2017 года предусма-
тривается обязательная иденти-
фикация заявителя, если жалоба 
подается через Интернет, а если 
она подается на бумаге и есть 
сомнения, что ее написал дейст-
вительно тот человек, который 
там обозначен, то появляется 
возможность это проверить. В 
частности, связаться с заявите-
лем, чтобы подтвердить его суще-
ствование и достоверность сооб-
щаемых им сведений. 

Если окажется, что жалоба — 
это анонимка или просто подпи-
савшееся под ней лицо недоступ-
но для связи, а суть жалобы ни-
чем не подтверждаются, провер-
ка в отношении указанного в ней 
хозяйствующего субъекта на-
значаться не будет. Более того, у 
органов власти появляется воз-
можность взыскать через суд 
расходы, понесенные при рас-
смотрении обращения, если об-
наружится, что оно было заведо-
мо ложным.

«Раньше такой опции не было 
в принципе, — говорит Савва Ши-
пов. — Получил жалобу, даже не 
думай, кто ее написал, просто 
выполняй, и все. Мы считаем, 
что если уж жалоба может слу-
жить основанием для проверки 
бизнеса, то здесь должна быть 
четкая идентификация, и сейчас 
думаем над тем, как и по обраще-
ниям на бумаге жесткие правила 
установить».

Бизнес не хочет, чтобы про-
верками против него пользова-
лись конкуренты, а контрольные 
органы хотят минимизировать 
пустую трату сил и средств, и их 
можно в этом только поддержать, 
говорит председатель Союза по-
требителей России Петр Шелищ. 

«Что касается потребителя, то 
он не пострадает, потому что у 
него остается выбор, — продолжа-
ет Шелищ. — Ему далеко не обяза-
тельно обращаться, к примеру, в 
Роспотребнадзор, есть возмож-
ность идти прямо в суд или к нам. 
Помимо обращений в органы го-
сударственного надзора, по на-
шей оценке, еще около 500 тысяч 
обращений в год идут через об-
щественные организации, где у 
гражданина не спрашивают доку-
менты, пока дело не дошло до 
подготовки претензии или иска в 
суд. Если он действительно хочет 
защитить свои права, вернуть 
деньги или получить компенса-
цию, какой смысл играть в ано-
нимность? Наконец, по моим на-
блюдениям, 95 процентов судеб-
ных исков подаются гражданами 
самостоятельно, без участия об-
ществ по защите прав потребите-
лей и Роспотребнадзора». 

Кодекс подскажет

«Важно понять, как че-
ловек умеет с ними ра-
ботать», — поясняет 

Светлана Володина. Чтобы стать 
хорошим юристом, вовсе не обя-
зательно заучивать наизусть все 
кодексы. Важно уметь ориенти-
роваться в них и знать, где что 
искать. Так что дилетанта тол-
стые тома на экзамене не спасут.

Сдавшие письменный экза-
мен допускаются к устному. Пре-
тенденту предлагается ответить 
на 4 вопроса, которые могут 
быть дополнены задачами по ре-
шению правовых ситуаций. По 
словам Светланы Володиной, ко-
личество возможных вопросов 
уменьшено с 454 до 236. «Сами 
вопросы тоже изменились, — го-
ворит она. — Они больше не ду-
блируют вузовские учебники, а 

проверяют способность и готов-
ность к самостоятельной дея-
тельности в определенной пра-
вовой ситуации».

Первыми новшество опробо-
вали на Сахалине. Чтобы прове-
сти прием экзамена, а именно 
его тестовую часть, Сахалинская 
палата закупила несколько удоб-
ных планшетов. Программа те-
ста автоматически адаптирова-
лась для функционирования на 
планшете.

«Когда техническая часть во-
проса была решена, у нас появи-
лись опасения, смогут ли пре-
тенденты на получение статуса 
адвоката осилить довольно 
сложный тест в условиях естест-
венного волнения, присущего 
любому экзамену, — рассказал 
президент Адвокатской палаты 
Сахалинской области Максим 

Белянин. — Перед началом квали-
фикационного экзамена члены 
комиссии предположили как ва-
риант, что претенденты могут 
отсеяться уже на стадии теста. 
Но в нашем случае оба претен-
дента успешно справились с 
ним». 

По его словам, новый порядок 
не занял больше времени, чем 
раньше. Но можно предполо-
жить, что действительно непод-
готовленные претенденты в 
дальнейшем не будут занимать 
дополнительное время у комис-
сии, что значительно снимет на-
грузку. 

После того как претенденты 
прошли тест, программа выдала 
результат, конкретно показала, 
на какие вопросы претендент от-
ветил верно, а на какие дал оши-
бочный ответ. Так, сдававшие эк-
замен смогли не только ознако-
миться с итогами, но и убедиться 
в объективности определения 
результатов теста. 

«Собеседование также прово-
дилось в соответствии с нововве-
дениями (сокращенный пере-
чень вопросов утвержден реше-
нием Совета ФПА РФ), — говорит 
Максим Белянин. — Но от этого 
данная часть экзамена не стала 
проще, поскольку вопросы стали 
более ориентированными на 
практику, с уклоном на адвокат-
скую деятельность. Это давало 
возможность и претендентам, и 
членам комиссии беседовать на 
обозначенные в билете темы, а 
не выслушивать заученные фор-
мулировки». 

Общее ощущение членов ква-
лификационной комиссии от 
проведенного квалификацион-
ного экзамена положительное. 
Вопросы для собеседования 
предназначены уже специали-
стам, профессионалам права, а 
не студентам, только что окон-
чившим вуз. Результат теста — 
объективная оценка знаний пре-
тендента. Руководитель Адво-
катской палаты Сахалина пола-
гает, что новые правила дисци-
плинируют претендентов при 
подготовке к сдаче экзамена, а 
значит, неизменно приведут к 
общему повышению уровня же-
лающих получить адвокатский 
статус.

Сегодня у контроле-
ров нет инструмен-
тов, чтобы проверить, 
кто на самом деле 
написал жалобу

Список вопросов 
сокращен. 
Теперь претенденту 
важно не заучивать 
кодексы, а уметь
ориентироваться 
в праве

ДУМА-2016 Партии начали борьбу за голоса неопределившихся
и колеблющихся избирателей

Туз сомнений
Александра Белуза

К
ампания по выборам в Гос-
думу вступила в заключи-
тельную фазу: партии ве-

дут борьбу за голоса избирате-
лей, которые еще не решили, за 
кого голосовать, или не до конца 
уверены в своем выборе. По дан-
ным социологов, не определи-
лись со своими политическими 
предпочтениями порядка 13% 
граждан. Еще 17% колеблются. 
Их выбор, по мнению экспертов, 
может добавить очков лидерам 
гонки и даже повлиять на итого-
вый расклад сил.

Согласно замерам Фонда «Об-
щественное мнение» (ФОМ), не 
знают, за какую партию голосо-
вать, 13% россиян. «Когда речь 
идет о таких цифрах, очень боль-
шое влияние на исход голосования 
это не окажет. Думаю, как мини-
мум половина таких людей на вы-
боры просто не придет, — коммен-
тирует ведущий социолог ФОМ 
Григорий Кертман. — Бывают ситу-
ации, когда неопределившихся из-
бирателей — 50%, тогда это может 
быть решающим фактором».

ФОМ также опросил опреде-
лившихся респондентов на пред-
мет того, может ли измениться их 
намерение голосовать за ту или 
иную партию. 17% ответили, что 
могут изменить свое мнение. То 
есть к неопределившимся изби-
рателям можно добавить коле-
блющихся. Их голоса 18 сентября 
вполне могут повлиять на рас-
клад сил, особенно с учетом того, 
что у разных партий — разное ко-

личество колеблющегося электо-
рата, отмечает Кертман.

— У «Справедливой России» 
это 32% от 100%, готовых прого-
лосовать за партию, у ЛДПР — 
25%, у КПРФ — 18%, у «Единой 
России» — 16%, — приводит дан-
ные социолог.

Опрос «Фомнибус» в рамках 
заказа ФОМ проводился 27—28 
августа в 73 субъектах РФ мето-
дом интервью по месту жительст-
ва 3000 респондентов, статисти-
ческая погрешность не превыша-
ет 3,6%.

Традиционно в последние две 
недели до выборов партии акти-
визируют борьбу за голоса тех, 
кто для себя еще не поставил 
твердую «галочку» в пользу той 
или иной политической силы. На-
помним, в выборах в Госдуму уча-
ствует 14 партий — 4 парламент-
ских и 10 непарламентских. Кто 
из них станет бенефициаром нео-
пределившихся и колеблющихся 
голосов? С одной стороны, есть 
запрос на новые лица в политике, 
с другой стороны, такие голоса, 
по оценкам экспертов, чаще идут 
в пользу фаворитов гонки. 

В Фонде развития гражданско-
го общества (ФоРГО) полагают, 
что борьба за голоса «неопреде-
лившихся»  развернется в основ-
ном именно между нынешними 
думскими партиями. «Борьба за 
голоса «неопределившихся», со-
гласно опыту проведения избира-

тельных кампаний, развернется 
не столько среди аутсайдеров, 
сколько между лидерами гонки в 
лице ЕР, КПРФ, ЛДПР и СР», — от-
мечается в докладе ФоРГО, кото-
рый посвящен парламентским 
выборам.

«Если человек пришел на из-
бирательный участок, даже не 
имея четкого решения, то прого-
лосует он за сильного. Люди не хо-
тят отдавать свои голоса в никуда, 
люди голосуют за тех, кто, по их 
мнению, имеет шанс на прохо-
ждение в Госдуму. Поэтому боль-
шая часть этих голосов уйдет пар-
ламентским партиям», — согласен 
руководитель «Политической эк-
спертной группы» Константин 
Калачев.

Однако какую-то часть голо-
сов могут получить те малые 
партии, которые будут макси-

мально активны последние две 
недели, считает он. По его мне-
нию, есть как минимум две пар-
тии, которые могут стать бону-
сополучателями голосов неопре-
делившихся и колеблющихся — 
«Яблоко» и Партия пенсионеров. 
«Пенсионная повестка актуали-
зирована, а в отношении «Ябло-
ка» сейчас идет достаточно мно-
го обсуждений о том, что партия 
может выйти на 3%», — поясняет 
Калачев.

Как отмечает Кертман, среди 
людей, которые затрудняются с 
выбором, абсолютное меньшин-
ство тех, кто действительно сле-
дит за политикой. «Большинство 
неопределившихся — это люди без 
какой-либо внятной политиче-
ской позиции. Они знают не-
сколько партий, которые на слу-
ху, решать они будут в последний 
момент», — отмечает эксперт. 
«Думаю, эти голоса распределят-
ся в основном между четырьмя 
основными партиями, возможно, 
в немного менее благоприятной 
для «Единой России» пропорции 
— как правило, если человек за 
партию власти, то это решение 
уже принятое», — считает он.

Добавим, что, по данным 
ФОМ, 34% граждан хотели бы ви-
деть в Госдуме новые партии (ко-
торые там сейчас не представле-
ны), не хотели бы — 45%, а 21% за-
труднились с ответом.

Правительство Кабмин занимался ликвидацией
последствий ЧС в Приморье и итогами исполнения
бюджета-2016 за первое полугодие

После стихии 

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
потребовал уже сей-
час приступить к 
восстановлению ин-

фраструктуры, разрушенной в 
результате наводнения в При-
морском крае.

Правительство выделяет 718 
миллионов рублей на ликвида-
цию последствий наводнения в 
Приморье. В результате природ-
ных катаклизмов подтопленными 
оказались более 2500 жилых до-
мов, в которых проживает 8,5 ты-
сячи человек, пострадала соци-
альная инфраструктура. «Основ-
ная задача — минимизировать по-
следствия стихийного бедствия, 
быстро оказать помощь всем по-
страдавшим», — подчеркнул пре-
мьер на заседании правительства.

— Действовать нужно опера-
тивно, чтобы обеспечить людей 
всем необходимым, и в самой 
кроткой перспективе, вот прямо 
сейчас уже, приступить к восста-
новлению инфраструктуры, кото-
рая была разрушена, — заявил 
Медведев.

Также кабинет министров ут-
вердил выделение более 3,7 мил-

лиарда рублей субсидий регио-
нам на льготу пожилым людям 
старше 70 лет при уплате взносов 
за капитальный ремонт домов. Ра-
нее правительство приняло реше-
ние о том, что одиноким людям 
старше 70 лет будет компенсиро-
ваться половина взноса, а старше 
80 лет вообще освобождаются от 
этих взносов — за них в полном 
объеме заплатит государство.

На заседании кабинет мини-
стров рассмотрел итоги исполне-
ния федерального бюджета за 
первые шесть месяцев 2016 года. 
Доходы составили 5,869 трилли-
она рублей. Причем большую 
часть составили доходы, которые 
не связаны с продажей нефти и 
газа — 64 процента. «Здесь есть 
объективные условия, но есть и 
определенные последствия для 
нашей бюджетной системы, ко-

торая уже значительно меньше, 
чем раньше, зависит от мировых 
цен на топливо и сырье», — сказал 
председатель правительства. 

За первое полугодие израсхо-
довано чуть более 7 триллионов 
рублей. Основу составили тран-
сферты в государственные вне-
бюджетные фонды и расходы на 
социальное обеспечение. Это по-
чти 2,3 триллиона рублей. 

Вторая по объему статья рас-
ходов — зарплаты сотрудникам 
бюджетных организаций (1,1 
триллиона рублей). И, наконец, 
700 миллиардов рублей в форме 
помощи региональным бюдже-
там ушло на решение важнейших 
вопросов, которые волнуют лю-
дей. «В первую очередь это и здра-
воохранение, образование, доро-
ги, поддержка сельского хозяйст-
ва», — заявил премьер-министр.

В очередной раз Дмитрий 
Медведев был вынужден напом-
нить министерствам и ведомст-
вам о своевременном заключе-
нии контрактов или объявить о 
закупке товаров и услуг за счет 
бюджетных средств. Законода-
тельством такой срок установлен 
до 30 сентября. «Времени оста-
лось немного, поэтому обращаю 
внимание всех руководителей 
министерств и ведомств, всех 
распорядителей бюджетных 
средств, что этот вопрос требует 
максимального внимания», — 
указал он.

— К сожалению, у нас нередко 
ситуация, когда деньги выделе-
ны, а потому лежат мертвым гру-
зом, — заметил глава кабмина. — 
По сути, это продолжение еще со-
ветских традиций. Но в любом 
случае эффективность расходов 
нужно увеличивать.

Минфину поручено держать 
вопрос на контроле и предста-
вить в правительство предложе-
ния по перераспределению неи-
спользованных средств до 30 
сентября. 

Акцент

 Основная задача — 
минимизировать последствия 
стихийного бедствия

Акцент

 Порядка 13% граждан не 
знают, за какую партию голо-
совать. Еще 17% колеблются

Узнайте больше: 
Что думают россияне 
о предстоящих выборах 
rg.ru/art/1300345

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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Премьер дал указание безотлага-
тельно приступить к восстановле-
нию инфраструктуры Приморского 
края, разрушенной наводнением.
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КРИМИНАЛ Участники смертельной разборки в Екатеринбурге сдались полиции

«К нам приехали — мы стреляли»
Ирина Ошуркова, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

Р
ано утром в понедельник 
мужчины, замешанные в 
перестрелке в уральской 

столице, пришли к правоохра-
нителям. Один из них — Олег 

Шишов, хозяин дома, около ко-
торого и произошел в субботу 
вечером смертельный инци-
дент, — написал заявление с 
просьбой, чтобы стражи поряд-
ка привлекли к уголовной ответ-
ственности неизвестных, кото-
рые угрожали ему и его семье, а 
также устроили массовые бес-

порядки с применением ору-
жия.

Восстановить события того 
злосчастного вечера (по крайней 
мере, таково видение одной из 
сторон) помог рассказ самих 
участников перестрелки: ночью, 
перед тем как сдаться полиции, 
Олег Шишов и его друг Алек-

сандр Дутов дали небольшую 
пресс-конференцию. 

Оказывается, конфликт начал-
ся еще в пятницу, 2 сентября. Олег 
с семьей был на дне рождения у 
жены Александра, где повздорил с 
неким Дмитрием, гражданским 
мужем дочери друга. Дмитрий со 
своим потенциальным тестем не 
общается, поэтому Дутов о нем 
практически ничего не знает — ни 
фамилии, ни чем он занимается. О 
причине скандала Шишов журна-
листам не сказал, ограничившись 
фразой: «Обычная бытовая ситу-
ация, послали друг друга... Тогда 
ничего не было, он просто уехал». 
«На следующий день Дмитрий по-
звонил моему сыну, — поясняет 
Александр Дутов. — Сказал: «Все — 
мы едем резать». Я, говорил, лич-
но прострелю ему (Олегу. — Прим. 
ред.) башку».

После такого сообщения Ду-
тов с братом и сыном на машине 
помчались предупредить това-
рища. Скорее всего тогда еще 

они и не думали, что ссора вы-
льется в вооруженное противо-
стояние. Дом Шишовых нахо-
дится в центральном районе 
Екатеринбурга, хотя и в частном 
секторе — екатеринбуржцы в на-
роде окрестили его Цыганским 
поселком. Здесь нет снующих 
автомобилей и популярных у го-

рожан магазинов, зато катаются 
на велосипедах дети, а соседи 
прекрасно знают друг друга. По 
данным свердловского управле-
ния Следственного комитета, к 
дому по улице Депутатской на 
разборки подъехало не меньше 
шести машин. Явно не для обме-
на любезностями из них вышло 
примерно 15 воинственно на-
строенных молодых мужчин в 
возрасте от 17 до 34 лет. Сами 
участники конфликта говорят, 
что нападавших было человек 
30 — кто с ножом, кто с пистоле-
том. Оборонявшихся — четверо. 
В их распоряжении был охотни-
чий карабин и травматический 
пистолет.

— Никакого разговора и не 
было — они сразу начали ворота 
ломать. Мы взяли оружие, какое 
было, и вышли выяснить, в чем 
дело, — рассказывает Олег Ши-
шов. — Они кричали — все здесь ля-
жете...  Две-три минуты, и они на-
пали на нас — последовали удары, 

стрельба. Какая-то команда у них 
была четкая. Они начали нас рас-
кидывать, пытались отобрать 
оружие. Вот тот, кто хотел выр-
вать ствол, первым и пострадал: в 
пылу борьбы произошел выстрел 
практически в упор. 

Перестрелка была недолгой и 
трагичной: вся улица в крови, 
очевидцы насчитали два с полови-
ной десятка гильз. В результате с 
огнестрельными ранениями в 
больницы города попали девять 
человек из числа приехавших. 
Впоследствии двое из них — моло-
дые люди 27 и 18 лет — скончались 
в реанимации. 

— Там был просто полнейший 
беспредел, они приехали бандой 
на семью, — так отозвалась о слу-
чившемся жена Олега Шишова, 
давая интервью интернет-газете 
Znak.com. — У нас трое сыновей: 
старшему пять с половиной лет, 
среднему три с половиной года, 
младшему два годика. Естествен-
но, что мой муж не разрешил им 
зайти в дом. Просто встал грудью. 
Выбора другого не было. 

Спустя больше суток с момен-
та разборки Шишов и его друг ре-
шили сдаться полиции. С собой 
Шишов принес карабин, из кото-
рого вечером 3 сентября были 
убиты два человека. По его сло-
вам, он понимает, что может не 
выйти обратно на свободу из это-
го здания, но к этому вопросу ста-
рается относиться по-философ-
ски.

На вопрос, почему Олег и 
Александр сразу не обратились в 
полицию, они ответили, что «ма-
ленько не доверяют правоохрани-
тельной системе». Нужно было 
вывезти и спрятать детей, найти 
адвоката.

 Возбуждено уголовное дело по 
двум статьям — убийство двух лиц 
и незаконный оборот оружия.

ВЫБОРЫ

В ходе 
избирательной  
гонки 
возбуждено 21 
уголовное дело

ПОЛИЦИЯ 
ВСТУПИЛА 
В КАМПАНИЮ

Татьяна Замахина

ВЧЕРА Центризбирком и МВД 
подписали соглашение о взаимо-
действии по вопросам, связан-
ным с проведением избиратель-
ной кампании. На заседании 
ЦИК выяснилось, что по фактам 
нарушений, связанных с выбо-
рами, возбуждено 21 уголовное 
дело. Кроме того, Центризбир-
ком зафиксировал серьезный 
интерес к думской кампании из-
за рубежа.

О количестве дел, возбу-
жденных в преддверии выбо-
ров, сообщила глава комиссии 
Элла Памфилова. Она добавила, 
что было выявлено 326 админи-
стративных правонарушений.

Глава ведомства уточнила, 
что в связи с нарушением пред-
выборной агитации выявлено 
221 нарушение, в связи с подку-
пом избирателей — пять.

Кроме того, по 197 сообще-
ниям информация о правонару-
шениях не подтвердилась. 
«В результате рассмотрения дел 
об административных правона-
рушениях на 66 лиц наложены 
штрафы на сумму 209 тысяч 
200 рублей», — сообщила она.

Чтобы борьба с нарушениями 
шла еще интенсивнее, и подписа-
но соглашение между ЦИК и 
МВД. «Официально отрегламен-
тировано наше взаимодействие, 
очень тесное, эффективное, свя-
занное с обеспечением избира-
тельной кампании», — отметила 
Памфилова.

Комиссия, кроме того, опу-
бликовала данные об аккредита-
ции на думские выборы ино-
странных и международных на-
блюдателей. Всего аккредита-
цию получили 446 человек. 
В ближайшее время будут ак-
кредитованы еще около 150 на-
блюдателей, ожидает член ЦИК 
Василий Лихачев. Темпы аккре-
дитации, отметил он, вызывают 
уважение и подтверждают про-
гнозы о серьезном интересе к 
выборам в РФ.

166 человек из получивших 
аккредитацию представляют 
миссию Бюро по демократиче-
ским институтам и правам чело-
века (БДИПЧ) ОБСЕ. Ранее в этой 
организации сообщали, что хотят 
отправить в РФ 500 наблюдате-
лей (из них 80 — долгосрочных, а 
420 — краткосрочных). Также ак-
кредитованы 94 наблюдателя от 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ, 
136 — от миссии наблюдателей от 
СНГ, 36 — от Межпарламентской 
ассамблеи СНГ. Остальные орга-
низации представлены в списке 
хуже: это пять представителей 
Парламентской ассамблеи ОДКБ, 
четверо наблюдателей от Парла-
ментской ассамблеи Черномор-
ского экономического сотрудни-
чества, трое представителей 
Межпарламентской ассамблеи 
православия, а также по одному 
от посольств Швейцарии и Юж-
ной Осетии в РФ. 

В комиссии рассказали и об 
организации голосования в Си-
рии — проверить обстановку туда 
ездили члены ЦИК вместе с пра-
возащитниками. Как заявил жур-
налистам Лихачев, российские 
военные, находящиеся в этой 
стране, интересуются кандидата-
ми и партиями. По итогам поезд-
ки в Сирию он заявил, что голосо-
вание там пройдет в рамках зако-
нодательства.

«На территории есть агита-
ционные листки, они вовремя 
получают «Российскую газе-
ту»... Они получают и из Интер-
нета разного рода материалы и 
знают о тех 14 партиях, которые 
идут на выборы», — рассказал 
член ЦИК, добавив, что своей 
командировкой члены комис-
сии и правозащитники показа-
ли, что Российское государство 
думает о своих гражданах, кото-
рые находятся в Сирии. 

Дискуссии Сергей Нарышкин: Если журналистское сообщество 
считает, что необходим новый базовый закон, давайте его обсуждать

Ради нескольких 
строчек в законе

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

П
редседатель Государ-
ственной Думы Сер-
гей Нарышкин счита-
ет действующий за-
кон о СМИ рабочим и 

отвечающим задачам текущего 
момента, однако не исключает, 
что в документ могут быть внесе-
ны поправки. Об этом он заявил в 
ходе семинара-дискуссии «Прин-
ципы формирования региональ-
ной информационной политики. 
Взаимодействие органов власти и 
СМИ», организованного ассоци-
ацией СМИ Северо-Запада.

Одной из основных тем ди-
скуссии стал вопрос о необходи-
мости государственной поддер-
жки СМИ. С одной стороны, в 
сложных экономических услови-
ях финансовые вливания со сто-
роны федеральной или регио-
нальной власти могут стать кри-
терием выживания, особенно для 
региональных общественно-по-
литических изданий. С другой 
стороны — и на это обратил вни-
мание первый заместитель глав-

ного редактора «РГ» Юрий Леп-
ский, который также принял 
участие в семинаре, — государст-
венные деньги так или иначе ста-
новятся платой за государствен-
ный заказ. «Единственный указ, 
который мы получили от влас-
ти, — быть качественным и конку-
рентным изданием на сегодняш-
нем рынке СМИ, — добавил он. — 
Нам это пока удается». 

Стоит отметить, что весной в 
Госдуму был внесен законопро-
ект, предусматривающий уголов-
ную ответственность для руково-
дителей регионов, которые будут 
тратить бюджетные деньги на са-
мопиар. Документ нуждается в 
доработке, так как авторам не 
удалось провести четкую грани-
цу между самовосхвалением 

власти и ее обязанностью инфор-
мировать граждан о своей работе. 
А поскольку на практике господ-
держка все-таки существует — в 
форме грантов, субсидий, госкон-
трактов, — поэтому необходимо 
как можно скорее установить 
единые и прозрачные правила 
игры в финансовых отношениях 
власти и СМИ, считают журнали-
сты. Прописать эти правила про-
фессионалы предлагают либо в 
отдельной государственной про-
грамме, либо переработав суще-
ствующий или даже приняв но-
вый базовый закон о СМИ. 

— В декабре действующему за-
кону исполняется 25 лет, это не-
плохой повод поговорить об ито-
гах и планах на будущее, — напом-
нил в свою очередь Сергей На-

рышкин. — Сам факт, что закон до 
сих пор работает, подтверждает, 
что он качественный. Но жизнь 
меняется быстрее... Если журна-
листское сообщество считает, что 
необходим новый базовый закон, 
давайте его обсуждать.

В то же время, как отметили 
некоторые участники дискуссии, 
разработка нового закона займет 
довольно много времени. Более 
быстрым путем может стать вне-
сение поправок в уже существую-
щий документ. В частности, пред-
лагается отменить правило, со-
гласно которому ответ на офици-
альный запрос редакции должен 
быть предоставлен в течение 
семи дней. В условиях все более 
расширяющегося информацион-
ного поля, распространения ин-
тернет-технологий это требова-
ние уже устарело.

В значительной степени речь 
на встрече шла о практических 
трудностях выживания массме-
диа, и прежде всего печатных 
СМИ. В условиях стагнации ре-
кламного рынка все большей на-
грузкой для общественно-поли-
тических ежедневных газет ста-
новится плата за подписку и до-

ставку, которую осуществляет 
«Почта России». Как выразился 
редактор приозерской газеты 
«Красная звезда» Олег Тюрин, 
«контроль над СМИ отдали по-
чтальонам».

Что касается «Почты России», 
то, как пояснил заместитель ру-
ководителя Федерального агент-
ства по печати и массовым ком-
муникациям Владимир Григорь-
ев, до 2014 года существовало 
субсидирование доставки печат-
ных СМИ из федерального бюд-
жета. Затем от субсидии отказа-
лись в пользу «точечной» поддер-
жки социально значимых СМИ, 
но ситуация не улучшилась. «Бей-
те в колокол, пишите, покажите, 
что субсидирование не работа-
ет», — посоветовал он прессе.

— Если вы считаете, что меха-
низм субсидирования СМИ не ра-
ботает, то нужно обсудить воз-
вращение к субсидированию 
«Почты России», — добавил Сер-
гей Нарышкин. — Депутаты под-
держали бы такое предложение. 

Владимир Григорьев (слева) 
и Сергей Нарышкин в ходе дискус-
сии согласились, что проблема суб-
сидирования СМИ требует решения.

Олег Шишов пришел сдаваться. О причине конфликта говорит так: 
Обычная бытовая ситуация, послали друг друга...

Акцент

 Более быстрым путем может 
стать внесение поправок 
в уже существующий документ

Акцент

 Перестрелка была недолгой, 
но трагичной: улица в крови, 
очевидцы насчитали два с 
половиной десятка гильз
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ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды политических 

партий и расходовании этих средств 
(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО Сбербанк 

и другой кредитной организацией)

По состоянию на 30.08.2016 г.
В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» всего поступило 415 500 000 рублей, из них 215,5 млн рублей 
составили девять пожертвований от юридических лиц на сумму свыше 200 
тыс. рублей каждое: 24,5 млн рублей пожертвовал Краснодарский Фонд 
регионального сотрудничества, 24,5 млн рублей — Красноярский ФПРСР 
(счет № 40703810800330000045 в Красноярском филиале ЗАО АИКБ «Ени-
сейский объединенный банк»), 24,5 млн рублей — ЛОРОФ регионального 
развития, 24,5 млн рублей — МОФ регионального развития, 24,5 млн рублей 
— Свердловский фонд поддержки регионального сотрудничества и разви-
тия, 24,5 млн рублей — Татарский фонд поддержки регионального сотрудни-
чества и развития, 24,5 млн рублей — Тюменский ФПРСР, 24,0 млн рублей 
— МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития, 20,0 млн 
рублей — Самарский ФПРСР. Израсходовано средств — 114 469 329,04 
рубля, в том числе 112 397 317,93 рубля составили расходы на выпуск и рас-
пространение печатных материалов, организацию вещания через СМИ, аги-
тацию через редакции периодических печатных изданий, а также на проведе-
ние публичных предвыборных мероприятий (22 финансовые операции по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО» всего поступило 3 150 000 рублей. Из них 2 850 000 
рублей составили семь пожертвований от граждан, каждое из которых пре-
вышало сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано — 2 672 555 рублей, в том 
числе 1 000 000 рублей — на финансовое обеспечение сбора подписей 
(одна финансовая операция по расходованию средств на сумму, превыша-
ющую 400 тыс. рублей). Возвращено средств 450 000 рублей на основании 
того, что жертвователь оказался несовершеннолетним.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «ПАРТИЯ 
РОСТА» всего поступило 175 570 400 рублей, из них 30,0 млн рублей состави-
ли пожертвования от трех юридических лиц на сумму свыше 200,0 тыс. 
рублей каждое: 24,5 млн рублей пожертвовал Фонд поддержки и защиты 
предпринимателей и экономически активных граждан, 3,5 млн рублей 
пожертвовало ООО «УДС-Групп», 2,0 млн рублей пожертвовало ЗАО «ЧЕЛЯ-
БИНСКАВТОРЕМОНТ». 1 392 900 рублей — это пожертвования от пяти гра-
ждан, каждое из которых превышало 20 тыс. рублей. Израсходовано 
131 811 192,86 рубля, в том числе 120 213 461,70 рубля — на выпуск и распро-
странение печатных материалов, организацию вещания через СМИ, проведе-
ние публичных предвыборных мероприятий, оплату услуг информационного 
и консультационного характера, а также на оплату других работ или услуг и 
иных расходов на проведение избирательной кампании (59 финансовых опе-
раций по расходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей). 
5000 рублей возвращено гражданину, не указавшему все реквизиты платежа.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «РОДИ-
НА» всего поступило 1 771 840 рублей, из них 434 240 рублей пожертвовало 
ООО «Долина 2002», а 257,0 тыс.рублей — это два пожертвования от гра-
ждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано — 1 277 920 
рублей. 217 120 рублей возвращено юридическому лицу, не указавшему все 
реквизиты платежа.

В избирательный фонд Всероссийской политической партии «Союз 
Труда» всего поступило 1 776 900 рублей. Израсходовано 1 770 590,33 
рубля, в том числе 589 622,36 рубля — на оплату других работ или услуг 
(одна финансовая операция по расходованию средств на сумму, превыша-
ющую 400 тыс. рублей). 

В избирательный фонд Общероссийской политической партии «ВОЛЯ» 
всего поступило 438 800 рублей, из них 115 000 рублей — одно пожертвова-
ние от гражданина, превышающее сумму в 20 тыс. рублей. Израсходовано 
420 535,43 рубля.

В избирательный фонд политической партии «Гражданская платфор-
ма» всего поступило 13 930 000 рублей. Израсходовано 12 292 911,46 
рубля, в том числе 10 556 922,96 рубля — на выпуск и распространение 
печатных материалов (четыре финансовые операции по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд политической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ всего поступило 3 500 000 рублей. Израс-
ходовано 2 922 375 рублей, в том числе 2 505 000 рублей — на выпуск и 
распространение печатных материалов (две финансовые операции по рас-
ходованию средств на сумму, превышающую 400 тыс. рублей).

В избирательный фонд политической партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 110 000 000 рублей. 
Израсходовано 102 261 842,57 рубля, в том числе 81 496 177,64 рубля — на 
выпуск и распространение печатных материалов, организацию вещания 
через СМИ, а также на проведение публичных предвыборных мероприятий 
(55 финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической партии ЛДПР — Либерально-
демократической партии России всего поступило 545 333 000 рублей, в том 
числе 195 833 000 рублей — это пожертвования от юридических лиц, из них 
девять — на сумму, превышающую 200 тыс. рублей: 24,5 млн рублей 
пожертвовало ООО «ДАМАН», 24,5 млн рублей пожертвовало ООО УТСК, 
24,5 млн рублей пожертвовало ООО «УЭТЗ», 24,494 млн рублей пожертво-
вало ООО «АТРИ», 24,5 млн рублей пожертвовало ООО «САТУРН», 19,999 
млн рублей пожертвовало ООО «АРГО», 14,84 млн рублей пожертвовало 
ООО «МаксимуМ», 13,5 млн рублей пожертвовало ООО «Град Светлояр» и 
24,5 млн рублей пожертвовало ООО «СТУДИЯ ОТДЫХА «ЧАРТЕР». Израсхо-
довано 505 513 490,44 рубля, в том числе 489 309 610,17 рубля — на выпуск 
и распространение печатных материалов, проведение публичных предвы-
борных мероприятий, на сбор подписей, организацию вещания через СМИ, 
агитацию через редакции периодических печатных изданий, а также на 
оплату других работ или услуг (61 финансовая операция по расходованию 
средств на сумму, превышающую 400 000 рублей). 

В избирательный фонд политической партии «Партия народной свобо-
ды» (ПАРНАС) всего поступило 29 836 680 рублей, из них 2,0 млн рублей — 
одно пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. рублей. 
Израсходовано 25 463 549,53 рубля, в том числе 21 909 930 рублей — на 
выпуск и распространение печатных материалов, а также на оплату других 
работ или услуг (девять финансовых операций по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 000 рублей). Возврат средств, превышающих пре-
дельный размер пожертвования гражданина, составил 1 510 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 
всего поступило 1 008 000 рублей, из них 788 тыс. рублей — это шесть 
пожертвований от граждан, каждое их которых на сумму свыше 20 тыс. 
рублей. Израсходовано 792 160 рублей. 50 000 рублей возвращено гражда-
нину, указавшему недостоверные сведения.

В избирательный фонд политической партии «РОДНАЯ ПАРТИЯ» всего 
поступило 224 349,64 рубля, из них 210 000 рублей — три пожертвования от 
граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 213 000 
рублей. 11 300 рублей перечислено в доход бюджета. 

В избирательный фонд политической партии «Российская объединен-
ная демократическая партия «ЯБЛОКО» всего поступило 412 391 000 
рублей, их них 183 800 000 рублей — это пожертвования от пяти юридиче-
ских лиц: ООО «Элит Стаил» (92,3 млн рублей), Региональной обществен-
ной организации поддержки предпринимателей малого бизнеса «ЗАЩИ-
ТА» (24,5 млн рублей), Региональной общественной организации «Содейст-
вие юридическому образованию населения» (24,5 млн рублей), Региональ-
ной общественной организации «Альянс работников банковской сферы» 
(24,5 млн рублей) и РОО «Клуб изучения развития экономических школ 
«ЭКОНОМИКА» (18,0 млн рублей). 5 389 тыс. рублей — это 11 пожертвова-
ний от граждан, каждое на сумму свыше 20 тыс. рублей. Израсходовано 
114 290 427,14 рубля, в том числе 97 483 980,39 рубля — на выпуск и рас-
пространение печатных материалов, организацию вещания через СМИ, аги-
тацию через редакции периодических печатных изданий, проведение 
публичных предвыборных мероприятий, иные расходы на проведение 
избирательной кампании, а также на оплату других работ или услуг (40 
финансовых операций по расходованию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей). Возврат средств юридическому лицу, не указавшему все 
реквизиты платежа, составил 67 800 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии «Российская партия пен-
сионеров за справедливость» всего поступило 954 500 рублей. Из них 300 
тыс. рублей пожертвовал Фонд содействия реализации региональных про-
ектов и программ, а 627 500 рублей — это пожертвования от семи граждан. 
Израсходовано 138 133,64 рубля. 150 тыс. рублей возвращено юридическо-
му лицу, не указавшему все реквизиты платежа.

В избирательный фонд политической партии «Российская экологиче-
ская партия «Зеленые» всего поступило 882 000 рублей, из них 300 000 
рублей пожертвовало ООО Туристическая компания «Зима-Лето», а 62 000 
рублей пожертвовали два гражданина. Израсходовано 861 000 рублей.

В избирательный фонд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
всего поступило 273 573 400 рублей. Из них 63 233 000 рублей пожертвова-
ли пять юридических лиц: Фонд поддержки политических партий «Инициа-
тива» (16 050 000 рублей), Фонд поддержки политических партий «За обес-
печенную жизнь» (19 450 000 рублей), Фонд поддержки политических пар-
тий «Народная инициатива» (24 500 000 рублей), ООО «Мастеровой-К» 
(2 158 000 рублей) и ООО Актион (1 075 000 рублей). 6 139 300 рублей — это 
пожертвования от 18 граждан, каждое из которых свыше 20 тыс. рублей. 
Израсходовано 247 732 316,32 рубля, в том числе 246 121 054,44 рубля — 
на выпуск и распространение печатных материалов, организацию вещания 
через СМИ, оплату услуг информационного и консультационного характе-
ра, а также на оплату других работ или услуг (115 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превышающую 400 000 рублей).

Чьи списки изменились 
Центральная избирательная комиссия РФ 31 августа 2016 года исклю-

чила:
— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 

Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия России», кандидата 
в депутаты Матюшина В.М.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Всероссий-
ская политическая партия «ПАРТИЯ РОСТА», кандидатов в депутаты Васи-
льева П.В. и Шабанова М.Г.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ», кандида-
та в депутаты Андреева С.М.

Центральная избирательная комиссия РФ 2 сентября 2016 года исклю-
чила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия России», кандидатов 
в депутаты Смирнова А.В., Петрова И.Е., Маркина Э.В., Абельцева С.Н.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «ВСЕРОССИЙ-
СКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА», кандидата в депутаты Караева 
А.Р.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ», кандида-
тов в депутаты Головченко О.В., Илюхина В.В.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государственной 
Думы седьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политическая 
партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», кандидата в депутаты Беккера О.Е.

В результате 
рассмотрения дел 
об административ-
ных правонаруше-
ниях в ходе предвы-
борной агитации 
на 66 лиц наложены 
штрафы на сумму 
209 тысяч 
200 рублей
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ТОРГОВЛЯ Наши компании 
могут на 90 лет войти 
на рынок атомной 
энергии Турции

Искра пошла

Ярослав Николаев

РОССИЯ и Турция готовятся подписать соглашение о 
зоне свободной торговли. Наши страны приблизились к 
заключению этого документа, сообщил глава минэконо-
мразвития Алексей Улюкаев. Выясняя, чем их экономи-
ки могут быть друг другу полезны, «Российская газета» 
обнаружила, что в нас Турция заинтересована сильнее.

По словам директора Института аграрного маркетин-
га Елены Тюриной, в плане продовольствия на россий-
ский рынок следует 
ждать возвращения 
из Турции томатов, 
цитрусовых, клуб-
ники, кабачков, ба-
клажанов, орехов и 
сухофруктов, перси-
ков и нектаринов. Но 
это не повлияет на 
цены, так как осво-
бодившиеся ранее 
ниши уже заняты, и 
резкого роста конку-
ренции ждать не 
приходится. Впро-
чем, многое будет зависит от курсов валют.

Зато Турция может существенно снизить стоимость 
отдыха для россиян, знает эксперт в сфере туризма Гали-
на Дехтярь. «При регулярных авиарейсах стоимость не-
дельных туров на двоих хорошего качества уровня «че-
тыре звезды» еще недавно составляла порядка 120 тысяч 
рублей. При этом стоимость туров при введении чартер-
ных цепочек пару дней назад уже существенно снизи-
лась, до уровня в 50 тысяч рублей», — говорит она.

Другая сфера, где Турция может быть полезна России 
— строительство, обращает внимание доцент РАНХиГС 
при правительстве РФ, экономист Сергей Хестанов. 
«Возврат турецких стройкомпаний в Россию может су-
щественно оживить наш рынок в плане объемов и скоро-
сти ввода крупных капитальных объектов», — говорит он.

Что же мы может дать Турции? Во-первых, это газ и 
энергетика. Как отмечает старший научный сотрудник 
сектора энергетической политики Института экономи-
ки РАН Иван Капитонов, турки уже выразили готовность 
не просто пойти навстречу России по «Турецкому пото-
ку», но и взять на себя львиную долю издержек по его 
строительству. Существуют данные, что доля их участия 
здесь может составить 60 процентов.

Во-вторых, Росатом уже более года ведет сооружение 
атомных энергоблоков в Турции. Так что как минимум в 
ближайшие 90 лет (срок соглашения) Россия будет под-
держивать рынок атомной энергетики Турции и сможет 
расширять свое присутствие, говорит Капитонов.

Турки заинтересованы и в нашем металлопрокате. На 
фоне глобального кризиса перепроизводства в черной 
металлургии Турция как рынок сбыта особенно важна 
для российских металлургов, подчеркивает Хестанов.

СЛЕДСТВИЕ По делу о коррупции в администрации Коми прошли обыски в офисе компании, 
подконтрольной холдингу «Ренова», а также разыскивается гендиректор «Вымпелком»

Взятки потеплели
Иван Петров

В
чера неожиданное продол-
жение получило так назы-
ваемое «дело Гайзера». Вя-

чеслав Гайзер, напомним, это 
бывший губернатор Республики 
Коми, который, по версии след-
ствия, создал организованное 
преступное сообщество, целью 
которого было расхищение гос-
собственности.

Следователи Следственного 
комитета РФ совместно с опера-
тивниками ФСБ весь понедель-
ник проводили обыски в структу-
рах, чьи руководители предполо-
жительно платили взятки чинов-
никам Республики Коми.

С л е д с т в е н н ы е  д е й с т в и я 
прошли в частности в компании 
«Т Плюс», структурно входящей 
в холдинг «Ренова». Как разъя-
снил официальный представи-
тель Следственного комитета РФ 
Владимир Маркин, ранее было 

возбуждено и расследуется уго-
ловное дело в отношении быв-
ших и действующих руководите-
лей компании «Комплексные 
энергетические системы», пра-
вопреемником которой является 
«Т Плюс».

По версии следствия, в 2007—
2014 годы подозреваемые пере-
давали высшим должностным 
лицам Коми в качестве взяток 
«деньги и иное имущество». Об-
щая сумма перечисленных в ка-
честве мзды средств, по словам 
Владимира Маркина, составила 
более 800 миллионов рублей.
«Также 38 процентов акций ОАО 
«Коми энергосбытовая компа-
ния» стоимостью 100 миллионов 
рублей перешли в собственность 
офшорной компании, контроль 
над которой осуществляли выс-
шие должностные лица Респу-
блики Коми», — рассказал офици-
альный представитель следст-
венного ведомства.

В СК пояснили, что подкуп чи-
новников производился за уста-
новление «максимально выгод-
ных тарифов на тепло- и электро-
энергию», а также за предостав-
ление иных льгот для осущест-
вления их коммерческой дея-
тельности в регионе.

Ближе к вечеру в СК назвали 
фамилии конкретных подозре-
ваемых по новому делу о взят-
ках, выделенному из «дела Гай-
зера». В рамках этого расследо-

вания были задержаны управля-
ющий директор группы компа-
ний «Ренова» Евгений Ольховик 
и генеральный директор «Т 
Плюс» Борис Вайнзихер. Как по-
яснил Владимир Маркин, поми-
мо Ольховика и Вайнзихера, фи-
гурантом уголовного дела явля-
ется также Михаил Слободин и 
другие пока неустановленные 
следствием лица. Слободин, к 
слову, гендиректор крупнейшей 
компании «Вымпелком», более 

известной под брендом «Би-
лайн». А ранее, с 2002 по 2010 
год, он руководил КЭС холдин-
гом, тем самым, чьи руководите-
ли заподозрены в выплате круп-
ных взяток чиновникам. 

«К настоящему времени за-
держаны Ольховик и Вайнзихер. 
Местонахождение Слободина 
устанавливается. В отношении 
задержанных следствие будет хо-
датайствовать об избрании меры 
пресечения в виде заключения 
под стражу», — уточнил Влади-
мир Маркин.

В компании «Вымпелком» 
вчера затруднились назвать ме-
стонахождение своего руководи-
теля. По данным источников ин-
формагентств в правоохрани-
тельных органах, Слободин нахо-
дится за границей. ТАСС уточня-
ет, что он в Лондоне. Вернется ли 
теперь он в Россию, под большим 
вопросом.

По версии следствия, во вре-

мя руководства Ольховика и 
Вайнзихера, по их указаниям в 
качестве незаконного денежно-
го вознаграждения на расчетные 
счета чиновников-коррупцио-
неров было перечислено соот-
ветственно не менее 177 и 89 
миллионов рублей.

Напомним, в сентябре 2015 
года были арестованы 15 фигу-
рантов громкого уголовного дела 
об организации преступного со-
общества в Республике Коми, в 
числе которых оказался и глава 
региона Вячеслав Гайзер. 

По версии следствия, создан-
ное им сообщество действовало в 
Коми с 2006 года и завладевало 
за бесценок государственным 
имуществом. Ущерб от действий 
преступников следователи оце-
нили в 1 млрд руб. Гайзер был от-
правлен в отставку «в связи с 
утратой доверия». Сейчас он на-
ходится в следственном изолято-
ре в Москве.

ЖКХ

Плата за свет 
и тепло начнет 
снижаться

ПЕРЕХОДИМ В 
ЭНЕРГОКЛАСС

Тарас Фомченков

РАСХОД тепла и электричества 
в многоквартирных домах сни-
зится на 25 процентов, а число 
самых экономных с точки зре-
ния расхода энергии зданий вы-
растет в три раза. 

Такие параметры на десяти-
летнюю перспективу заложены в 
программу повышения энерго-
эффективности, утвержденную 
кабинетом министров. И жители 
самых экономных домов будут 
платить меньше за услуги ЖКХ. 

Для того, чтобы ключевые ха-
рактеристики программы стали 
реальностью, запланирован ряд 
мероприятий. Так, до октября 
при минстрое планируется со-
здать рабочую группу, которая 
будет заниматься выявлением и 
снятием административных ба-
рьеров в этом вопросе. 

Также, например, планирует-
ся актуализировать перечень 
мероприятий по энергосбереже-
нию в отношении садоводче-
ских, огороднических и дачных 
товариществ (в сентябре 2016 
года). 

А к третьему кварталу 2017 
года предполагается внесение 
изменений в КОАП, которые 
уточнят состав правонаруше-
ний и меры наказания за несо-
блюдение требований энергос-
бережения в зданиях. 

Контрольные показатели 
плана расписаны до 2025 года. 
Однако уже к 2018 году, напри-
мер, планируется, что удельный 
годовой расход тепловой и элек-
трической энергии на один ква-
дратный метр всех площадей в 
многоквартирных домах, а так-
же в административных зданиях 
снизится на 5 процентов. А доля 
многоквартирных домов и об-
щественных зданий, построен-
ных с присвоением наивысшего 
класса энергетической эффек-
тивности, вырастет на 10 про-
центов.

В стране, где жилищный фонд 
достаточно старый, вопросы 
энергоэффективности и энер-
госбережения более чем акту-
альны, уверен директор Ассоци-
ации ТСЖ Московской области 
Сергей Белолипецкий. При этом 
сегодня, подчеркивает он, за-
кон, связанный с энергоэффек-
тивностью, полностью не рабо-
тает. «Есть строительный над-
зор, который смотрит за выпол-
нением общих требований, а 
контролем за энергоэффектив-
ностью никто напрямую не за-
нимается», — считает эксперт. 

А польза от энергоэффектив-
ности огромная. «При нормаль-
ном подходе -  есть варианты, 
когда вложения в энергоэффек-
тивность окупаются чуть ли не 
за сезон за счет применения но-
вейших материалов и правиль-
ной реконструкции зданий — 
утепления подъездов, окон и 
крыш», — резюмирует Белоли-
пецкий. 

МЧС В Приморье восстановили связь с 15 из 29 поселков

Тайфун стал монстром

Ольга Журман, Тимофей Борисов,
Владивосток—Москва 

В
ода в затопленных по-
селках Приморья нача-
ла постепенно уходить, 
даже несмотря на подо-
шедший очередной ци-

клон. И это не единственный по-
зитив для пострадавших. Ново-
сти дня: энергетики тянут в отре-
занные поселки электричество, 
восстановлена сотовая связь в 15 
из 29 обесточенных населенных 
пунктов, спасатели доставили на 
Ил-76 электрогенераторы.

Об этом Владимиру Пучкову 
вчера по селекторной связи доло-

жил начальник Дальневосточно-
го регионального центра МЧС 
Александр Соловьев. Опоры ЛЭП 
восстанавливают по временной 
схеме, потому как надо быстро. А 
в полностью заблокированные 
поселки перебрасывают спутни-
ковые телефоны, чтобы была 
хоть какая-то связь с ними. До не-
которых из них гуманитарная по-
мощь и медикаменты доставляют 
морем. Об этом распорядился 
министр еще накануне своего от-
лета из Владивостока. 

Надо сказать, что тайфун 
«Лайонрок» прошелся далеко не 
по всему краю. Он напал на При-
морье севернее Владивостока. В 
числе пострадавших лишь от-
дельные районы края, располо-
женные кучно по соседству друг 
с другом. Есть, правда, подтопле-
ния в Уссурийском округе, но 
это, как говорится, другая исто-
рия, там тайфун проявил себя на-
гонной волной.

А вот главную мощь тайфуна 
ощутили жители, Лазовского, Ка-
валеровского, Чугуевского, Оль-
гинского и Дальнегорского райо-
нов. Подойдя со стороны япон-
ского моря, он обрушился на по-

бережье.  Для продвижения 
вглубь его не хватило. Все-таки 
все Приморье в сопках и возвы-
шенностях, именно поэтому все-
го себя он отдал здесь без остатка. 

Это очень хорошо видно с воз-
духа. Два дня подряд глава МЧС 
на вертолете облетал пострадав-
шие районы. В свой первый вы-
лет в Чугуевку, поднявшись в воз-
дух, Владимир Пучков и губерна-
тор Приморья Владимир Миклу-
шевский больше часа наблюдали 
совершенно одинаковую карти-
ну нетронутых лесов и сопок. Как 
вдруг на втором часу полета кар-
тина резво поменялась и в иллю-
минаторе замелькали затоплен-

ные дома, разрушенные мосты, 
спасатели на оранжевых лодках, 
водоплавающая армейская тех-
ника, люди, стоящие по разные 
стороны берегов и вода, вода, 
вода…То есть везде по всему При-
морью все, как всегда, а тут — апо-
калипсис. 

Дальневосточники — люди су-
ровые. Тут, кто кедровой шишкой 
промышляет, кто охотой… Кста-
ти, показательный случай, в тот 
же день, Владимир Пучков награ-
дил ведомственной медалью 
мальчишку Никиту лет 11 из та-
ежного села. Тот спас своего од-
носельчанина такого же паца-
ненка Стаса лет 7 от забредшего в 
поселок медведя. Медведь напал 
на ребенка, а Никита кинул в 
него булыжником. Попал, мед-
ведь отпустил Стаса и бросился в 
сторону Никиты. Но именно этих 
драгоценных секунд хватило, 
чтобы взрослые успели зарядить 
ружья и застрелить хищника. 

Словом, люди в Приморье не 
робкого десятка, привычные ко 
всему, в том числе и к тайфунам, 
но обычно до них от Японии не-
погода доходит ослабленной. Не 
хватает Японскому морю тепла, 

как в Мексиканском заливе, что-
бы циклон набрал силу. Но в этом 
году, возможно, из-за небывало 
долгого и жаркого течения Эль-
Ниньо, море аномально потепле-
ло и тайфун «Лайонрок» стал 
монстром.     

В Кировском районе уровень 
воды в реке Уссури достиг пико-
вого уровня, а интенсивность ее 
подъема увеличилась в два раза.

Тысячи гектаров сельхозуго-
дий подтоплены в Октябрьском 
районе. Как сообщили в краевом 
департаменте сельского хозяйст-
ва и продовольствия, больше все-
го пострадали посевы сои — стра-
тегической для Приморья куль-
туры, экспортируемой за рубеж.

В Лазовском районе энергети-
ки восстановили электроснабже-
ние, но не уверены в его надежно-
сти из-за ожидаемой второй вол-
ны паводка. 

Всего по состоянию на 5 сен-
тября в Приморье подтоплены 
территории 16 муниципальных 
районов края (из 34-х), почти 4 
тысячи домов, более 5 тысяч при-
домовых территорий и 10,5 ты-
сячи гектаров сельскохозяйст-
венных земель.  Размыто 42 
участка дорог общей протяжен-
ностью 76 километров, повре-
ждено 62 автомобильных моста в 
пяти муниципалитетах. Отреза-
ны от внешнего мира 14 населен-
ных пунктов, отсутствует связь с 
23 населенными пунктами. От-
ключено энергоснабжение в 35 
населенных пунктах. 

Развернуто 24 пункта времен-
ного размещения. Почти 20 ты-

сяч человек ликвидируют по-
следствия наводнения. Появля-
ются сообщения о пропавших без 
вести: люди ушли в тайгу или ку-
да-то уехали и не дают о себе 
знать. В реке Борисовка под Уссу-
рийском вода за ночь поднялась 
более чем на метр. Нет связи с не-
сколькими селами. 

За последние сутки налажива-
ется транспортная связь с север-
ными районами края, пострадав-
шими первыми. Горняки Дальне-
горска сами отсыпали повре-
жденный участок трассы, чтобы 
как можно быстрее обеспечить 
доставку топлива и продуктов 
питания. Дальнегорцы помогли 
техникой и соседям Кавалерово.

Дорожники, энергетики, спе-
циалисты МЧС работают кру-
глые сутки. Приморцам помога-
ют соседи-дальневосточники. В 
крае работают специалисты из 
Приамурья, сахалинцы открыли 
специальный счет и собирают на 
нем деньги для пострадавших. 
Очень помогли хабаровчане. 
Именно оттуда еще 1 сентября 

прилетел первый вертолет в пол-
ностью затопленный поселок 
Светлая и вывез 22 человека. В 
Приморье сейчас работают ирку-
тяне и даже москвичи. А специа-
листы Арсеньевского авиаобъе-
динения подняли в воздух по-
строенные на предприятии вер-
толеты и развозят продукты, ге-
нераторы и лекарства. 

Некоторые приморцы сейчас 
обвиняют МЧС в нерасторопно-
сти, но главный спасатель При-
морья Олег Федюра погиб в пер-
вый же день после тайфуна, когда 
с тремя спасателями в ночь без 
сна поехал на помощь из села 
Уборка в соседний пострадавший 
поселок. 

И это факт, который никто не 
может опровергнуть. Вчера со-
стоялись похороны уроженца 
Благовещенска полковника Оле-
га Федюры.

По сведениям МЧС, в крае разрушены 11 мостов. 

Некоторые поселки, особенно на северо-востоке Приморья, вода затопила полностью. Но вода уходит, и оценочная комиссия туда скоро доберется. 

Акцент

 Вчера похоронили Олега 
Федюру, который погиб 1 сен-
тября, когда спешил с тремя 
спасателями к пострадавшим 

Фото и видео 
из пострадавших районов 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1303058

Сегодня только 
один процент 
российских домов 
сертифицирован 
по классу энергоэф-
фективности

Возврат турецких 
стройкомпаний в 
Россию может суще-
ственно оживить 
наш рынок, ускорив 
ввод новых зданий

Акцент

 Подкуп чиновников произво-
дился за установление макси-
мально выгодных тарифов 
на тепло- и электроэнергию

О развитии российско-турецких отношений читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/5601

В ПРИМОРЬЕ ВВЕЛИ ТЕХНИЧЕСКИЙ РОУМИНГ

Из-за разгула стихии в Приморье около 18 тысяч абонентов остались без связи 

по стационарным телефонам. Кроме того, у каждого из операторов сотовой свя-

зи, действующих на пострадавших территориях, нерабочими оказались от 20 

до 40 базовых станций. Как сообщил глава минкомсвязи Николай Никифоров, с 

учетом сложившейся ситуации пострадавшие территории были переведены в 

режим технического роуминга. Это значит, что абонент любого оператора мо-

жет пользоваться услугами связи через сети других доступных операторов без 

дополнительной оплаты. Для этого лишь требуется выбрать работающую сеть в 

настройках телефона. 

Подготовила Юлия Кривошапко

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом  
Государственного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

Управление поисково-разведочных работ ОАО «Сургутнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой деятель-
ности по материалам оценки воздействия на окружающую среду, вклю-
ченным в проектную документацию «Шламовые амбары на площадках 
скважин Верхнепеледуйского, Гиллябкинского, Багдынского, Восточно-
Алинского, Алинского лицензионных участков в Республике Саха (Яку-
тия)» шифр 11895 в части размещения отходов бурения в шламовых ам-
барах.

Цель намечаемой деятельности: экологически безопасное обра-
щение с отходами бурения, образующимися при строительстве (буре-
нии) поисково-оценочных и разведочных скважин на лицензионных 
участках ОАО «Сургутнефтегаз».

Местоположение намечаемой деятельности: Ленский, Мирнинский 
и Сунтарский районы Республики Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз» Управле-
ние поисково-разведочных работ, ул. Энтузиастов, д. 35, г. Сургут, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Тюменская область, 
Российская Федерация, 628415, тел.: 8 (3462) 40-32-32, 40-29-17, факс: 
40-31-11.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду:  
с 6 сентября 2016 года по 10 октября 2016 года.

Форма общественных обсуждений: слушания, предоставление заме-
чаний и предложений в устной и письменной форме.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 
среду можно по адресам:

1. Администрация МО «Ленский район», 678144, Республика Саха 
(Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. № 205, тел.: 
8 (41137) 4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 14.00);

2. «Коммунально-строительное управление» МО «Мирнинский рай-
он», производственный отдел, Республика Саха (Якутия), Мирнинский 
район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, здание МКУ, тел.: 8 (41136) 3-28-
93, 8 (41136) 4— 69— 65; (с 9.00 до 17.00);

3. Администрация МР «Сунтарский улус (район)», Республика Саха 
(Якутия), Сунтарский район, с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, каб. №221, тел.: 
8 (41135) 22 2 88, 8 (41135) 233-59. (с 9.00 до 18.00, обеденный перерыв 
с 13.00 до 14.00);

4. ОАО «Сургутнефтегаз» Управление поисково-разведочных работ, 
Тюменская область, ХМАО — Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, 
каб. № 413, тел.: 8 (3462) 40-32-32, 41-04-23 (с 9.00 до 17.00, обеденный 
перерыв с 12.00 до 13.00).

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия на 
окружающую среду и предварительными материалами по оценке воз-
действия на окружающую среду можно на сайте www.surgutneftegas.ru.

Форма и место предоставления замечаний и предложений: принима-
ются в письменном виде в местах ознакомления с указанными материа-
лами.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения.

Дата и место проведения общественных обсуждений: 
10 октября 2016 года в 16 час. 00 минут, Республика Саха (Яку-

тия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, Администрация 
МО «Мирнинский район», актовый зал;

12 октября 2016 года в 15 час. 00 минут, Республика Саха (Яку-
тия), Сунтарский район, с. Сунтар, ул. Ленина, д. 26, Администрация МР 
«Сунтарский улус (район)», актовый зал;

14 октября 2016 года в 10 час. 00 минут, Республика Саха (Яку-
тия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация МО 
«Ленский район», каб. № 307.

Ответственные организаторы:
от ОАО «Сургутнефтегаз» — начальник отдела проектирования стро-

ительства скважин Управления поисково-разведочных работ Чужеков 
Юрий Васильевич, тел.: 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охраны 
окружающей среды Управления поисково-разведочных работ Ковтун 
Анна Владимировна, тел.: 8 (3462) 41-04-23, факс: 8 (3462) 40-31-11. 

от МО «Ленский район» — главный специалист по охране окружаю-
щей среды (эколог) МО «Ленский район» Алянкина Людмила Дмитри-
евна, тел.: 8 (41137) 4-15-78.

от МР «Сунтарский улус (район)» — главный специалист отдела про-
мышленности, развития инфраструктуры, ГО и ЧС Иванов Егор Евгенье-
вич, тел.: 8 (41135) 22 2-82.

от МО «Мирнинский район» — главный специалист по ООС МКУ 
«КСУ» МО «Мирнинский район» Елизова Екатерина Егоровна, ведущий 
специалист по ООС МКУ «КСУ» МО «Мирнинский район» Мельников 
Евгений Владимирович, тел.: 8 (41136) 4-69-65.
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ПОРУЧЕНИЕ

Дачникам 
объявят 
«водную» 
амнистию

ХОТЬ ЗАЛЕЙСЯ

Сергей Куликов

В РОССИИ отменят лицензиро-
вание существующих водных 
скважин на дачных участках. Их 
нужно будет просто зарегистри-
ровать, причем никаких штра-
фов за отсутствие разрешитель-
ных документов платить не при-
дется.

Разработать проект постанов-
ления об этом должны минпри-
роды и минэкономразвития. И 
сделать они это должны по пору-
чению премьер-министра Рос-
сии Дмитрия Медведева.

По сути, инвентаризация вод-
ных скважин должна была на-
чаться уже с 1 сентября этого 
года, пояснили «Российской га-
зете» в Союзе садоводов России. 
И люди заволновались, посколь-
ку за отсутствие лицензий нару-
шителям грозили немалые штра-
фы: от 3 до 5 тысяч рублей с про-
стых дачников до одного милли-
она рублей — с дачных товари-
ществ. Да и сам процесс получе-
ния лицензии требовал времени 
и немалых денег — от полугода на 
сбор всей документации и 500—
600 тысяч рублей за получение 
разрешения.

«Потянуть» лицензирование 
скважины накладно даже для 
благополучного садового това-
рищества в Подмосковье, напом-
нил первый вице-президент 
«Российского союза инженеров» 
Иван Андриевский. Поэтому, как 
считает эксперт, поручение о 
разработке упрощенного и бес-
платного порядка оформления 
подлежащих лицензированию 
действующих скважин является 
весьма своевременным шагом.

Документ, который поручено 
разработать ведомствам до кон-
ца октября, должен коснуться не 
только простых дачников, но и 
юридических лиц — садовых то-
вариществ, дачных кооперати-
вов, коттеджных поселков, где 
есть централизованное водо-
снабжение.

Простым гражданам нужно 
будет только инвентаризиро-
вать свои действующие скважи-
ны.  «Регистрировать их будут 
территориальные органы мин-
природы», — рассказал «РГ» гла-
ва регионального отделения Со-
юза садоводов РФ по Москве и 
Московской области Юрий Ша-
лыганов. В новом законопроекте 
надо будет четко прописать кри-
терии существующих скважин, 
которые должны пройти бес-
платную регистрацию, считает 
Иван Андриевский.

Что касается новых водо-
пользователей-частников, то им 
все-таки придется получать ли-
цензию, правда, срок рассмо-
трения документации и оплата 
услуг будут сокращены. На-
сколько, пока не понятно — 
именно этим и занимаются за-
интересованные ведомства, от-
метил эксперт. 

Кроме того, скважины глуби-
ной до 40 метров, вода из кото-
рых используется для личных 
целей и в объеме менее 100 кубо-
метров в сутки, от лицензирова-
ния вообще освобождаются. 
Дело в том, что слои, которые на-
ходятся на глубине 30—40 ме-
тров, как правило, содержат тех-
ническую воду, не пригодную 
для питья. «Вы ее «подняли», по-
лили огород, а она потом возвра-
щается в этот же водоносный 
слой», — пояснил Юрий Шалыга-
нов.

Что же касается юридических 
лиц, то сейчас они обязаны полу-
чать лицензию на скважины 
лишь в трех случаях: если они 
эту воду продают (в том числе и 
для технических нужд); если 
объем их водозабора составляет 
более 100 кубометров в сутки, и 
если они ведут забор воды из ар-
тезианских скважин глубиной 
более 40 метров. Этот порядок 
сохранится, однако временные и 
финансовые издержки также бу-
дут сокращены. 

Попали в десятку

Особняком стоят Вол-
гоград с Мамаевым кур-
ганом и скульптурой 

«Родина-мать зовет!», а также 
Иркутск, представленный ино-
сказательно  Байкалом (единст-
венный у финалистов природный 
объект) и геральдическим ба-
бром, который водится только в 
Приангарье. 

Каждый из попавших в финал 
символов достоин, чтобы ока-
заться на новых банкнотах, отме-
тил первый заместитель предсе-
дателя Банка России Георгий 
Лунтовский. «Мы ожидаем, что 
на финальном этапе развернется 
нешуточная борьба, в которой 
все может решить один голос, — 
сказал он. — Люди с такой ответ-
ственностью и интересом подо-
шли к этой акции, что, я уверен, в 

результате мы получим действи-
тельно народную банкноту». 

Символы для новых купюр с 
помощью всенародного голосо-
вания в России выбираются 
впервые. Подать голос можно до 
12.00 7 октября на сайте Твоя-
Россия.рф, голосование занимает 
несколько секунд. 

В первые минуты подачи голо-
сов начавшегося этапа лидирова-
ли Волгоград и Севастополь.

Помимо онлайн-голосования 
можно будет также заполнить 
печатные анкеты, придя в любое 
территориальное управление 
Банка России на День его откры-
тых дверей 1 октября или же 

воспользовавшись анкетами, 
которые будут опубликованы в 
средствах массовой информа-
ции.

Заключительный этап голо-
сования пройдет 7 октября 2016 
года в 18.00 в эфире телеканала 
«Россия 1», когда можно будет 
голосовать смс-сообщениями. В 
прямом эфире назовут двух по-
бедителей.

У большинства претендентов 
— два символа, чтобы украсить 
лицевую и оборотную стороны 
банкноты. У Сергиева Посада и 
Петрозаводска — по одному сим-
волу, и в случае их победы, поя-
снили в Банке России, этот объ-
ект будет занимать обе стороны 
банкноты. Такой подход уже ис-
пользован в 100-рублевой ку-
пюре, где на лицевой стороне 

изображено здание Большого 
театра, а на оборотной — квадри-
га на портике этого здания.

Монумент «Родина-мать зовет!» в качестве 
символа предлагают больше всего россиян.

Акцент

 В первые минуты 
всенародного онлайн-
голосования лидировали 
Волгоград и Севастополь
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Регистрировать 
водные скважины 
будут территори-
альные органы 
минприроды
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ПРОЕКТ Москвичей пригласили 
обсудить, каким быть 
«зеленому поясу» столицы

Дорога к лесу

Ирина Рыбникова

СОЗДАТЬ между лесопарковы-
ми зонами Москвы и Подмоско-
вья коридоры для передвижения 
диких животных предложила на-
чальник отдела биоразнообра-
зия, мониторинга и экологиче-
ского просвещения дирекции 
природных территорий «Битцев-
ский лес» Татьяна Лунева. Пред-
ложение прозвучало на встрече 
рабочей группы городского отде-
ления партии «Единая Россия» с 
москвичами, посвященной со-
зданию лесозащитного пояса 
столицы.

Напомню, федеральный за-
кон, давший регионам право 
формировать вокруг своих гра-
ниц лесозащитный пояс, вступит 
в силу с 1 января 2017 года. Но 
определять территории своих зе-
леных поясов каждый регион 
должен самостоятельно. В 60-е 
годы лесозащитный пояс Москвы 
занимал территорию в 172,5 ты-
сячи га. Сейчас и половины этого 
нет, зато рекламы о строительст-
ве коттеджных поселков в лесу 
хоть отбавляй. А экологи давно 
подсчитали: 1 га леса в год спосо-
бен выделять 20 тонн кислорода 
и поглощать до 50 тонн пыли, 
причем леса природного проис-
хождения дают кислорода в 4 
раза больше, чем искусственно 
создаваемые озелененные терри-
тории. Поэтому Москва, где на-
считывается более 7 миллионов 
транспортных средств, как ника-
кой другой регион, заинтересо-
вана в том, чтобы сохранять су-
ществующие лесопарки нетрону-
тыми. В лесозащитном поясе по 
новому закону запрещается не 
только любая застройка, кроме 

линейных рекреационных, соци-
ально значимых и спортивных 
объектов, но и любая деятель-
ность, способная нанести эколо-
гический вред без вырубки дере-
вьев. Нарушителей будут штра-
фовать — на 4—5 тыс. руб. физиче-
ских лиц, на 20—40 тыс. — дол-
жностных и на 250—500 тыс. руб. 
— юридических лиц. 

К созданию лесозащитных зон 
в Москве подошли ответственно. 
Сейчас в столице создана рабо-
чая группа, которая вместе с ини-
циативными жителями города 
определит, какие именно зеле-
ные островки получат особый, 
неприкасаемый для топора ста-
тус. На эти общественные обсу-
ждения обязательно приглаша-
ются специалисты-экологи. И 
первой проблемой, которую эко-
логические эксперты попросили 
не оставить без внимания, стали 
миграционные коридоры для жи-
вотных. «Для наших природных 
территорий очень важна «кори-
дорная система», чтобы москов-
ские лесопарки — Битцевский,  
Кузьминский, Лосиный Остров — 
не теряли связи с подмосковны-
ми лесами, потому что без кори-
доров белки и куницы будут вы-
рождаться», — заявила Татьяна 
Лунева. 

Все предложения, которые 
возникнут в ходе общественных 
обсуждений будут направлены 
сначала в общественную палату 
Москвы, а оттуда, если получат  
одобрение, уйдут на утвержде-
ние в федеральное правительст-
во. Это должно быть сделано до 
того, как закон о зеленом поясе 
вступит в силу, чтобы потом по 
многу раз не вносить в него кор-
рективы. 

АРСЕНАЛ Форум «Армия-2016» — парад ноу-хау

В бой пойдут 
одни новинки
Сергей Птичкин

С
егодня под Москвой от-
крывается грандиозное 
шоу  — Международный во-

енно-технический форум «Ар-
мия-2016».

Он будет проходить одновре-
менно на территории парка «Па-
триот», на полигоне Алабино и на 
аэродроме Кубинка. Наряду с 
многочисленными научными 
конференциями и «круглыми 
столами» ежедневно будет про-
водиться показ реальных воз-
можностей боевой техники. В 
том числе со стрельбой.

Сегодня на полигоне «Алаби-
но» запланирован целый военно-
прикладной спектакль из десяти 
эпизодов. 

В первом появятся лучшие бо-
евые самолеты и вертолеты. Удар 
по врагу сымитируют Су-30СМ, 
Су-34, Су-35, Миг-29СМТ и Як-
130. Затем «в бой вступят» вер-
толеты Ансат-У, Ка-52, Ми-35 и 
другие винтокрылые машины. Во 
втором эпизоде на поле боя вый-
дут роботы, а в небе зависнут 
беспилотники.

Затем все пойдет по нараста-
ющей. Огневой реальный огне-
вой удар наносят самолеты и 
вертолеты, высадится десант, 
будет форсирована водная прег-
рада. По танкам противника бу-
дут нанесены высокоточные ра-
кетные удары, которые допол-
нятся огненным смерчем из тя-
желых огнеметных систем «Бу-
ратино» и «Солнцепек». Средст-
ва ПВО покажут, как отражают-
ся воздушные налеты. В бой 
вступят разведчики, понтонеры 
наведут переправу.

В десятом, заключительном, 
эпизоде смешанная колонна бо-
евой техники переправится по 
понтонам через водную прегра-
ду, будут расчищены проходы в 
завалах и минных полях, через 
глубокие рвы проложат мосты. 

Условного противника  разо-
бьют без всяких условностей.

Шоу-представление будет в 
высшей степени зрелищным. 
Вот только показ закрытый, 

предназначен он для самых вы-
соких гостей «Армии-2016».

Для всех остальных шоу про-
должится в следующие дни, 
вплоть до воскресенья и при лю-
бой погоде.  Будет оно не менее 
ярким.

Представится возможность 
своими глазами увидеть демон-
страцию ходовых и огневых ка-
честв танка Т-90 и БТР-82. Пока-
жут также загрузку ракетами 
комплекса «Искандер-М» и пе-
ревод его в боевую готовность, 
как преодолевают препятствия 
машины «Тайфун-К» и «Тайфун-
У». Кто-то впервые увидит «в 
бою» самоходную противотан-
ковую 125 мм пушку «Спрут-
СД», 120 мм самоходку «Хоста» 

и уж совсем новую 120 мм пуш-
ку на базе автомобиля «Урал» с 
цветочным названием «Флокс». 
А военные из Казахстана пока-
жут возможности своей новой 
бронированной машины «Ар-
лан». И это далеко не полный пе-
речень того, что можно запро-
сто увидеть на форуме «Ар-
мия-2016».

А кроме того, запланирована 
широкая распродажа раритет-

ной военной амуниции. Будет 
проведено несколько аукцио-
нов. 

Министерство обороны по-
беспокоилось о том, чтобы про-
езд в парк «Патриот» во время 
работы форума был максималь-
но удобным. И лучше общест-
венным транспортом. На элек-
тричке надо доехать по белорус-
ской железной дороге до стан-
ций Голицыно или Кубинка-1. 
Оттуда регулярно ходят бес-
платные автобусы маршрутов 
№7 и №8 прямо до «Патриота».

Фото с форума и новинки 
отечественного ВПК — 
в спецпроекте «РГ» 
sila.rg.ru

Акцент

 Запланирован аукцион 
с широкой распродажей 
военной амуниции, в том числе 
сегодня уже раритетной

Объявление
АО «Таганрогский морской торговый порт» (347900, РФ, Ростов-

ская область, г. Таганрог, Комсомольский спуск, 2) проводит работу 
по разработке оценки воздействия на окружающую среду при осу-
ществлении хозяйственной деятельности АО «Таганрогский морс-
кой торговый порт» по перевалке грузов во внутренних морских во-
дах Таганрогского залива Азовского моря».

Сроки проведения: июль — сентябрь 2016 года.
Общественные слушания (в форме обсуждений) будут проводить-

ся в администрации города Таганрога по готовности материалов 
ОВОС (дата и место проведения слушаний будут сообщены дополни-
тельно). С техническим заданием и методами оценки воздействия 
можно ознакомиться по адресу: Краснодарский кр., г. Новороссийск, 
ул. Карла Маркса, 6, оф. 419; тел. (8617) 605-947.

С вопросами по технологии осуществления работ обращаться по тел. 
(8634) 319-624 (АО «Таганрогский морской торговый порт»). По воп-
росам оценки воздействия на окружающую среду — тел. (8617) 605-947 
(ООО «Центр экологического аудита и консалтинга»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «РИИСО» информирует об общественных слушаниях на выпол-
нение работ по разработке проектной и рабочей документации на прове-
дение дноуглубительных работ в акватории пункта базирования кора-
бельного состава в нп Балаклава.

Заказчик: ПУ ФСБ России по Республике Крым, 295000, Респ. Крым, 
г. Симферополь, ул. Федотова, д. 27, тел. +7(3652)36-86-45.

Слушания состоятся 06.10.2016 в 14.00 в Департаменте Балаклав-
ского р-на г. Севастополя, 299042 г. Севастополь, ул. Новикова, д. 14, 
каб. № 44 (малый зал).

Ответственный за проведение слушаний: от ООО «РИИСО» Артемьев 
М.В. — директор; от Департамента Балаклавского р-на г. Севастополя  
Седых С.С. — ио директора.

Ознакомиться с материалами можно пн — пт.: ООО «РИИСО», 127247, 
г. Москва, Дмитровское ш., д. 100, стр. 2, тел. +7(495)287-08-68, riiso@riiso.ru. 
Департамент Балаклавского р-на г. Севастополя, 299042, г. Севастополь, 
ул. Новикова, д. 14, каб. № 10, тел. +7(8692)63-23-27, dbr@sev.gov.ru.

Замечания и вопросы принимаются со дня опубл. и в течение 30 дн. по-
сле слушаний. Заявки на участие в слушаниях принимаются: 299042, г. Се-
вастополь, ул. Новикова, д. 14, каб. № 10, тел. +7(8692)63-23-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИФРА

7
ОКТЯБРЯ
пройдет заключительный 
этап голосования, свои вариан-
ты символов для купюр 200 
и 2000 рублей россияне смогут 
отправить с помощью 
смс-сообщений

Мечеть Кул-Шариф, расположенная на территории Казанского кремля, в качестве 
символа для новых купюр пришлась по нраву очень многим россиянам.

Памятник затопленным кораблям россияне 
считают удачным символом для новых купюр.
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РАКУРС Завершается один 
из самых длинных 
долгостроев столицы

Дошли 
до шпиля

Любовь Проценко

ЭТУ ГРОМАДУ в столице — по высоте она может конку-
рировать только с небоскребами «Москва-Сити», все 
знают, что называется, в лицо. Многофункциональный 
центр на пересечении Садового кольца с Оружейным пе-
реулком начали строить еще в 1995 году.

Общественность ужасалась: здание напрочь выбива-
лось из окружающей исторической застройки города. К 
тому же столицу наверняка ждал с его появлением тран-
спортный коллапс, когда сюда устремятся на машинах 
тысячи сотрудников и клиентов. И вот, наконец, стройку, 
которой, казалось, не будет конца, пообещали  ввести в 
строй. Как заявил замруководителя департамента градо-
строительной политики Москвы  Сергей Сущенко, прои-
зойдет это в самое ближайшее время.

— Это уникальный объект долгостроя в Москве, он 
строится уже 17 лет, — не стал приукрашивать картины 
чиновник. — Но комплекс в целом площадью 183 тыс. кв. 
м введен в эксплуатацию еще 31 июля 2015 года. Дело за 
вторым этапом — сдачей в строй 37-метрового шпиля. Он 
построен, сейчас устраняются недоделки, выявленные 
Мосгосстройнадзором.

Напомню, в 2011 году, когда у нового тогда правитель-
ства Москвы дошли руки до долгостроев, а гигант на 
Оружейном, увы, был не единственным в ту пору, стоял 
даже вопрос: не снести ли его? Но здраво посчитав, во 
что обойдутся казне расходы на снос и судебные издер-
жки — стройка велась на вполне законных основаниях по 
решению предыдущего правительства, власти пришли к 
выводу, что дешевле центр достроить. Перед застройщи-
ком же поставили задачу свести к минимуму негативное 
влияние новостройки на транспортную ситуацию. Так в 
здании появилась 6-этажная подземная парковка на 
1240 машино-мест. По словам гендиректора АО «Садо-
вое кольцо» Александра Подколзина, такого количества 
вполне хватит для того, чтобы вместить машины сотруд-
ников арендаторов здания и их клиентов.

37-метровый шпиль  появился в проекте тоже по тре-
бованию городских властей. Архитекторы посчитали, 
что он хоть как-то приблизит здание к традиционной мо-
сковской застройке и облегчит его восприятие..Но полю-
боваться видом на город москвичи смогут лишь  с 26-го 
этажа, где разместится ресторан. На 2 -  4-м этажах от-
кроется  фитнес-клуб с бассейном.  Пустовать зданию не 
придется: договоры с арендаторами уже заключены. 

Ну а насчет красоты или уродства новостройки на Са-
довом, как говорится, история рассудит. Вкусы, взгляды 
людей со временем меняются. Ведь не случайно памят-
ником архитектуры любое здание может быть признано 
не раньше чем через 40 лет после его строительства. 
Взять, к примеру, стеклянную пирамиду — главный вход в 
Лувр. В 1989 году, когда она была построена, сколько  
критики звучало! Потом мир пришел к выводу, что пира-
мида ничуть не испортила роскошного дворца. Порабо-
тала межведомственная оперативная группа, созданная 
мэром Москвы при департаменте градостроительной по-
литики, и с остальными долгостроями: из 668 объектов в 
перечне  осталось  меньше половины. Остальные достро-
ены или их сооружение признано нецелесообразным. В 
частности, лишь в 2016-м  введены в строй Московский 
дворец творчества детей и молодежи «На Полянке», за-
вершена реконструкция шоссе Энтузиастов от МКАД до 
Садового кольца и целый ряд других  объектов. Сейчас 
город прилагает все усилия, чтобы побыстрее достроить 
и другие стройки.

Деловой завтрак

Баринов Игорь Вячеславович,
руководитель Федерального агентства по делам 
национальностей

СВОИ ВОПРОСЫ ИГОРЮ ВЯЧЕСЛАВОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ПРИСЛАТЬ ВО ВТОРНИК, 6 СЕНТЯБРЯ, И В 

СРЕДУ, 7 СЕНТЯБРЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92,  А ТАКЖЕ ПО ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ПОЧТЕ УЖЕ СЕЙЧАС: ZAVTRAK@RG.RU
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СУД Заключенный 
мошенник зарабатывал
от имени
правоохранительных органов

Пиццу — прокурору

Владислав Куликов

НЕОБЫЧНУЮ схему мошенни-
чества использовал некий реци-
дивист, отбывавший срок в испра-
вительной колонии в Оренбурге.

Заключенный заказывал пиц-
цу или суши с доставкой, при 
этом представлялся прокурором, 
следователем или полицейским. 
Адрес назывался соответствую-
щий: районная прокуратура, от-
дел полиции и прочее. А затем за-
ключенный просил курьера бро-
сить по дороге определенную 
сумму на номер телефона. Мол, 
по приезде все отдаст. 

Курьеры соглашались: разве 
можно не верить прокурору? Да 
и кто откажет, когда вежливо 
просит начальник полиции? А 
когда курьеры приезжали по ука-
занному адресу, выяснялось, что 

никто их там не ждет. Деньги про-
падали, пицца оставалась нево-
стребованной. 

Как сообщают в прокуратуре 
Оренбургской области, всего 
35-летний заключенный выма-
нил у курьеров около 80 тысяч 
рублей. Но следователи быстро 
раскрутили всю схему и нашли 
автора. 

Суд оценил предприимчи-
вость заключенного в пять лет 
четыре месяца лишения свободы.  
Приговор уже вступил в закон-
ную силу.

Кстати, в последние дни поли-
ция задержала несколько подо-
зреваемых в мошенничестве. Од-
ного в Москве, другого в Ставро-
польском крае. В обоих случаях 
схема была старой: обманщики 
представлялись родственника-
ми, попавшими в беду.

СЛЕДСТВИЕ Гендиректор типографии,
где при пожаре погибли люди,
явился с повинной

Сам пришел

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В России
планируется поставить
44,8 миллиона доз
вакцины от гриппа

Такого гостя 
не пускайте

Ирина Краснопольская

ГРИПП стар как мир. Он наносит огромный вред здоро-
вью и ущерб экономике страны. Против него борются уче-
ные и практические врачи всего мира. Но незваный гость 
упорно приходит к нам каждый год, умудряясь сменять об-
личие, чем особенно опасен. Что же ожидать россиянам в 
нынешнем сезоне? Об этом  «РГ» рассказала Главный госу-
дарственный санитарный врач Российской Федерации 
профессор Анна Попова.

Анна Юрьевна, грипп придет раньше обычных сроков?
АННА ПОПОВА: Я бы так не сказала. Рост заболеваемости 
ОРВИ ожидается, как и в предыдущие годы, начиная со 
второй половины сентября. Это прежде всего происхо-
дит за счет заболеваемости детей. В эту пору формиру-
ются новые детские коллективы. А сам грипп придет 
позднее, в декабре — начале января.

А вакцинацию предлагаете начать уже сейчас?
АННА ПОПОВА: Очень желательно сделать ее до прихода бо-
лезни. Мы планируем увеличить количество тех, кто сде-
лал прививку против гриппа. Чтобы не менее 40% росси-
ян были готовы к встрече с незваным гостем. Прежде все-
го вакцинную защиту должны получить люди из группы 
риска. Это дети, работники медицинских и образова-
тельных учреждений, люди после 60 лет, те, кто страдает 
хроническими заболеваниями.

Вакцинация во многих регионах стартовала 1 сентября...
АННА ПОПОВА: Во многих. Но не во всех. И сейчас очень важ-
но информировать население о важности вакцинации 
против гриппа. К сожалению, до сих пор немало «специа-
листов», которые пытаются увести людей от прививок 
из-за якобы их вредности. Очень важно умно, убедитель-
но противостоять подобным рекомендациям. Надо дока-
зывать, что прививки совершенно необходимы. А еще 
каждый должен знать: появились признаки заболевания 
— торопитесь обратиться за медицинской помощью.  

С вакциной перебоев не будет? 
АННА ПОПОВА: Планируется поставить 44,8 миллиона доз 
вакцины. В прошлом эпидсезоне было 39,4 миллиона 
доз. Состав вакцины каждый год корректируется Все-
мирной организацией здравоохранения с учетом доми-
нирования циркулирующих штаммов гриппа. По сравне-
нию с прошлым эпидсезоном состав вакцин несколько 
поменялся. Неизменным остался штамм А (Калифор-
ния), который доминировал в прошлом сезоне. 

ПРОЦЕСС

Иск астролога 
дошел до суда 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ДОВЕЛО

Владимир Федосенко

ВЧЕРА в Замоскворецком суде 
Москвы начались слушания по 
иску индийского астролога Пу-
нита Нахаты, который потребо-
вал закрыть телепередачи «Бит-
ва экстрасенсов» и «Человек-не-
видимка».
ИСТЕЦ утверждает, что эти те-
лешоу обманывают зрителей.

 — Такого рода телешоу долж-
ны быть полностью запрещены, 
и телеканалы должны прекра-
тить показывать их в своем эфи-
ре даже по моральным сообра-
жениям, — заявил астролог жур-
налистам. — Используя свой про-
фессиональный опыт, я опреде-
лил, что каждый из сюжетов 
основан на заранее заготовлен-
ном материале с использовани-
ем актеров и массовки.

Он считает, что зритель, неос-
ведомленный о заранее заготов-
ленном сценарии, может пове-
рить во все происходящее на 
экране телевизора, а затем обра-
титься за помощью к экстрасен-
сам, гадалкам и стать жертвой 
мошенников.

 Нахата в иске указал, что 
многие участники телепередач 
«Битва экстрасенсов», «Гадал-
ка», «Человек-невидимка» ока-
зывают магические услуги за 
деньги, поэтому подобные шоу 
служат им еще и скрытой рекла-
мой. 

Истец уже обращался в суд с 
аналогичными требованиями, 
но в июне судья отказался при-
нять его заявление, объяснив это 
тем, что астролог не может вы-
ступать в защиту интересов нео-
пределенного круга лиц. На этот 
раз вместе с ним претензии к те-
лепередачам предъявила межре-
гиональная общественная орга-
низация по защите прав потре-
бителей «Развитие». 

Надо заметить, что известное 
телешоу «Битва экстрасенсов» и 
его участники не в первый раз 
оказываются в подобной ситуа-
ции. К примеру, в феврале была 
задержана группа шарлатанов-
целителей, действовавшая под 
предводительством старца 
Юрия, бывшего участника этого 
проекта.

История исков уходит далеко 
в прошлое, и первые исковые за-
явления датированы, например, 
2013 годом, а в 2014 году извест-
ная блогер и телерадиоведущая 
Катя Гордон тоже подавала в суд.

РЕШЕНИЕ 
Суд не взял 
78 миллионов

ИЗ СИЗО 
НЕ ВЫПУСТИЛИ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мосгорсуд рассмотрел 
жалобу на содержание под стра-
жей бывшего члена совета ди-
ректоров теплогенерирующей 
компании «Квадра», экс-главы 
«РусГидро» Евгения Дода и глав-
ного бухгалтера компании 
Дмитрия Финкеля. И признал за-
конным постановление Басман-
ного районного суда столицы о 
продлении обоим фигурантам 
громкого дела срока ареста до 22 
декабря. 

Арестанты обвиняются в рас-
трате 73,2 миллиона рублей. 
Прокурор в ходе судебного засе-
дания вчера заявил, что вменяе-
мая сумма растраты — не оконча-
тельная. Он пояснил, что конеч-
ная цифра будет названа в ходе 
дальнейшего расследования.

Адвокаты обвиняемых в тяж-
ком преступлении настаивали в 
суде, что их подзащитные неза-
конно содержатся под стражей. 
И попросили суд отменить из-
бранную меру пресечения, со-
держание в СИЗО, на более мяг-
кую. Адвокат Дода Виктория 
Бурковская предлагала суду из-
брать в качестве меры пресече-
ния домашний арест или залог. 
Сначала она предложила в каче-
стве залога 73 миллиона рублей, 
в хищении которых его обвиня-
ют, но затем увеличила сумму до 
78 миллионов. Однако суд отка-
зался выпустить Дода на волю 
под залог. Сами обвиняемые 
просили суд изменить им содер-
жание под стражей на домашний 
арест. Но суд отклонил апелля-
ционную жалобу адвокатов. 

По данным следствия, Дод по 
итогам 2013 года выписал себе 
премию в 353,21 миллиона ру-
блей, «неправомерно завысив ее 
размер не менее чем на 73,2 мил-
лиона рублей». В мошенничест-
ве, по данным СК РФ, также уча-
ствовали  «неустановленные 
лица».

Оба фигуранта вину свою не 
признают.

Взгляд Наш обозреватель об итогах Международного
военно- музыкального фестиваля

Скрипичный ключ 
от Спасской башни
Владимир Снегирев 

О
кончательные итоги 
фестиваля «Спасская 
башня-2016» будут 
подведены позднее. 
Когда подсчитают 

всех зрителей, подобьют баланс, 
изучат отзывы участников. Но 
уже сегодня можно сказать: 
праздник на Красной площади, 
как всегда, удался. Он доставил 
радость и тем десяткам тысяч лю-
дей, которые наблюдали за ним с 
трибун, и тем миллионам, кото-
рые видели его по ТВ. И никого не 
оставил равнодушным. 

Потому что его делали талан-
тливые, красивые люди. Потому 
что сама идея музыкального фе-
стиваля под сенью Спасской баш-
ни — это попадание в яблочко. По-
тому что это действо не только ра-
дует своими красками и звуками, 
но и дарит всем нам надежду на 
мир. 

Фестиваль, сам факт его прове-
дения, состав его участников — это 
мощное послание всему миру, 
причем отправленное из самого 

сердца России, от стен Кремля. Мы 
открыты, мы готовы к диалогу, мы 
сердечно принимаем у себя всех, 
кто хочет добра. Причем это по-
слание отправлено не по секрет-
ным каналам, не диппочтой, а са-
мым громким образом — по ТВ, че-
рез Интернет, с использованием 
всех медийных возможностей. 
Смотрите, слушайте, дефлайте вы-
воды. На Красной площади не тан-
ки и ракеты, а музыка, танцы, фей-
ерверки. В одном строю стоят во-
енные из России, Израиля, Греции, 
Италии и множества других стран. 
И прекрасно ладят друг с другом. 

Это особенно важно сейчас, 
когда конфронтация, недоверие, 
вражда опять зашкаливают. 

Я не открою большой тайны, 
если скажу, что в кулуарах фести-
валя военные атташе многих 
стран НАТО выражали готовность 
к сотрудничеству с Москвой, об-
ещали на будущий год прислать к 
нам свои коллективы.  

Это и есть часть народной ди-
пломатии.

За 9 лет фестиваль познакомил 
друг с другом, а затем сплотил мно-
жество самых ярких людей — поли-
тиков, военных, дипломатов, дея-
телей культуры. Они приходят на 
трибуны из года в год. Многие ста-
ли добровольными  помощниками, 
советниками «Спасской башни». 
Формально они не входят в Обще-
ственный совет, но всегда рядом и 
всегда готовы помочь. Знаменитый 
художник, скульптор Михаил Ше-
мякин, поэты Илья Резник и Алек-
сандр Городницкий, адвокат Миха-
ил Барщевский — несть им числа. И 
понятно, что греет, завораживает 
всех этих людей — сама удивитель-
ная атмосфера «Спасской башни», 
бескорыстие и энтузиазм устрои-
телей, волшебные краски гранди-

озного спектакля. На трибунах 
здесь ежегодно можно увидеть ко-
ронованных особ, глав дипкорпу-
са, руководителей почти всех феде-
ральных российских ведомств. По-
чтить фестиваль своим вниманием 
стало традицией у нашего исте-
блишмента. 

За все девять лет организато-
ры «Спасской башни» не потра-
тили из бюджета ни копейки — все 
затраты погашаются за счет про-
дажи билетов и средств спонсо-
ров, в числе которых госкорпора-
ции, крупные банки, частные 
компании, ведущие СМИ.

Конечно, могут сказать, что 
легко привлекать богатых партне-
ров, если ты близок к самым 
властным структурам. Возможно, 
такой фактор и имел место в са-
мом начале. Но теперь — нет. Сей-
час решающую роль играет сам 
авторитет фестиваля, его попу-
лярность и безусловная привле-
кательность для разного рода 
СМИ. Я бы даже сказал, что спон-
соры создали вокруг «Спасской 
башни» своеобразный элитный 
клуб, членом которого быть и 

престижно, и выгодно. И когда 
партнеры встречаются на трибу-
не для ВИП-гостей, в кулуарах фе-
стиваля или на традиционном 
приеме в Большом кремлевском 
дворце, они искренне радуются и 
этим встречам, и тому, что при-
частны к такому важному делу. 

Когда девять лет назад комен-
дант Московского Кремля гене-
рал-лейтенант Сергей Дмитрие-
вич Хлебников впервые высказал 
идею провести фестиваль и сде-
лать его не хуже знаменитого 
Эдинбургского, многие сочли это 
утопией. Открыто посмеивались. 
Но уже вскоре директор Эдин-
бургского фестиваля, будучи го-
стем «Спасской башни», при-
знался мне, что Москва их обошла 
— по масштабу, яркости, сцениче-
скому воплощению. И сейчас это 
уже признанный факт. 

Сам пример «Спасской баш-
ни» оказался заразителен, он спо-
собствует возрождению и преум-
ножению традиций духовой му-
зыки, фольклорных коллективов. 
Подобные фестивали — только, ко-
нечно, менее скромные по мас-
штабам — стали проходить в це-
лом ряде регионов России. 

А вокруг московского плодят-
ся самые разнообразные благот-
ворительные проекты. Например, 
«Спасская башня» — детям». В 
Детском городке на Красной пло-
щади в эти дни побывали десятки 
тысяч малышей с родителями. 
Там проходил свой фестиваль дет-
ских оркестров, свой смотр рот 
почетного караула, там кипела 
своя интересная жизнь. 

Сегодня последние иностран-
ные участники фестиваля покида-
ют Москву. Чтобы обязательно че-
рез год встретиться снова. Это лю-
бовь на всю оставшуюся жизнь. Французскую певицу Мирей Матье называют талисманом фестиваля «Спасская башня».

Акцент

 Военные атташе многих
стран НАТО обещали
на будущий год прислать 
к нам свои коллективы
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МЕГАПОЛИС Москвичей
начали прививать
от гриппа у метро

Укол на дорожку

Сергей Бабкин 

МОСКВИЧИ впервые получили возможность сделать 
бесплатную прививку от гриппа прямо около метро. 
Первые медпункты вчера открылись у входа на 12 стан-
ций. Только за первый час их работы вакцинацию прош-
ли около 200 пассажиров.

С 8 часов утра понедельника у «Бауманской» остано-
вилась машина «скорой помощи». «Что-то случилось?» — 
спрашивали друг у друга прохожие. Впрочем, тут же выя-
снилось: к метро подогнали поликлинику на колесах. 
Прямо в автомобиле горожанам предложили сделать 
прививку от гриппа: принимать начали всех желающих и 
абсолютно бесплатно. Акция тут же стала популярной: 
люди всех возрастов буквально выстраивались в очередь 
за «порцией здоровья». 

— Процедура не слишком длительная и довольно про-
стая, — рассказал корреспонденту «РГ» главный врач Цен-
тра медицинской профилактики департамента здравоох-
ранения Москвы Олег Филиппов. — Чтобы пройти вакци-
нацию, москвичам достаточно иметь при себе паспорт, 
даже полис ОМС не обязателен. А дальше весь процесс 
идет точно так же, как и в обычной городской поликлини-
ке. Сначала — быстрый, но тщательный осмотр терапевта: 
врач выясняет, как себя чувствует пациент, нет ли аллер-
гии на медицинские препараты, меряет температуру и 
давление. И если все в порядке — можно делать прививку.

Пик заболеваемости гриппом и ОРВИ в Москве ожида-
ется в январе — феврале, так что у тех, кто пройдет вакци-
нацию сейчас, к зиме выработается стойкий иммунитет.  
«Даже если вы и заболеете после прививки, болезнь все 
равно не будет такой тяжелой, как у человека, проигнори-
ровавшего вакцинацию», — говорит Филиппов. В прошлом 
году в Москве привились 3 млн. человек, при этом ни од-
ной негативной реакции на прививку зафиксировано не 
было. Теперь благодаря передвижным пунктам планиру-
ется увеличить число привитых до 4 млн. 

— Пункты вакцинации будут развернуты у 24 станций, — 
сообщил пресс-секретарь Московского метрополитена 
Андрей Кружалин. — Прививку можно сделать до 1 ноября 
по будням с 8 до 20 часов, по субботам — с 9 до 18, а по вос-
кресеньям — с 9 до 16 часов. Пункты работают у станций 
метро «Тульская», «Царицыно», «Домодедовская», «Перо-
во», «Преображенская площадь», «ВДНХ», «Петровско-
Разумовская», «Речной вокзал», «Бауманская», «Тушин-
ская», «Молодежная», «Теплый Стан». Этой осенью такие 
же передвижные комплексы установят у станций «Паве-
лецкая», «Дмитровская», «Киевская», «Алтуфьево», «Но-
вокосино», «Планерная», «Семеновская», «Люблино», 
«Белорусская», «Ясенево», «Новогиреево» и «Пражская». 

На всех станциях, где развернуты пункты вакцинации, рабо-
тают волонтеры, помогающие пассажирам найти врачей.

Иван Петров

Г
енеральный директор типог-
рафии «Печатный экспресс» 
Сергей Москвин, которому 

следователи ранее заочно предъ-
явили обвинение по части 3 ста-
тьи 219 УК РФ «нарушение тре-
бований пожарной безопасно-
сти», явился с повинной. Об этом 
вчера сообщила пресс-служба 
Следственного комитета РФ. 
Установить контакт с Москви-
ным, как отмечается в сообще-
нии следственного ведомства, 
удалось «в результате грамотно 
спланированной следственной 
тактики». В итоге гендиректор 
типографии, на складе которой в 
конце августа произошел силь-
ный пожар, под тяжестью со-
бранных доказательств принял 
решение прибыть в следствен-
ные органы с повинной. В СК на-

поминают, что явка с повинной 
является смягчающим обстоя-
тельством и учитывается судом 
при назначении наказания. 

— В настоящее время с задер-
жанным проводится необходи-
мый комплекс следственных дей-
ствий, направленных на установ-
ление всех обстоятельств слу-
чившегося, в том числе местона-
хождения главного инженера Ан-
тона Яцкова (ему также заочно 
предъявлено обвинение по той 
же статье). В ближайшее время 
будет решен вопрос об избрании 
в отношении фигуранта меры 
пресечения, — сообщили в СК РФ. 

Напомним, утром 27 августа 
2016 года в одном из складских 
помещений, расположенных по 
Алтуфьевскому шоссе в Москве, 
произошло возгорание, распро-
странившееся по всей площади 
4-этажного здания. В ходе ликви-

дации пожара были обнаружены 
тела 16 человек, еще один чело-
век скончался позднее от отрав-
ления угарным газом в медицин-
ском учреждении. Среди погиб-
ших 14 граждан Киргизии, из них 
12 молодых девушек, работав-
ших в типографии, и трое росси-
ян. Предположительно, причи-
ной пожара стало короткое за-
мыкание. По результатам проку-
рорской проверки выяснилось, 
что объект, где произошел пожар, 
был самостроем.

По факту пожара было возбу-
ждено уголовное дело по статье 
Уголовного кодекса «нарушение 
требований пожарной безопа-
сности». Гендиректор и главный 
инженер типографии, ответст-
венные за противопожарную 
безопасность, скрылись от след-
ствия и были объявлены в феде-
ральный розыск.
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Евгений Шестаков

Н
е столь важно, войдет ли 
занявшая второе место на 
выборах в земле Меклен-

бург-Передняя Померания пар-
тия «Альтернатива для Герма-
нии» в состав местного прави-
тельства. Или его сформирует по-
бедитель голосования — социал-
демократы вместе с Зелеными. 
Это вопрос тактики. Главный же 
итог прошедших выборов в реги-
оне заключается в другом — не-
когда влиятельная партия кан-
цлера Германии Ангелы Меркель 
была оттеснена с традиционного 
второго места на третью строчку, 
получив результат, который ана-
литики вынуждены признать 
провальным — 19 процентов голо-
сов. Тогда как критиковавшие 
фрау Меркель и ее миграционную 
политику правые популисты — 
так раздраженно называет «Аль-
тернативу» политическая элита 
Германии, напротив, совершили 
невиданный рывок, получив 21 
процент бюллетеней.

В понедельник последовал 
разбор полетов, причем занима-
лись им не столько партийные чи-
новники, сколько верные феде-
ральной власти СМИ. Ведь перед 
ними стояла непростая задача — 
объяснить немцам, что успех 
крайне правых вызван специфи-
ческими особенностями региона, 
а не общегерманской тенденцией 
к поправению электората. Сло-
вом, вся мощь немецких перьев 
сосредоточилась на перечисле-
нии сугубо местных факторов, 
определивших повестку избира-
тельной кампании.

Такая специфика, безусловно, 
в земле Мекленбург-Передняя 
Померания присутствует. Это и 
незначительное число депутатов 
в бундестаге (всего 14 из 631), ко-
торые представляют регион, и ка-
тастрофически низкий уровень 
среднедушевого дохода по срав-
нению с общегерманским (25 ты-
сяч евро против 37 тысяч), и яко-
бы традиционная восприимчи-
вость местных избирателей к уль-
траправым идеям. В этой связи 

СМИ припомнили случившийся 
вскоре после объединения Герма-
нии пожар в многоквартирном 
комплексе в Ростоке, где разме-
щался центр приема беженцев и 
общежитие вьетнамских рабо-
чих, приехавших в страну еще во 
времена ГДР.

Тот факт, что в расположен-
ной на севере Германии земле 
находится избирательный округ 
Меркель, от которого она полу-
чила мандат на выборах в бунде-
стаг и куда в конце августа при-
езжала для встречи с избирате-
лями, проговаривается в качест-

ве незначительного недоразуме-
ния. Соцопросы показывают, что 
несмотря на некоторое охлажде-
ние немцев к Меркель, ее дея-
тельность по-прежнему одобря-
ют 47 процентов респондентов. 
Так что прорыв «Альтернативы 
для Германии» в не самой круп-
ной и влиятельной земле может 
на публике выглядеть не более 
чем случайностью.

Однако куда важнее, считает 
ли так сама фрау канцлер? Как на-
поминает «Дойче велле», во мно-
гих странах, соседствующих с 
Германией, правые популисты 
либо обладают значительными 
фракциями в парламенте (при-
мер тому — Франция и Болгария), 
либо формируют правительство ( 
Венгрия и Польша). Даже некогда 
ближайший союзник Меркель 
председатель Христианско-соци-
ального союза (ХСС) и по совме-
стительству премьер Баварии 
Хорст Зеехофер недвусмысленно 
советует коллеге Ангеле попра-
веть, чтобы не отпугивать своей 
бескомпромиссностью избирате-
лей. В конце концов после начала 
миграционного кризиса в Евро-
пе, вызванного, к слову, полити-
кой официального Берлина и  за-
явлениями фрау Меркель, градус 
общественного недовольства, не-
смотря на успокоительные ста-
тьи в СМИ, нарастает во всех без 
исключения странах Старого 
Света. Если канцлер не сделает 
выводов из символического по-
ражения своей партии в Меклен-
бурге-Передней Померании, то, 
как предупреждает Spiegel, «эмо-
ции избирателей могут взять 
верх над фактами» уже и в других 
землях Германии.

Любопытно, что в качестве со-
вета журналист издания советует 
фрау Меркель бить противника 
его же оружием и больше зани-
маться популизмом — вместо су-
хих фактов и цифр «наделять 
свою политику более теплыми 
смыслообразующими контура-
ми». Иными словами, мимоходом 
покаявшись за прошлое, убе-
ждать немцев, что, в целом, все 
было сделано правильно, и даже 
Вашингтон тепло отозвался о 

проводимой Берлином линии в 
отношении беженцев. 

Впрочем, пока курс на демо-
низацию «Альтернативы для Гер-
мании», который практикуют 
традиционные немецкие партии, 
видящие в новобранцах опасных 
конкурентов на выборах в бунде-
стаг, дает противоположные ре-
зультаты, лишь увеличив число 
немцев, заинтересовавшихся но-
вой силой. Выборы в Мекленбур-
ге-Передней Померании показа-
ли: «Альтернатива» привлекла 
тех, кто в прошлом голосовал за 
политиков как левых, так и пра-
вых взглядов.

Так что «злые духи, которые 
будут преследовать фрау Мер-
кель до выборов в бундестаг», как 
назвал сторонников правых по-
пулистов Spiegel, не намерены 
останавливаться на достигнутых 
результатах, продолжив объеди-
нять избирателей «гневом про-
тив канцлера». На этом фоне пра-
вительству Германии приходится 
быть «святее Папы» при обсужде-
нии будущего беженцев. Ранее 

руководство «Альтернативы» 
предлагало сразу же высылать 
въезжающих в страну мигрантов 
на находящиеся за пределами Ев-
росоюза безлюдные острова, вве-
рив их судьбу чиновникам ООН. В 
понедельник с новой инициати-
вой в отношении переселенцев 
выступил и министр внутренних 
дел Германии Томас де Мезьер. От 
идей «Альтернативы» его предло-
жение отличается несильно. Гла-
ва МВД предложил без лишних 
дискуссий отправлять въехавших 
в Германию просителей убежища 
обратно в Грецию ( где их как раз 
держат на островах), поскольку, 
по его мнению, Афины улучшили 
ситуацию с приемом мигрантов. 
Предложение министра, если его 
примут, означает, что фрау Мер-
кель формально сохранит лицо 
перед избирателями, не посту-
пившись ранее заявленными 
принципами в отношении бежен-
цев. Но вместе с тем выбьет «ко-
зыри» у критиков, раздраженных 
ее нерешительностью в миграци-
онном вопросе.     

БЕСПРЕДЕЛ Как и в Одессе, 
киевский пожар 
на «Интере» власти 
Украины объяснили 
самоподжогом

Сам себе 
поджигатель

Павел Дульман

НАПАДЕНИЕ на телеканал «Интер» в воскресенье и 
продолжение атаки на его центральный офис в поне-
дельник менее всего связаны с информационной поли-
тикой вещателя, якобы возмутившей радикалов. При-
чины инцидента следует искать в Верховной раде и ак-
туальной политической повестке Украины, предполага-
ющей «пламенный» политический сезон.

Предположения о том, кто был заказчиком поджо-
га редакции «Подробностей» (так называются ново-
сти телеканала «Интер»), появились через несколько 
часов после событий. Представители дирекции, а по-
зже и депутаты партии «Оппозиционный блок», ука-
зали на «высокопоставленных чинуш в министерских 
креслах, открыто призывающих к насильственным 
действиям в отношении работников канала и самого 
производственного комплекса». Хотя прямо имя «чи-
нуши» названо не было, оно прекрасно известно — это 
глава МВД Украины и один из неформальных лидеров 
партии «Народный фронт» Арсен Аваков. Косвенно 
это подтверждает то, что за пятнадцать минут до под-
жога полиция покинула телеканал, а шестеро задер-
жанных погромщи-
ков были отпуще-
ны. Более того, со-
ветники и помощ-
ники Авакова уже 
обвиняют «Интер» 
в самоподжоге.

Истории антипа-
тии Авакова к «Ин-
теру» не один год, 
но в последние дни 
она перешла в острую фазу: 31 августа министр в 
«Фейсбуке» призвал коллег из Службы безопасности 
Украины (СБУ) отреагировать на переписку бывшего 
продюсера «Подробностей», гражданки России Ма-
рии Столяровой, опубликованную недавно на скан-
дальном сайте «Миротворец». В своей корреспонден-
ции журналист и политтехнолог Столярова, переехав-
шая в Киев задолго до переворота, допускала нелице-
приятные оценки украинской действительности и 
местных политиков. Впрочем, «Интер» сложно запо-
дозрить в оппозиции к господствующей на Украине 
идеологии или независимой информационной поли-
тике. Разве что «Интер» чаще, чем коллеги из «патри-
отических СМИ», критикует правительство и прези-
дента. Но и эта критика не выходит за рамки стандар-
тных рассуждений о «грабительских тарифах» и кор-
рупционных скандалах в киевских верхах. 

Для того чтобы объяснить, зачем на самом деле по-
надобилось нападение на «Интер», так напоминаю-
щее в деталях трагедию 2 мая в Одессе, нужно вспом-
нить, что телеканал принадлежит олигарху Дмитрию 
Фирташу и лидеру «Оппозиционного блока» (ОБ) 
Сергею Левочкину. По усредненным данным соцопро-
сов, в августе Оппозиционный блок стал второй по по-
пулярности политической силой (около 17% поддер-
жки), уступая лишь «Батькивщине» (20%). Тогда как 
Блок Петра Порошенко скатился на пятую позицию 
(8%), а «Народный фронт» на тринадцатую (1%). Но 
парадокс в том, что именно эти две политические 
силы сегодня составляют правящую парламентскую 
коалицию, контролируют правительство, силовые ор-
ганы. «Интер» обладает охватом аудитории в разы 
больше президентского «Пятого канала», и начало 
агитации на нем за досрочные выборы для нынешней 
коалиции оказалось бы смертельным ударом. По сути, 
атака на «Интер» была попыткой рейдерского захвата 
популярного СМИ, с целью если не запугать собствен-
ников, то понизить рыночную стоимость актива. 

КОНФЛИКТ Закроет ли канцлер Германии глаза на выборы в земле Мекленбург-Передняя Померания?

Меркель услышала «нет»

Общество Восьмилетняя девочка продала свои игрушки, чтобы собрать деньги 
на лечение мамы

Взрослые и куклы
Ариадна Рокоссовская, 
Москва—Варшава

Н
еобычный аукцион 
оказался в центре 
внимания польских 
средств массовой 
информации. Вось-

милетняя девочка из Познани ре-
шила продать свои вещи и игруш-
ки, чтобы собрать деньги на лече-
ние и реабилитацию частично 
парализованной после инсульта 
мамы. Поляки, растроганные 
этим поступком ребенка, съеха-
лись в Познань, чтобы купить ку-
клы у Аси Яглы, и то, что задумы-
валось как распродажа для сосе-
дей, в итоге стало громкой бла-
готворительной акцией. 

Объявления об аукционе, на-
писанные на вырванных из 
школьной тетради листах, при-
влекли внимание жителей одного 
из районов Познани. «Меня зо-
вут Ася. Я собираю деньги на ле-
чение и реабилитацию моей ма-
мочки. Приглашаю купить и по-
мочь». Ася написала в объявле-
нии, что приготовила лотерею с 
призами на выбор: «игрушки, 
школьные принадлежности, оде-
жду и обувь». Кто-то сфотографи-
ровал это объявление и разме-
стил его в Интернете, историей 
Аси заинтересовалась польская 
пресса, за ними — благотвори-
тельные организации, местные 
власти и просто люди, желающие 
помочь. 

Жители Познани понесли к 
дому Аси игрушки, чтобы девоч-
ка и их выставила на аукцион, со-
седи включились в организацию 
распродажи. Был момент, когда 
аукцион оказался под угрозой: 
кто-то написал анонимную жа-
лобу на незаконную распродажу. 
Но местные журналисты быстро 
нашли благотворительный фонд, 
имеющий разрешение на прове-
дение аукционов, власти пошли 
навстречу девочке, и акция была 

спасена.  В день аукциона все же-
лающие в нем поучаствовать не 
поместились на обычной улице 
спального района, а собранные 

средства пришлось считать це-
лую неделю. 23 тысячи евро — это 
не предел. Один из популярных 
польских видеоблогеров продол-

жил акцию в Интернете, и на 
счет Аси поступило еще десять 
тысяч евро. 

«Я очень тронута, мне в голо-
ву не могло прийти, что такое 
возможно», — призналась журна-
листам Gazeta Wyborcza мама де-
вочки Анна, которая только что 
вернулась из больницы после 
очередной и, к сожалению, не по-
следней операции. «Ася что-то 
говорила о своих планах устро-
ить аукцион, но я не воспринима-
ла это всерьез. Я не верила, что 
она может решиться на такой 
шаг. Меня поражает ее смелость. 
Я-то всего боялась, думала, что 

стыдно просить людей о помощи, 
переживала, что подумают о нас 
соседи», — призналась она. Отец 
Аси Томаш уверял журналистов, 
что девочка сделала все без помо-
щи взрослых. «Когда мы увидели, 
как вокруг нашего дома собира-
ется толпа, моя жена расплака-
лась», — рассказал он. «Я совер-
шенно иначе все это себе пред-
ставляла. Думала, что это будет 
небольшая распродажа для сосе-
дей. Но я рада, что все получи-
лось», — признается Ася. По сло-
вам соседей, ее мама практиче-
ски не выходит из больниц уже 
восемь с половиной лет, то есть 

всю жизнь своей дочери. На лет-
ние каникулы они могли встре-
титься только в больничной па-
лате. «Когда я прихожу к маме в 
больницу, маме становится лег-
че. Я для нее — лучшее лекарст-
во», — уверена Ася. Журналисты, 
конечно, задавали Асе вопрос, не 
было ли ей жаль расставаться со 
своими игрушками. «Нет», — от-
вечала девочка. «Знаете, как я 
люблю маму? Как отсюда до кос-
моса. Потому что космос же бес-
конечный!»

Так выглядят игрушки, выставлен-
ные Асей на аукцион, и объявление 
об их распродаже. 

Именно лояльная позиция Берлина и лично Ангелы Меркель в отношении беженцев спровоцировала рост 
националистических настроений в Германии и в других европейских странах. 

Акцент

 «Альтернатива» привлекла 
тех, кто в прошлом голосовал 
за политиков как левых, 
так и правых взглядов

Акцент

 «Меня зовут Ася. Я собираю 
деньги на лечение и реабили-
тацию моей мамочки. 
Приглашаю купить и помочь»

Истории антипатии 
главы МВД Украины 
к «Интеру» 
не один год 

За пятнадцать минут до поджога офиса телеканала неиз-
вестными в Киеве полиция, словно по указке, покинула 
здание. 

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

«ИНТЕР» СНОВА В ОСАДЕ
В понедельник вход в здание «Интера» в Киеве вновь оказался за-

блокированным, а под его стенами вырос «палаточный городок» — 

противники «пророссийской политики» телеканала начали «бес-

срочную акцию протеста». При этом полиция Киева признала пи-

кет законным: правоохранители просто наблюдали за происходя-

щим. Участникам «осады» начали подвозить еду и воду, а также 

шины. Радикально настроенные демонстранты, среди которых 

были замечены представители батальонов «Донбасс», «Айдар» и 

«Святая Мария», угрожали вновь поджечь  здание.  А один из орга-

низаторов акции пообещал проверять документы у всех сотруд-

ников «Интера» на предмет российского гражданства. Благодаря 

вмешательству депутатов Рады 70 журналистов смогли вечером 

покинуть здание. Телеканал подал жалобу в Генпрокуратуру Укра-

ины, МВД, Службу нацбезопасности и Национальную полицию, 

потребовав разобраться  в ситуации. Поджог «Интера» осудили 

российский МИД, Международная федерация журналистов, 

представитель ОБСЕ по свободе СМИ и даже посольство США на 

Украине.

Между тем в понедельник неизвестные в центре Киева раскраси-

ли и свалили памятник партизанке Зое Космодемьянской. И мест-

ные власти не обещают, что он вернется на прежнее место. 

Подготовила Марина Алешина

ВЗГЛЯД ИЗ БРИТАНИИ
После Брексита мишенью британских националистов все чаще стано-
вятся представители польской диаспоры, которые не первый год жи-
вут в Великобритании. Сложная ситуация сложилась в городе Харлоу 
на востоке королевства, где неделю назад группа молодых людей напала 
на двоих поляков и жестоко их избила. В результате 40-летний Арек 
Йозвик, рабочий завода, скончался от полученных ранений. По подозре-
нию в  убийстве были задержаны шестеро подростков в возрасте от 15 
до 16 лет. Однако нападения продолжились: уже в минувшие выходные в 
том же Харлоу двое поляков снова подверглись нападению, в ходе кото-
рого один из пострадавших получил перелом носа, а другой — рассечение 
брови. В связи с нападениями на поляков в Лондон экстренно выехала де-
легация из трех министров правительства Польши — главы МИД Ви-
тольда Ващиковского, министра юстиции Збигнева Зебро и министра 
внутренних дел и администрации Мариуша Блащака. 

Подготовила Анна Федякина

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ
Свыше 15 тысяч китайцев, живущих во французской столице, впервые 
массово выступили против насилия, жертвами которого становятся, 
а также, как они сформулировали, против «антиазиатского»  расиз-
ма. Поводом для выступления стала трагедия, произошедшая в августе 
в северном пригороде Парижа Обервилье. Там трое  парней  налетели  
на  49-летнего портного Чжаолинь Чжана, когда  тот вместе с прия-
телем возвращался домой после рабочего дня. Попытались отнять  
сумку, но Чжаолинь оказал сопротивление, за что и был  зверски избит  
юными отморозками, как сейчас установлено, из  социально неблагопо-
лучных кварталов, где  живут в основном выходцы из стран Северной и 
Западной Африки. Портного доставили в больницу, где спустя несколь-
ко дней он скончался от нанесенных ему травм. В этом году, только по 
официальным данным,  было совершено свыше ста нападений на пред-
ставителей китайской общины. В социальных сетях называется  дру-
гая цифра — в несколько раз выше. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев
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УТРАТА Ушла из жизни 
Новелла Матвеева

Бумажный 
кораблик

Игорь Вирабов

ЗНАЮТ ли сегодняшние школьники Новеллу Матвееву? 
Да что там, а учителя? Ну, может, кто-то вспомнит бесша-
башную песенку из «Человека-амфибии» — про моряка, 
который слишком долго плавал. А кто-то напряжется, и 
всплывет откуда-то из детства: «Я леплю из пластилина, 
пластилин нежней, чем глина»…

Голос у нее был детский. Беззащитный и чистый — раз 
услышав, не забудешь. А сама она знала твердо: «Я была 
очень взрослой, когда была маленькой».

В стихах ее жили кораблики — только слепой не увидит 
над ними алых парусов. Бумажный, например: «Я мечтала 
о морях и кораллах./ Я поесть хотела суп черепаший./ Я шаг-
нула на корабль, а кораблик/ оказался из газеты вчерашней». 
Или такой вот: «Жил кораблик веселый и стройный:/ Над 
волнами как сокол парил. / Сам себя, говорят, он построил, / 
Сам себя, говорят, смастерил».

А как же море? Может быть, она жила у моря, как Ас-
соль? Увы. «Я истинного, иссиня-седого/ Не испытала моря. 
Не пришлось./ Мне только самый край его подола/ Концами 
пальцев тронуть довелось».

Новелла Николаевна жила отдельно ото всех. Она была 
«в домике» — как в детской игре. Почему? Сама не понима-
ла: «От трусости, наверно, от страха. Я человек дикий, ве-
сти себя не умею. 
Мне легко выглядеть 
смешной. Поэтому 
стараюсь быть от-
дельно».

Дед ее был авто-
ром первой «Исто-
рии города Владивос-
тока», многие годы 
прожил в Японии. 
Отец был географом, 
историком и дальне-
восточным краеве-
дом. Мама препода-
вала литературу, пи-
сала стихи под псевдонимом Матвеева-Орленева. В этой 
семье идеалистов-мечтателей и детей наградили именами 
диковинными: дочь стала Новеллой, сын — Роальдом. Роди-
лись они в Пушкине под Ленинградом.

Первые песни Новелла Матвеева придумала еще в дет-
стве, к концу войны. Она никогда не сочиняла отдельно — 
текст и мелодию, как-то так рождалось сразу все вместе. 
Семь лет в пятидесятых ей довелось работать в подмосков-
ном детдоме. Потом стала выступать в аудиториях под се-
миструнную гитару — народ в те времена с упоением спо-
рил о физиках и лириках, носился с космонавтами и с поэ-
тами. Мечтал о морях и кораллах.

В 1961-м вышел первый сборник ее стихов «Лирика», 
через два года — вторая книга, «Кораблик». Следом первая 
пластинка с песнями Матвеевой. Со знаменитой «Девуш-
кой из харчевни»:

Любви моей ты боялся зря:
Не так я страшно люблю,
Мне было довольно видеть тебя,
Встречать улыбку твою.
С чем было сравнить ее поэзию? Культурные моды и 

надутые эстеты ей были чужды — а стихи рождались звон-
кие и точные. Кто-то цокал, удивляясь: откуда столько ра-
дости и света? Как можно так писать, если ютишься в ком-
муналке? Но вопросы эти пролетали мимо Матвеевой: 
«шум повседневности, обидный для меня»…

Разлетелись и пелись в разных уголках страны ее 
«Окраина» и «Капитаны без усов», ее «Страна Дельфи-
ния» и «Фокусник», ее «Цыганка» и «Шарманщик», ее 
«Песня погонщика мула» и «Ветер».

В 90-х вышла книга ее воспоминаний «Мяч, оставший-
ся в небе». Новые элиты и бомонды оказались ей чужды, 
как любая жизненная пошлость. Так и прагматическим 
элитам — теперь чужды ее «кораблики». «И что ни день, нас 
требует к ноге/ Не то элита, а не то малина,/ Не то разгово-
рившаяся глина,/ Не то иная вещь на букву «г».

Поэт в ней оставался верен себе: «Поэзия есть область 
боли/ Не за богатых и здоровых —/ А за беднейших, за боль-
ных».

В 1992 году она потеряла мужа, поэта Ивана Киуру. Но-
вые ее стихи появились лишь к концу 90-х. Она по-прежне-
му жила сама по себе: летом на сходненской даче, зимой в 
квартирке. Волновалась о происходящем в мире. Перево-
дила сонеты Шекспира. В ее стихах по-прежнему мелькали 
тени «гениев, изменчивых, как море», — Есенин, Лермон-
тов и силуэт Марины. Она по-прежнему считала твердо, 
что искусство и корысть есть вещи несовместные: «Худож-
ник, незнакомый с поощреньем,/ А знаешь ли? В тени пожить 
не грех:/ Не ослепляясь счастья опереньем,/ Мир как он есть 
увидеть без помех».

Два года назад ее поздравляли с 80-летием. Кто-то ис-
кренне, кто-то стыдливо. Как бы извиняясь: ну вот же, че-
ловек достойный, и как поэт не лжет, а назвала в стихах 
«оппозицию» — «контрой». А следом написала стихотворе-
ние «Крым. (Чьи-то «мнения»)». Причем искренне так: 
«Перекалился цоколь/ Различных адских ламп.../ «— Вторже-
нье в Севастополь!» —/ Скрежещет дама-вамп»... А она ведь, 
в сущности, и тут себе не изменила. Чему верила — тому 
верна осталась. Маленькая она была. И Гулливер в ее дав-
нишних стихах был маленький, «игрушка бробдингнеж-
цев». Но видел то, что не дано гигантам — «мог разглядеть 
морщины великанш,/ чью красоту считали в Бробдингнеге/ 
вершиной безупречности и неги».

В понедельник Новеллы Матвеевой не стало. Горько это 
— как и то, что песен ее уже многие годы не слышно. Что в 
телевизор таких давно не пускают. Что сегодняшним 
школьникам, кажется, неведомо, о чем это она: «И в те-
плом ветре ловить опять/ То скрипок плач, то литавров 
медь.../ А что я с этого буду иметь —/ Того тебе не понять!»

КИНО Франсуа Озон снял фильм о «святой лжи»

Недопетая любовь
Валерий Кичин

В 
кино нужно плакать, жела-
тельно навзрыд, — это Вене-
ция-2016 подтверждает 

чуть ли не каждым фестиваль-
ным просмотром. Мелодрама 
возвращается в обиход, я уже от-
мечал это в связи с запредельно 
слезливым «Светом в океане»; 
новый фильм Франсуа Озона 
«Франц» пересекает и этот пре-
дел — кажется, ты вернулся в ки-
нотеатр времен «Моста Ватер-
лоо». Впечатление завершают 
черно-белое изображение и ан-
тураж эпохи Первой мировой.

Действие происходит в Герма-
нии после войны, ее раны еще 
воспалены. Скромная девушка 
Анна, навещая могилу погибше-
го на фронте жениха Франца, ви-
дит молодого француза, возлага-
ющего на могилу цветы. Франция 
— вчерашний враг, и появление 
француза в немецком городке 
вызывает ярость. Но Адриен на-

стойчив, он хочет рассказать 
убитой горем семье что-то важ-
ное о ее погибшем Франце. Идут 
цветные флешбэки мирного 
прошлого: два друга, француз и 
немец, упоенно бродят по залам 
Лувра, рассматривая любимого 
Мане. Их парижская жизнь отда-
на прекрасному: живописи, игре 
на скрипке, чтению Верлена, и 
все так идеально, что закрадыва-
ются нехорошие подозрения.

И действительно, это фильм о 
целебной силе «лжи во спасе-
ние», когда человек, терзаемый 
чувством вины, скрывает страш-
ную правду, убеждая и других, и 
себя в истинности красивой вы-
думки — подменяя мир истин ми-
ром грез. На пресс-конференции 
режиссер признавался, что тема 
лжи волновала его с детства, что 
он искал ей выход в кино и нашел 
в пьесе Мориса Ростана, экрани-
зированной Эрнстом Любичем в 
фильме 1932 года «Недопетая ко-
лыбельная». И он весьма преу-

спел в воссоздании мира кино 
30-х с его простыми объяснения-
ми сложного, с линейными сюже-
тами, прямыми моралите и пре-
красным простодушием эпохи, 
еще не вполне отведавшей ХХ 
века. 

Такой наивный эскейпизм в 
искусстве, по истории, активизи-
руется в периоды социальных и 
политических потрясений. Так 
спасла Америку от депрессии 
«святая ложь» голливудских ска-
зок 30-х, так помогали нашим 

солдатам в окопах комедии 40-х. 
Надо отдать должное Озону: в 
годы планетарного кризиса и 
ощущения неизбежности войн 
он сделал пацифистский фильм о 
том, какой трагедией оборачива-
ются военные игры для каждой 
семьи и для целых народов.  Это 
фильм о том, как противится нор-
мальная натура идее враждебно-
сти между странами. И это фильм 
о чудаке, который еще способен 
мучиться чувством вины так, что 
эта вина начинает вести его по 
жизни. Актер Пьер Нинэ идеален 
для воплощения человека, одер-
жимого «одной, но пламенной 
страстью». В век общего цинизма 
и пофигизма такой человеческий 
тип стал уникумом — вероятно, 
еще и поэтому Озон углубился в 
антураж вековой давности. Его 
режиссура обдуманно наивна, 
много сбоев вкуса и подсказок 
зрителю. Это мелодрама избы-
точно сентиментальная и време-
нами слащавая, но, судя по реак-
ции зала, публика истосковалась 
по внятным чувствам и мораль-
ным выводам, сформулирован-
ным без затей, впрямую. А вывод 
из такого фильма прост и вечен: 
только бы не было войны…

Так Венецианский фестиваль 
с каждым днем подтверждает на-
меченный с самого старта тренд: 
отказ от формальных артхаусных 
экзерсисов, но обогащение мас-
совых жанров их опытом. Две 
распавшиеся и даже враждую-
щие половины кинематографа на 
наших глазах начинают сра-
статься.

73-я Мостра отдает дань памя-
ти двум великим режиссерам, ко-
торые в этом году покинули наш 
мир, — иранцу Аббасу Киароста-
ми и американцу Майклу Чими-
но.  Помнят здесь и о годовщине 
Андрея Тарковского — в програм-
ме «Венецианские классики» 
прошел «Сталкер», новую циф-
ровую копию которого подгото-
вила российская компания «От-
крытый мир». Русскую програм-
му Мостры курирует РОСКИНО.

Из нововведений: решено 
ежегодно присуждать двум выда-
ющимся деятелям почетные Зо-
лотые львы за вклад в киноискус-
ство. Первым, кто удостоился 
этой чести, стал Жан-Поль Бель-
мондо. Удивительно, что, сыграв 
в фильмах крупнейших режиссе-
ров, будучи одним из символов 
французской «новой волны», 
83-летний Бельмондо впервые 
стал гостем Венецианского фе-
стиваля. Актер не скрывает вол-
нения:

— Я сейчас очень счастлив, и 
есть тому много причин. Мои дед 
и бабка родились в Италии, так 
что еще мальчишкой я мечтал не 
о Голливуде, а о студии «Чине-
читта». И сегодня у меня лучшие 
воспоминания — это работа с 
Софи Лорен, Клаудией Кардина-
ле, Джиной Лоллобриджидой, с 
такими фантастическими режис-
серами, как Витторио Де Сика, 
Мауро Болоньини, Ренато Кас-
теллани и Альберто Латтуада.

Жан-Поль Бельмондо сыграл 
около ста ролей в кино. После ин-
сульта в 2001-м прекратил сни-
маться, но в возрасте 75 лет все-
таки сыграл еще одну роль в 
фильме «Человек и его собака». А 
в прошлом году объявил о том, 
что закончил актерскую карьеру.

Вторым мастером, который 
получит Золотого льва за вклад в 
киноискусство, стал польский 
классик Ежи Сколимовский.

ФОРУМ

На Московской 
международ- 
ной книжной 
выставке-
ярмарке 
пройдет 
800 событий

КНИГА 
ДО ГРЕЦИИ 
ДОВЕДЕТ

Анастасия Скорондаева 

С 7 ПО 11 СЕНТЯБРЯ в Мо-
скве в павильоне № 75 ВДНХ 
пройдет традиционный, самый 
крупный в столице литератур-
ный форум — 29 Московская ме-
ждународная книжная выстав-
ка-ярмарка.  

На пресс-конференции Юрий 
Пуля, начальник управления пе-
риодической печати, книгоизда-
ния и полиграфии Роспечати, 
рассказал, что в этом году в рам-
ках ярмарки состоится беспре-
цедентное количество меропри-
ятий — 800, участие примут 37 
государств, а почетным гостем 
станет Греческая Республика. 
Юрий Сергеевич также отметил 
несколько событий форума, ко-
торые он считает наиболее инте-
ресными. Безусловно, внимания 
заслуживает, наверное, самая 
возрастная гостья ярмарки — гре-
ческая детская писательница 
Алки Зеи. В свои 91 она приедет 
пообщаться с российскими чита-
телями и презентует недавно вы-
шедшую в издательстве «Само-
кат» книгу «Леопард за сте-
клом». Иран представит перево-
ды стихов Фазиля Искандера, 
Куба презентует книгу воспоми-
наний Фиделя Кастро «Партизан 
времени». 

Генеральный директор Гене-
ральной дирекции международ-
ных книжных выставок и ярма-
рок Сергей Кайкин рассказал о 
спецпроекте ММКВЯ, приурочен-

ном к Году кино, — «Рынок прав. 
Книги для театра и кино». В его 
рамках пройдет питчинг книж-
ных проектов, на суд жюри будут 
представлены произведения Сер-
гея Шаргунова  — «1993», Андрея 
Аствацатурова — «Не кормите и 
не трогайте Пеликанов», Ильи Бо-
яшова — «Эдем», Сергея Носова  — 
«Грачи улетели», Германа Садула-
ева — «Таблетка», Анны Староби-
нец — «Береги себя» и других. Еще 
одну совместную акцию с ярмар-
кой представляет Государствен-
ный литературный музей: при по-
купке билета на ММКВЯ первые 
3000 посетителей получат бес-
платный пригласительный билет 
в любой из отделов Гослитмузея. 
Билет будет действовать на разо-
вое посещение одного из музеев в 
период с 7 по 30 сентября.

Кайкин также заметил, что 
впервые ММКВЯ посетит Юрген 
Боос, директор, пожалуй, самой 
значимой книжной ярмарки в 
мире — Франкфуртской. 

Советник по культуре посоль-
ства Греческой Республики в Рос-
сийской Федерации Димитрис 
Яломас, бодро поприветствовав 
журналистов на чистом русском 
языке, поспешил сообщить, что 
помимо книг Греция привезла и 
еще много всего интересного. 
Яломас пригласил всех на кон-
церт музыканта Эвантия Ребуци-
ки, на кинопоказы, в рамках кото-
рых будет представлен самый 
первый немой греческий фильм, а 
также современный кинематог-
раф страны, а также в лаборато-
рию греческого языка, где все же-
лающие смогут попытаться за не-
сколько дней заговорить на грече-
ском. 

Выходные на ММКВЯ по тра-
диции будут отданы детям. Мария 
Веденяпина, директор Россий-
ской государственной детской 
библиотеки и куратор програм-
мы для юных читателей и их роди-
телей, обещает участие 65 дет-
ских издательств и множество ме-
роприятий на сцене в режиме 
нон-стоп. Но особо она отмечает 
благотворительную акцию по 
сбору книг для Климовской би-
блиотеки Брянской области, ко-
торая будет проходить на стенде 
Российской государственной дет-
ской библиотеки. 

Конечно, среди участников яр-
марки и огромное количество пи-
сателей: Денис Драгунский, Люд-
мила Улицкая, Татьяна Устинова, 
Захар Прилепин, Дарья Донцова, 
Сергей Шаргунов, Олег Рой, Вла-
димир Маркин и многие другие. 

Театр Юрий Бутусов раскрыл ближайшие планы Театра им. Ленсовета

В одной комнате 
с Шекспиром
Светлана Мазурова 

П
етербургский Театр 
имени Ленсовета от-
крыл  83-й  сезон. На 
пресс-конференции 
и сборе труппы глав-

ный режиссер Юрий Бутусов, ко-
нечно, рассказал  и о  ближайших 
премьерах.

 —  Планы у нас большие, 
сложные, надеюсь, они осущест-
вятся. Артистам важно рабо-
тать. Это один из моих приори-
тетов. Труппа, как мне представ-
ляется, находится в хорошей 
форме и по-прежнему остается 
одной из лучших и сильных в го-
роде благодаря сплоченности и 
тому, что закваска Игоря Петро-
вича Владимирова (главный ре-
жиссер театра в 1960—1999 го-
дах. — Прим. Ред.) еще жива. 

С приходом Бутусова на дол-
жность главного режиссера в 
2011 году существенно изме-
нился репертуар, труппа попол-
нилась его учениками, появи-
лась новая публика, фанаты Бу-
тусова. По его мнению, это «сов-
сем другие люди — красивые, мо-
лодые, умные, современные. 
Они любят то, что мы делаем, 
ходят на одни и те же спектакли 
по многу раз». 

— За пять лет мы существен-
но обновили репертуар, но не-
достаточно. Наверное, на пере-
стройку и изменение лица теа-
тра уходит больше, чем пять 
лет. Может быть, десять. Я хочу, 
чтобы это произошло быстрее. 
Поэтому предлагаю много на-
званий, кардинальным образом 
меняющих художественный 
вектор, как мне кажется, — ска-
зал журналистам Юрий Буту-
сов.

В условиях непростой эконо-
мической ситуации в прошлом 
сезоне ленсоветовцы выпусти-
ли пять премьер. Новый сезон 
будет отдан классике (предыду-
щий — современной драматур-
гии). На декабрь намечена пре-

мьера спектакля «Комната Шек-
спира» — по пьесе «Сон в лет-
нюю ночь» и текстам Достоев-
ского. 

Помогать в постановке Буту-
сову будет актер Роман Кочер-
жевский, занимающийся и ре-
жиссурой. Сам Юрий Николае-
вич позже возьмется за чехов-
ского «Дядю Ваню», а далее — за 
«Гамлета» Шекспира. 

На малой сцене будут в рабо-
те пьесы поляка Витольда Гомб-
ровича, Ярославы Пулинович, 
Аси Волошиной, русские народ-
ные сказки. А еще появится мю-
зикл для детей «Голубой щенок» 

Геннадия Гладкова и Юрия Эн-
тина. «Театр должен петь и тан-
цевать, а не только страдать и 
плакать. Важно еще, что исто-
рия предложена нам внуком 
Игоря Владимирова — Никитой 

Владимировым, продюсером. 
Таким образом Игорь Петрович, 
который  работал с Гладковым и 
Энтиным,  через Никиту будет с 
нами», — подчеркнул Юрий Бу-
тусов.  

20 сентября спектакль  Буту-
сова «Город. Женитьба. Гоголь.», 
лауреат петербургской премии 
«Золотой софит» в четырех но-
минациях,  будет показан в Афи-
нах  на исторической сцене На-
ционального театра Греции в 
рамках Международного фести-
валя «Петербургский театраль-
ный сезон», а в октябре — в Мин-
ске на сцене Национального те-
атра имени Янки Купалы, на ме-
ждународном театральном фо-
руме TEART.

В новом сезоне режиссер Юрий 
Бутусов будет ставить спектакли 
и в Санкт-Петербурге и в Москве.

Героям  фильма «Франц» нелегко понять друг друга, поскольку недавно их страны воевали между собой.

Акцент

 Судя по реакции зала, 
публика истосковалась 
по внятным чувствам 
и моральным выводам

Акцент

 Театр должен петь 
и танцевать, а не только 
страдать и плакать

В стихах Новеллы Матвеевой жили кораблики — только 
слепой не увидит над ними алых парусов.

Она осталась верна 
себе: «Поэзия есть 
область боли/ Не за 
богатых и здоровых 
—/ А за беднейших, 
за больных...»

Трейлер фильма смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1302745
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При покупке билета 
на ММКВЯ первые 
3000 посетителей 
получат пригласи-
тельный билет 
в Литмузей 
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КСТАТИ
В московском Театре имени Пуш-
кина Юрий Бутусов репетирует 
пьесу Бертольта Брехта «Бара-
баны в ночи». Премьера намечена 
на ноябрь.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Число аварий 
в Центральной
России
сократилось

ПОД КАМЕРОЙ 
СПОКОЙНЕЕ

Иван Егоров

ВОПРОСЫ безопасности на 
транспорте и дорогах, а также 
защита населения от чрезвычай-
ных ситуаций — две главные 
темы, которые обсудили вчера 
на выездном совещании секрета-
ря Совбеза РФ Николая Патру-
шева в Твери.

Патрушев напомнил, что во-
просы защиты населения и объ-
ектов, а также готовности Еди-
ной системы предупреждения и 
ликвидации ЧС особенно акту-
альны для Центрального округа, 
где сосредоточено значительное 
количество критически важных 
и потенциально опасных объек-
тов. По официальным данным, с 
января по июнь на территории 
округа произошла 41 чрезвы-
чайная ситуация и погибли 43 
человека. При этом, как отметил 
Патрушев, обеспеченность сред-
ствами индивидуальной защиты 
населения, проживающего в 
близости от опасных произ-
водств и попадающих в зону воз-
можного заражения, остается 
крайне недостаточной.

Кроме того, по его словам, 
техническое оснащение ряда ре-
гиональных автоматизирован-
ных систем центрального опове-
щения не позволяет обеспечить 
своевременное информирова-
ние граждан о возникновении 
ЧС. А из-за дефицита региональ-
ных бюджетов остается нере-
шенным вопрос технического 
обслуживания единой системы 
вызова экстренных служб «112» 
после ее ввода в эксплуатацию. 
Также, по словам Патрушева, 
остается сложной ситуация с 
обеспечением пожарной безопа-
сности. 

По-прежнему повышенное 
внимание российских спец-
служб и правоохранителей в 
ЦФО приковано к российско-
украинской границе и событиям 
в соседней стране.  

Как сообщил секретарь СБ, 
только в этом году во время до-
полнительных проверок на тран-
спорте было задержано более 40 
граждан Украины, находящихся 
в розыске в РФ. Кроме того, было 
выявлено 49 фактов контрабан-
ды, в том числе оружия и бое-
припасов, 14 преступлений, свя-
занных с транспортировкой на-
ркотиков. Всего же с начала года 
было проверены более 200 ты-
сяч автомашин и свыше 50 ты-
сяч граждан Украины.

Что касается темы безопасно-
сти дорожного движения, то как 
отметил Николай Патрушев, 
благодаря необходимым мерам 
число ДТП в центральной части 
России за январь—июль нынеш-
него года сократилось на 10,9% 
по сравнению с таким же перио-
дом прошлого года. Кроме того, 
на 28,8% снизилось количество 
происшествий, случившихся по 
вине нетрезвых водителей. Со-
кратилось на 2,6% число погиб-
ших и на 8,9% — раненых. Умень-
шилось на 9,6% число ДТП с уча-
стием детей.

По словам секретаря СБ, вне-
дрение автоматизированной си-
стемы фиксации нарушений 
правил дорожного движения по-
зволило в первом полугодии 
2016 года выявить более 12 мил-
лионов административных пра-
вонарушений.

— Вместе с тем число жертв и 
уровень травматизма на дорогах 
остается высокими. За семь ме-
сяцев текущего года в округе в 
результате дорожно-транспор-
тных происшествий погибло 2,7 
тысячи человек, более 28 тысяч 
ранено. В частности, возросло 
количество дорожно-транспор-
тных происшествий и постра-
давших в них в Белгородской, 
Ярославской и Липецкой облас-
тях, — сказал секретарь СБ РФ.

По его словам, это обусловле-
но в том числе недостатками в 
организации работы по обеспе-
чению безопасности на дорогах, 
значительная часть из которых 
не соответствует нормативам. 
Так, более 35 тысяч км автодорог 
не оборудованы искусственным 
освещением. 

Не оборудованы более 14 ты-
сяч пешеходных переходов, в 
том числе 3,5 тысячи — вблизи 
школ, детсадов и вузов.

Деловой завтрак Максим Ликсутов —  обо всех транспортных новостях столицы 

На вокзал прибывает трамвай 
Светлана Батова

Д
вижение на дорогах 
столицы с наступлени-
ем осени в городе все 
плотнее — москвичи 
вернулись из отпусков 

и каникул. А тут еще за лето зна-
комые маршруты наземного 
транспорта исчезли — в городе за-
канчивается автобусная рефор-
ма. В метро тоже бесконечные 
«окна» и ремонты в переходах. 
Как же передвигаться по городу? 
Кто поможет сориентироваться в 
новшествах? К чему вообще сле-
дует привыкать жителям столи-
цы? Об этом шел разговор на 
«Деловом завтраке» в «РГ» с 
Максимом Ликсутовым, заме-
стителем мэра, главой Департа-
мента транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы. 

Максим Станиславович, среди 
писем, которые прислали  чита-
тели «РГ», есть и такое, что начи-
нается  с вопроса в лоб: «Почему 
вы так плохо относитесь к мо-
сквичам? Понимаете ли вы, что 
изменения, инициируемые ва-
шим департаментом, нравятся 
не всем?» Что скажете в ответ? 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Я люблю Москву 
больше любого другого города 
мира. В рамках своих полномочий 
и ответственности стараюсь де-
лать все для того, чтобы жизнь в 
городе становилась лучше и ком-
фортнее. Да, я понимаю, что поли-
тика правительства Москвы 
устраивает не всех, но у нас нет 
другого выбора. Ежедневно по Мо-
скве перемещается на транспорте 
порядка 17 млн человек: 7 млн — 
наземным транспортом, 8,5 млн — 
на метро, около миллиона — приез-
жают на электричках, столько же 
— на автобусах и только 3,5 млн — 
едут на своих машинах. Поэтому у 
нас, как и во всем мире, приорите-
ты выстроены так: на первом ме-
сте — пешеходы, затем пассажиры 
общественного транспорта и 
только потом — личные автомоби-
ли. Если не создавать выделенные 
полосы, не обновлять подвижной 
состав, не строить новые качест-
венные остановки с зарядками и 
Интернетом, не ремонтировать 
инфраструктуру метро, мы никог-
да не получим качественного го-
родского транспорта, которому 
можно доверять. Если же этого не 
произойдет и горожане вернутся 
за руль, то все улучшения, произо-
шедшие в Москве за последние 
годы, просто окажутся перечер-
кнуты.

Тем не менее не перебор ли это, 
спрашивают наши читатели. Для 

пешеходов на Тверской сделали 
такие тротуары, что на танках 
можно ездить, а дорогу заузили 
так, что тот же общественный 
транспорт не проедет...
 МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Во-первых, мень-
ше полос на Тверской не стало. 
Что изменилось? На ряде участ-
ков, например, при повороте с 
Моховой полосы были слишком 
широкие, а потом, на Тверской, 
сужались. Поэтому часть про-
странства, чтобы убрать «буты-
лочное горлышко», отдали пеше-
ходам. Да, в рамках ГОСТа мы не-
сколько уменьшили ширину по-
лос. Благодаря этому дорога те-
перь загружена равномерно, дви-
жение нормализовалось и стало 
возможно пустить на четверть 
больше автобусов. Кроме того, 
появилось несколько мест под 
стоянки такси. Что касается тро-
туаров, то везде, где появляется 
качественная пешеходная среда, 
сразу же появляются люди. В 
прошлом году, например, пред-
рекали конец Малой Бронной из-
за того, что там убрали часть пар-
ковок. Говорили, что теперь туда 
никто не сможет доехать, а зна-
чит, весь бизнес там умрет. И что? 
Никто не умер, людей стало  
больше, а нарушений ПДД и эва-
куаций — в разы меньше.

Парковаться на Тверской смогут 
только такси?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Да, стоянок для 
личного транспорта не предус-
мотрено. Но стоять там есть где — 
часть многоэтажных парковок на 
Тверской не заполнена даже в пи-
ковые часы.

Имеет ли смысл в центр ехать на 
такси? Они не застрянут нарав-
не со всеми в пробках, хотя влас-
ти обещали таксистов пустить 
на выделенные полосы? Владель-
цы таксомоторных компаний 

жалуются, что штрафы им все 
равно приходят.
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Таксистам, полу-
чившим разрешение в столице, 
штрафы не должны приходить. У 
нас подписан регламент взаимо-
отношений с УГИБДД по Москве, 
которая выписывает штрафы за 
выезд на полосу, предназначен-
ную для движения общественно-
го транспорта, и мы нашу базу 
легальных таксистов им переда-
ем. Проблема существует у так-
систов Московской области — 
они передали не все свои данные 
в УГИБДД по Московской обла-
сти. Поэтому в Подмосковье та-
кие штрафы уходят. Очень над-
еюсь, что в ближайшее время эта 
проблема решится. Мы готовы 
оказать полное содействие.

А когда наведут порядок с такси 
в аэропортах, где  водители бе-
рут с пассажиров втридорога? 
Совсем немного осталось до 
чемпионата мира по футболу, 
который будет принимать и Мо-
сква. Но у нас по-прежнему 
нельзя уехать на такси без пред-
варительного заказа по вменяе-
мым ценам ни из одного москов-
ского аэропорта. 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Внуково — аэро-
порт, который находится на тер-
ритории города, с ним работа на-
лажена. Мы подписали соглаше-
ние о взаимодействии в ходе 
Чемпионата мира и Кубка кон-
федераций. Уверен, что коллеги 
на его территории смогут к это-
му времени организовать и еди-
ную очередь, и решить все суще-
ствующие вопросы. Админи-
страция аэропорта попросила 
помочь им с выделением допол-
нительных земельных участков 
для того, чтобы организовать у 
них  специальный накопитель 
для такси, чтобы они не стояли 
вокруг аэропорта, как сейчас, на 
дорогах. Это будет стоянка для 
очереди, подъезжающей к перро-
ну. То есть для пассажиров в зале 
может быть организована элек-
тронная очередь — взял талончик 
и водителю, стоящему в очереди, 
приходит сообщение, через 5—7 
минут он подъезжает. Мы готовы 
оказать ей любую помощь от 
правительства Москвы. Напри-
мер, эвакуация — мы оттуда регу-
лярно вывозим машины, инспек-
торы МАДИ. Служба безопасно-
сти аэропорта взяла на вооруже-
ние наше приложение «Помощ-
ник Москвы», и мы уже отправи-
ли через них несколько тысяч 
штрафов за грубые нарушения 
правил стоянки и остановки лю-
дям, которые бросают машины 
как попало. Так что там порядок 
будет.

Что касается Шереметьево и 
Домодедово, расположенных на 
территории Московской области, 
то правительство региона тоже 
над этим работает. Мы постоянно 
обмениваемся информацией на 
этот счет. Приглашаем предста-
вителей аэропортов на все сове-
щания. Они уверяют: проблему 
видим, понимаем, как она отра-
жается на нашем имидже и на ка-
честве обслуживания пассажи-
ров. Не дело, что какие-то люди в 
Домодедово пристают к приле-
тевшим, пытаются схватить сум-
ку и посадить человека в такси не-
понятного статуса. Надеюсь, что 
и Домодедово и Шереметьево с 
этим наконец-то покончат.

Вернемся к общественному 
транспорту. Как объяснить, ис-
ходя из озвученных приорите-
тов,  отношение дептранса к 
пассажирам автобусов? В рам-
ках реформирования назем-
ного транспорта в городе ис-
чезли маршрутки, и теперь Ин-
тернет переполнен жалобами... 
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Реформа назем-
ного транспорта была необходи-
ма городу. Автопарк частных пе-
ревозчиков требовал обновле-
ния — пассажиров перевозили на 
устаревшем, а часто и просто не-
исправном транспорте, без кон-
диционеров, с непрофессиональ-
ными водителями. До реформы 
на одном и том же маршруте мог-
ло работать несколько перевоз-
чиков. Самые популярные на-
правления обслуживал Мосгор-
транс и еще несколько частных 
компаний. Естественно, каждая 
из них боролась за пассажиров. В 
итоге маршрутки подъезжали к 
остановкам, подрезая друг дру-
га, на высокой скорости опасно 
маневрировали на дороге, неко-
торые умудрялись объезжать 
«пробки» по дворам. По нашим 

данным, автобусы «частников» 
попадали в аварии в 2,5 раза 
чаще, чем Мосгортранс.

Частные перевозчики работа-
ли на 481 маршруте, но уникаль-
ными из них было только 142. 
Остальные дублировали рейсы 
Мосгортранса и других частни-
ков. Сейчас мы перераспредели-
ли перевозчиков таким образом, 
что на одном маршруте работает 
только один перевозчик. И не-
важно, частная это компания 
или ГУП «Мосгортранс», на 
качество сервиса это никак 
не влияет. Перевозчик дол-
жен иметь достаточный 
парк, чтобы справляться с 
пассажиропотоком на своем  
маршруте. Количество ав-
тобусов просчитали зара-
нее, но если появятся обраще-
ния пассажиров, мы готовы 
скорректировать ситуацию: 
добавить транспорта на пере-
груженные маршруты, изме-
нить трассу движения, решить 
вопрос с  дополнительными оста-
новками.

За четыре месяца москвичи 
получили абсолютно новый парк 
из 2000 комфортабельных авто-
бусов. Льготники теперь ездят на 
любом общественном транспор-
те по соцкартам. Остальные пас-
сажиры экономят на оплате про-
езда, пользуясь «длинными» про-
е зд н ы м и ,  за п и са н н ы м и  н а 
«Тройку». Но надо учесть и то, 
что пассажиры меняют свои при-
вычки медленно. Если человек 
годами садится в маршрутку на 
определенной остановке, то ему 
нужно время, чтобы внутренне 
согласиться, что появившиеся 
новые возможности лучше. Поэ-
тому возле станций метро с на-
ибольшим пассажиропотоком 
мы поставили обученных лю-
дей, которые помогают мо-
сквичам сориентироваться, 
найти остановку и нужный 
маршрут. Они будут рабо-
тать, пока есть потребность 
в информировании.

Мы создаем комфор-
тную маршрутную сеть и 
готовы к диалогу. Все пред-
ложения пассажиров ана-
лизируем и удачные идут в 
работу. В течение суток мо-
жем оперативно принять 
решения о 

вводе новой остановки 
или изменения трассы 
маршрута. 

В Москве теперь действительно 
сложно встретить старый авто-
бус — Мосгортранс тоже поменял 
свой парк еще пару лет назад, 
чего не скажешь, к сожалению, о 
трамваях и автобусах. На прош-
лой неделе наконец-то объявили 
конкурс на поставку 300 трам-
вайных вагонов в течение трех 
лет. Этого хватит, чтобы обно-
вить парк?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Да, каждый год 
будем получать по 100 трамваев, 
по комфорту они будут такими 
же, как те, что Москва закупи-
ла несколько лет назад — они 
уже ходят на севере и севе-
ро-западе Москвы. Этого 
хватит для обновления 
парка примерно на 
70%.

Троллейбусные 
провода убрали с 
Тверской, чтобы не 
портили облик города, а 
почему нельзя это же сделать с 
трамвайными рельсами хотя бы 
в центре, на Лесной? Вот, напри-
мер, в Цюрихе, Мюнхене рельсов 
не видно, идешь, не спотыкаешь-
ся, и трамвая не слышно...
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: У нас были планы 
пустить по Лесной совсем другие 
трамваи, которые не шумят, низ-
копольные и комфортные, но, к 
сожалению, производитель, с ко-
торым был заключен контракт, 
подвел и поставил только поло-
вину — 60 вагонов из обещанных. 

Трамваи со следующей закупки 
обязательно пойдут в центр. Под 
них мы готовим совсем другую 
инфраструктуру и прежде всего  
бесстыковой путь, на котором не 
будет ни скрипа, ни стука, кото-
рыми «славятся» наши вагоны. 
Но в отличие от Цюриха, мы ста-

раемся рельсы наоборот отде-
лить — в одном трамвае легко по-
мещается пассажиров столько 
же, сколько в двух с половиной 
автобусах. Если трамвай снять, 
то все водители поедут на маши-
нах и тогда по Лесной улице уже 
больше никто никуда не проедет.

Когда поменяют рельсы на бес-
шумные по всей Москве? Трам-
ваи под окнами не только на Ле-
сной проходят...
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: У нас огромная 
программа реконструкции трам-

вайных путей. Есть и желание 
сделать все и сразу, но приходит-
ся учитывать и другие потребно-
сти города. Например, в рекон-
струкции вылетных магистра-
лей. Значит, надо находить ба-
ланс, как не парализовать движе-
ние вообще на дорогах. К этому 
Дню города заканчивается  ре-
конструкция путей на Варшав-
ском шоссе. В следующем году 
мы планируем сделать примерно 
40 км путей, в том числе — Ле-
сную улицу. Есть и планы по вос-
становлению трамвайного коль-
ца на площади Тверской заставы.

Там же тогда вообще все встанет 
— сейчас-то уже не проехать...
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Проблема в том, 
что кроме как на метро, с Бело-
русского вокзала уехать ни на 
чем практически невозможно: 
наземного транспорта нет, до 
всего надо долго идти по лестни-
цам и переходам. Пассажиры, 

которые приезжают на элек-
тричках, Аэроэкспрессе, 

поездах дальнего следо-
в а н и я  в ы н у ж д е н ы 

ехать на подземке, а 
обе станции «Бело-

русская» и ради-
альная, и коль-

цевая перегру-

жены. Поэтому ищем возмож-
ность вернуть трамвай на пло-
щадь Тверской заставы. Хуже для 
водителей не будет, потому что 
трамвай поедет на ту же свето-
форную фазу, что есть и сейчас, 
рельсы «утопим» в асфальте, 
чтобы водители не тормозили пе-
ред ними. Благодаря этому у ты-
сяч пассажиров появится допол-
нительная возможность уехать 
на другой конец города.

Когда же к Белорусскому вокза-
лу сможет приехать трамвай?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Возможно, в сле-
дующем году. Сейчас  прораба-
тывается проект, как сделать 
трамвайное кольцо, сквер и вер-
нуть памятник Горькому.

Жаль, конечно, что москвичам 
еще терпеть и терпеть стройку 
почти в центре Москвы, тем бо-
лее на злополучной площади 
Тверской заставы, судьбу кото-
рой столичные власти все никак 
не решат. Ведь от ремонтов еще и 
в метро, они уже подустали. Нам 
пришло несколько однотипных 
писем: «Зачем в метро постоян-
но перекрывают движение?» А 
другие добавляют: «При совет-
ской власти такого не было»... 

Насколько необходимы эти 
«окна»? Почему тридцать лет 
назад их не было? Тогда и народу 
в Москве было поменьше, а сей-
час получается, что линии в цен-
тре по выходным разорваны?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: При советской 
власти мы все, в том числе и мо-
сковское метро, были немного мо-
ложе. Безопасность и надежность 
работы метрополитена — наш ос-
новной приоритет. Поэтому при-
ходится периодически закрывать 
часть станций. Первые «окна» 
длились по два дня, сейчас мы их 
сократили до одного и перенесли 
на воскресенье, когда пассажиров 
— минимум. Но за этот день успе-
ваем сделать столько, сколько 
раньше делали за 3,5 месяца в ноч-
ные «окна», когда напряжение 
снимают на несколько часов. На 
каждом перегоне работают по 
1200—1300 человек: меняют рель-
сы, контактный рельс, шпалы, 
элементы конструкции, системы 
безопасности, банально отмыва-
ем эскалаторы, сами станции. В 
этом году запланировано 20 
«окон», 11 уже прошли. Понима-
ем, что неудобно для москвичей, 
но неудобство связано только со 
стремлением организовать рабо-
ту метрополитена максимально 
четко, надежно, безопасно. Благо-
даря этим ремонтам мы смогли 
уже добавить поезда в час пик и 
увеличить число пассажирских 
мест на ряде загруженных линий 
почти на 150 тысяч в сутки.

Закончатся эти «окна» когда-ни-
будь, как дома кончается ре-
монт?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Работы в москов-
ском метро будут продолжаться, 
постепенно мы постараемся, 
чтобы неудобства, с ними свя-
занные, стали минимальными.

Очень трудно в это поверить! 
Некоторые разобранные пере-
ходы в метро стоят безо всяких 

изменений больше года. Сколь-
ко еще людям страдать? Взять 

станцию метро Тушинская 
— год уже перекрыта, а 
ведь там железнодорож-
ная и автобусная стан-
ции, половина северо-

запада области туда 
приезжает. В «Ново-
гиреево», пишут 

читатели, забор 
поставили 14 де-

кабря 2014 года, на «Савелов-
ской» третий год копают...
М АК С И М  Л И К С У ТО В : На «Савелов-
ской» строят новую линию ме-
тро, переход закрыт из-за этого, 
по-другому не получается. Что 
касается остальных переходов — к 
сожалению, это не быстрый про-
цесс. Некоторые станции не ре-
монтировали по 60—70 лет. Если 
их совсем закрыть, то ремонт 
можно сделать быстро, а если они 
работают, то ремонтировать 
можно только ночью, как и строй-
материалы завозить. К сожале-
нию, подвели и некоторые под-
рядчики, которые не справились 
со своим объемом работ. Метро-
политен не оставит это безнака-
занным, но время-то никак не 
вернуть! Могу сказать, что 60 
станций почти готовы, ко Дню го-
рода постараемся все основные 
станции полностью закончить.

Вторую половину станций метро 
тоже будете ремонтировать, как 
объявляли раннее?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Вторая часть про-
ектируется. Как только докумен-
ты будут готовы, объявим кон-
курсы с очень жесткими требова-
ниями к подрядчикам, срокам и 
финансовой ответственности, 

чтобы у участников конкурса 
даже мыслей не было о возмож-
ности задержки в работе. Учтем 
все проблемы, с которыми стол-
кнулись на первом этапе. Кон-
курсы могут быть объявлены в 
этом году, сроки работ спланиру-
ем отдельно. 

Этим летом в метро стало полег-
че дышать благодаря поездам с 
кондиционерами и тем, что воду 
раздаете... Тем не менее в жару 
все же было душновато, особен-
но на старых станциях. Возмож-
но ли эту  проблему в будущем  
кардинально решить?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Кардинально нет 
— из-за особенностей строитель-
ства, особенно старых станций в 
центре города, системы кондици-
онирования установить невоз-
можно технически. Но вот уже 
пять лет у нас идет программа по 
реконструкции вентиляционных 
шахт, которые изначально рабо-
тали на естественной вытяжке, а 
сейчас ставим туда огромные вен-
тиляторы, которые подают допол-
нительную циркуляцию воздуха 
на станциях. То есть скопившийся 
жаркий воздух принудительно 
выгоняем наружу, а вечером, ког-
да становится прохладнее «зака-
чиваем» свежий. Это позволяет 
снизить температуру на станции 
до пяти градусов. Еще одна вещь, 
которая себя неплохо показала — 
летние решетчатые двери, чтобы 
станция лучше проветривалась 
ночью. Ну и, как вы знаете, уже не-
сколько лет раздаем в жаркие дни 
воду. Плюс за каждой станцией за-
креплена бригада скорой помо-
щи, которая дежурит там в жару. 
За все это лето лишь только одной 
пассажирке — пожилой женщине 
стало плохо, еще рядом с вестибю-
лем. Ей сразу же оказали помощь.

Еще один грандиозный ремонт, о 
котором говорят уже несколько 
лет, должен вот-вот начаться на 
Филевской линии. Движение за-
кроете? Что ждет пассажиров?
МАКСИМ ЛИКСУТОВ: Мы рассматрива-
ли несколько вариантов, в том 
числе с полным снятием движе-
ния. Но мэр Москвы в итоге при-
нял решение, что движение пре-
кращаться не должно. Путевая 
инфраструктура там в относи-
тельно хорошем состоянии, са-
мые большие проблемы — на 
станциях. Ветка открытая, строи-
ли ее во времена Хрущева, на ма-
териалах экономили. Станции 
будем закрывать поочередно, в 
шахматном порядке.

Например, на некоторых 
станциях поезда, следующие из 
центра в сторону области, не бу-
дут производить посадку и вы-
садку пассажиров. На других — из 
области в центр. То есть, если 
нужно доехать до своей станции, 
а нужная платформа закрыта, 
надо будет добраться до соседней 
станции, пересесть там и вер-
нуться, только уже на противопо-
ложную платформу. 

Работы начнем осенью этого 
года, закончить должны к ноя-
брю—декабрю 2017-го, чуть боль-
ше, чем за год.

Акцент

 В этом году для ремонтных 
работ в метро запланировано 
20 технологических «окон», 
11 из них уже прошли 

Акцент

 Москвичи получили новый 
парк из 2000 комфортабель-
ных автобусов, льготники 
на всех ездят по соцкартам

Только в этом году 
в ЦФО было задер-
жано более 40 гра-
ждан Украины, 
находящихся 
в розыске в России

Фото и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1295989 

Заммэра уверен: без реформ 
москвичи не получат город-
ского транспорта, которому 
можно доверять. 
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РОССИЯ В ЦИФРАХ В стране
выросли лишь продажи
книг и картошки

Пища для 
размышления

Алена Узбекова, Евгений Гайва

В РОССИИ за год зафиксировано снижение продаж пра-
ктически по всем товарам, за исключением книг, картофе-
ля и моющих средств, свидетельствуют данные Росстата.

Всего служба статистики проанализировала реали-
зованные физические объемы 50 видов продукции за 
прошлый год по сравнению с позапрошлым и состави-
ла индексы для каждой группы. В поле зрения специа-
листов попали различные товары — от мяса, рыбы и яиц 
до стиральных машин, чулочно-носочных изделий и 
книг. Абсолютные значения в штуках по каждому виду 
товаров не раскрываются, но тем не менее на основа-
нии полученных данных можно сделать интересные 
выводы о состоянии экономики и потребительскому 
поведению, отмечают эксперты «Российской газеты». 

Больше всего ушли в минус телевизоры — снижение 
продаж составило 29 процентов, автомобили и 
компьютеры — снижение на 26 процентов в обоих слу-
чаях, ювелирные изделия — на 16 процентов. При этом 
картофель и книги прибавили по 6 процентов, моющие 
средства — 1 процент. «Косвенно такой расклад может 
указывать на снижение доходов населения в реальном 
выражении. Телевизоры, машины, компьютеры — това-
ры отложенного спроса. А вот картофель — первой необ-
ходимости. Люди заполняют рацион доступным по 
цене продуктом. Хотя для здоровья увеличение потре-
бления картофеля за счет снижения других составляю-
щих меню, конечно, не очень хорошо», — рассказала 
«Российской газете» директор Агентства социальной 
информации Елена Тополева. 

Возникает вопрос: почему же не выросло потребле-
ние других, казалось бы, недорогих товаров? Напри-
мер, продажи круп снизились аж на 17 процентов. «Ни-
чего удивительного. Если мы посмотрим на динамику 
цен, то увидим, что крупы и хлеб дорожали, а карто-
фель дешевел, поэтому последнего продано больше, — 
рассказал доктор экономических наук, экс-начальник 
Департамента развития АПК правительства РФ Леонид 
Холод. — Крупы дорожали потому, что на них в услови-
ях реального снижения доходов вырос потребитель-
ский спрос, и бизнес незамедлительно воспользовался 
благоприятной ситуацией. А вот картошка — продукт 
сезонный и, в отличие от круп, не рассчитан на дли-
тельное хранение. Урожай был приличный, и произво-
дители постарались как можно быстрее сбыть товар».

Рост продаж моющих средств можно объяснить тем, 
что люди стали 
меньше пользовать-
ся услугами химчи-
сток, прачечных, 
больше стирают 
сами, говорят эк-
сперты. Кстати, этот 
тезис подтверждает 
и показатель по по-
треблению услуг. 
Спрос на бытовые 
услуги снизился на 
3,6 процента, на жи-
лищные — на 3,4.

Интересная картина с книгами, которые, как и кар-
тофель, показали 6-процентный рост. И это на фоне 
того, что сейчас читатели все больше уходят в «элек-
тронное чтение», а Росстат считал объемы проданных 
бумажных книг. «Социологами давно подмечено, что 
люди начинают больше читать в непростые времена. 
Это касается не только и не столько экономической си-
туации в конкретной стране, а общей политической си-
туации в мире. Мы видим, она непростая. Я смотрю 
даже по своим друзьям, знакомым, которые стали по-
купать больше серьезной, исторической литературы, 
чтобы переосмыслить какие-то важные вещи», — отме-
тила Елена Тополева. 

Рост продаж бумажных книг можно отчасти объя-
снить снижением выпуска бумажных газет, говорит 
Леонид Холод. При развитии интернет-технологий пе-
риодические издания становятся убыточными, журна-
листика уходит в Интернет. Но есть целое поколение, 
которое привыкло читать «бумагу» и замещает выбыв-
шие объемы книгами. Также можно предположить, что 
в прошлом году вышло несколько бестселлеров или 
фильмов, снятых по их мотивам, и это резко подняло 
спрос на книги. «С другой стороны, рост продаж бу-
мажных книг можно объяснить тем же снижением до-
ходов. Если раньше интеллигентный человек в пятницу 
вечером мог пойти в театр или в ресторан и провести 
свободное время там, то теперь он потратит его на чте-
ние», — говорит Леонид Холод. То есть можно говорить 
о замене одних видов деятельности другими в общей 
структуре развлечений. 

Об этом говорит и то, что люди стали больше само-
стоятельно планировать и организовывать свой досуг. 
Например спрос на готовые туруслуги за год снизился 
значительно — на 10 процентов. При этом почти на 4 
процента вырос спрос на гостиницы и санатории. Люди 
меньше обращаются к туроператорам и турагентам, а 
больше сами планируют свой отдых и размещение в от-
елях, отмечают эксперты. 

Хорошим показателем можно считать то, что за год 
почти на 5 процентов вырос спрос на физкультуру и 
спорт. Здоровый образ жизни становится все более по-
пулярным, и люди не хотят экономить на своем тонусе 
и хорошем самочувствии, несмотря на сложности.

Россияне едят боль-
ше картошки, мень-
ше морепродуктов. 
Предпочитают 
книги телевизорам 
и компьютерам

РАКУРС

ИМЕЙ СТО РУБЛЕЙ И СТО ДРУЗЕЙ, ИЛИ ПЯТЬ МИФОВ О ДЕНЬГАХ
Русские пословицы и поговорки обычно воспиты-

вали пренебрежительное отношение к деньгам и 

богатству. Насколько народная мудрость верна и 

работает ли «историческая правда» о деньгах в 

современном мире, мы спросили у Сергея Мака-

рова.

«Деньги в жизни не главное»
— Согласен, счастье за деньги не купишь. Деньги — 

это не цель, а всего лишь средство, позволяющее до-

стигнуть тех целей, которые для вас являются глав-

ными. И часто это действительно возможно без де-

нег. Например, здоровье: чтобы не платить за доро-

гие лекарства в будущем, достаточно вести здоро-

вый образ жизни уже сейчас, что само по себе нам 

практически ничего не стоит.

«Нищим родился — нищим и умру: 
против судьбы не пойдешь»
— Идти нужно не против судьбы, а против своего 

мышления, которое ставит подобные ограничения. 

Оглянитесь вокруг. В вашей жизни наверняка есть 

масса людей, которые своим примером опроверга-

ют это высказывание. Я знаком с подобными, напри-

мер, мой школьный друг, выросший в семье учитель-

ницы начальных классов и мастера на химическом 

заводе, стал успешным издателем и состоятельным 

человеком.

«Стыдно быть богатым, когда вокруг столько 
нищих»
— Скорее, стыдно быть «нищим», когда вокруг столь-

ко возможностей для полноценной жизни! Вы мо-

жете как минимум на одного человека уменьшить 

количество бедных и увеличить количество состоя-

тельных людей, если измените свою жизнь и обес-

печите собственное финансовое благополучие. А 

кода у вас появятся возможности, в том числе и фи-

нансовые, то можно помочь куче неблагополучных 

людей сделать то же самое.

«Помоложе, так рублем подороже»
— На самом деле, к высоким и импульсивным тра-

там склонна не только молодежь, но люди средне-

го возраста. На самом деле в молодости часто и 

тратить особо нечего. А вот когда появляются се-

рьезные доходы, то и опасность «заболеть» шопо-

голизмом возрастает. И приучать себя к разумно-

му расходованию денег, безусловно, лучше с мо-

лодости.

«Большие деньги достаются только тяжким 
трудом, но честным трудом денег 
не заработаешь»
— Что такое «большие деньги» для вас? Если это 100 

тысяч рублей в месяц или даже миллион рублей в ме-

сяц — то, безусловно, придется потрудиться, чтобы 

их заработать. И это будет честный высокооплачи-

ваемый труд профессионала. А нечестные способы 

ведут к тому, что у кого-то денег станет меньше, кто-

то обеднеет.

Выражение «копейка рубль бережет» рано пускать под нож: пока лучшей 
практики для личного бюджета, чем экономия на мелочах, не придумали.

Семейный бюджет В пять раз больше россиян стали следить за своими доходами 
и расходами

Как за каменным рублем
Александра Воздвиженская

П
адение реальных до-
ходов заставляет лю-
дей ответственнее 
подходить к семей-
ному бюджету. За по-

следние десять лет среди гра-
ждан, которые интересуются те-
мой правильного управления 
личными финансами, в пять раз 
выросло число ведущих учет сво-
их доходов и расходов.

Такой контроль за деньгами 
позволяет сэкономить до 30 про-
центов месячного дохода. Как до-
биться такого результата? Куда 
вкладывать средства? Почему 
это особенно важно для предста-
вителя среднего класса? На эти 
вопросы дал ответы «Российской 
газете» независимый финансо-
вый советник и ведущий эксперт 
Института финансового плани-
рования Сергей Макаров, автор 
книги «Личный бюджет: деньги 
под контролем».

Часто, приводя финансовые по-
казатели — уровень зарплат, пен-
сий, задолженностей по креди-
там, — ведомства уточняют, что 
это средние цифры по стране 
или региону. Чтобы понять, к 
кому применимы эти показате-
ли, нужно определиться, кто 
этот «среднестатистический 
гражданин» и вписывается ли он 
в понятие среднего класса. Сер-
гей Владимирович, есть в России 
такая прослойка?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Да, но, как и в дру-
гих странах, в России средний 
класс неоднородный. Есть услов-
но высший и низший, если брать 
уровень доходов. Сюда еще при-
мешивается география: есть Мо-
сква, Санкт-Петербург и города-
миллионники, где к среднему 
классу отнесут одного человека, 
а есть города с населением 300—
500 тысяч, и там этот представи-
тель будет другим.

По роду занятий встречаются 
разные представители — от ин-
тернет-предпринимательниц с 
небольшим магазином автор-
ских украшений до госслужащих 
среднего уровня. При этом их до-
ходы могут различаться в десять 
раз, если брать нижнюю границу 
среднего класса и высшую. В ка-
честве ориентира можно гово-
рить в среднем о 100 тысячах ру-
блей в месяц из всех источников 
на семью. В зависимости от жи-
лья, количества детей и иждивен-
цев, стабильности доходов это 
может быть доход как 50 тысяч в 
месяц, так и 300 тысяч.

По данным исследования «Де-
москоп», проведенного в прош-
лом году, средние доходы семей в 
месяц составляли 43,8 тысячи 
рублей. Среднедушевой месяч-
ный доход в Москве и Санкт-Пе-
тербурге — 27,7 тысячи. В насе-
ленных пунктах с численно-
стью менее десяти тысяч 
человек и в селах 

среднедушевой доход составлял 
13,4 тысячи, то есть разрыв с 
крупным городом — в 2,1 раза.

Кем работают россияне, пред-
ставляющие средний класс? 
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Это могут быть 
инженер, топ-менеджеры ком-
паний (если говорить о высшем 
классе), в целом бизнесмены, 
менеджеры по продажам, кото-
рые получают бонусы. Врачи и 
учителя уже стоят «на грани», 
возле низшей границы, но это 
также зависит от места работы — 
госучреждение или платная 
клиника.

Если мы представим семью, в 
которой папа инженер, а мама — 
врач в госклинике и у них один 
ребенок, то их доход может быть 
таким, что они попадут в сред-
ний класс. Хотя если взять доход 
одной мамы, то она одна не попа-
дет в прослойку. Та же история с 
учителями.

В последние два года планка 
среднего класса чуть опустилась, 
так как кризис в экономике за-
трагивает бизнес. В связи с опти-
мизацией расходов мелкие пред-
приниматели вынуждены ча-
стично сокращать число работ-
ников, а оставшиеся в бизнесе за 
те же деньги начинают больше 
работать. «Миграция» произош-
ла и с точки зрения доходов. Гос-
служащие, врачи и учителя не 
сильно в них потеряли, но для 
них увеличились расходы.

Кризис у нас не только общеэ-
кономический, но и в жизни каж-
дого человека. Здесь и встает во-
прос формирования подушки 
финансовой безопасности. Если 
у меня есть деньги на 3—6 меся-
цев, то потеря работы несильно 
выбьет меня из среднего класса.

Большинство 
россиян во-

обще ни-

когда не имели сбережений. О 
чем это говорит?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Процент таких лю-
дей меняется в зависимости от 
выборки при опросе. Например, 
исследования НАФИ показыва-
ют, что 33 процента не имеют 
сбережений или проживут на них 
максимум неделю. Картина удру-
чающая. Поэтому если ответить 
на вопрос, как средний класс 

формирует сбережения, то ответ 
— нерегулярно и неохотно. Инте-
ресный факт был замечен в 2008 
году, когда был мировой финан-
совый кризис. Резко вырос инте-
рес людей к управлению личны-
ми финансами, и сейчас продол-
жает расти. Последние десять лет 
я провожу обучающие семина-
ры, и на каждом задаю вопрос: 
«Кто ведет учет своих денег не в 
голове, а на бумаге?». Раньше хо-
рошо было, если десять процен-
тов людей поднимали руку. Сей-
час — ближе к половине. Созна-
тельное финансовое поведение 
растет за счет кризиса.

Как же научиться сберегать?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: А как научиться 
подтягиваться? Отжиматься? 
Писать текст? Просто брать и де-
лать это — здесь нет ничего 
сверхъестественного.

Первый шаг — начать записы-
вать свои расходы каждый день 
на бумажке, в компьютере или в 
телефоне. Уже это снизит ваши 
расходы на 10—30 процентов. Это 
работает в жизни миллионов лю-
дей и касается не только финан-
сов, но и, например, похудения. 

Хотите сбросить лиш-
ние килограммы — на-

чинайте записывать, 
что вы едите. Хотите 

добиться спортив-
ных результатов — 

фиксируйте их.
Второй 

шаг — как только зарплата «упа-
ла» на банковскую карту, сразу 
отложить 10 процентов, еще до 
оплаты коммунальных счетов. 
Поверьте, это немного. В докла-
де Всемирного банка «Паритет 
покупательной способности и 
реальные расходы» говорится, 
что из личного бюджета россия-
нина 30 процентов исчезают 
бесследно!

Еще один важный момент: по 
истечении двух-трех месяцев за-
писывания расходов вы получите 
четкую картину своих внутрен-
них ценностей. Очень часто, ког-
да я начинаю разговаривать с 
людьми на семинарах, я спраши-
ваю: «Что для вас важно?» Отве-
чают: «Для меня — здоровье». Но 
потом смотришь на расходы че-
ловека, а там на вредную пищу 
уходит 20 процентов бюджета. 
Ребята, ну кого вы обманываете 
— меня или себя? В том же личном 
бюджете россиянина показатель-
ны цифры: около пяти процентов 
денег в среднем уходит на здоро-
вье, по шесть процентов — на ал-
коголь, культуру и отдых…

Кто-то начинает себя резко ог-
раничивать, но это тоже непра-
вильно, получится как с диетой — 
сорветесь. Поймите: часто те 
вещи, которые мы «покупаем», 
можно получить бесплатно — это 
чувства, ощущения, эмоции.

Бывает, люди не знают, куда при-
строить сбережения, а главное — 
зачем они лежат мертвым гру-
зом под матрасом. Во что их 
вкладывать?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Задаться вопросом 
«Зачем?» нужно еще до того, как 
вы начнете формировать сбере-
жения. Самое очевидное — фи-
нансовая подушка безопасности, 
например, на случай увольнения. 
Второе — отпуск, ремонт. Третье 
— долгосрочные цели, например, 
машина, квартира. Четвертое — 
открыть свой бизнес, отложить 

на пенсию, на образование вну-
ков. В зависимости от ситуации, 
нужны сбережения на рождение 
детей, свадьбу и так далее.

Люди около 40 лет часто выбира-
ют покупку валюты или откры-
тие вклада в банке. Это можно 
назвать инвестицией?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Это не инвестиции, 
а сбережения, просто деньги. 
Возможно, часто у нас стараются 
сберечь средства, купив на них 
валюту, потому что психологиче-
ски мы пока не готовы инвести-
ровать на долгий срок. Кстати, 
эти «длинные» деньги могли бы 
помочь государству и экономи-
ке, но непредсказуемость окру-
жающего нас мира пугает, нет до-
верия никому. Но люди часто за-
бывают, что от кризисов не за-
страховано ни одно государство.

Как побороть этот страх?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Первое — повышать 
финграмотность и доверие к фи-
нансовым институтам. Ведь от 
домохозяйств деньги приходят в 
экономику через посредников — 
банки, инвестиционные компа-
нии, брокеров или через государ-
ство, если речь идет об облигаци-
ях федерального займа.

По данным Московской бир-
жи, на июнь 2016 года в системе 
биржевых торгов было зареги-
стрировано 1,3 миллиона част-
ных инвесторов. Из них актив-
ных, то есть совершавших хотя 
бы одну сделку в месяц, всего 80 
тысяч человек. В целом инвести-
рованием своих средств занима-
ются около двух-трех процентов 
населения.

Хороший инструмент — инди-
видуальные инвестиционные 
счета (ИИС), которые позволяют 
получить налоговые вычеты. Это 
одна из мер, которую государст-
во делает, чтобы приучить людей 
к инвестированию и объяснить, 
почему это важно. И, в отличие от 
покупки валюты, ИИС позволяет 
приобретать акции, облигации, 
ценные бумаги, то есть конкрет-
ный актив, а не просто валюту 
другого государства.

Объяснить, почему это выгод-
но, очень сложно. Около десяти 
лет назад, когда в России прово-
дилась одна из первых выставок 
«Финансовый супермаркет», мы, 
участвуя в ней, думали, что сей-
час быстро все объясним и все 
побегут инвестировать. Но нет: 
инерция мышления у граждан 

сильная, и здесь работает прин-
цип «повторение — мать учения».

Я в какой-то момент подустал 
от темы, потому что надоело разъ-
яснять людям одно и то же, про 
простые вещи. А потом понял, что 
это одна из самых эффективных 
практик. Планомерно, методич-
но, одно и то же, с примерами. И 
чем больше людей про это будут 
говорить, тем лучше. Для каждого 
своим языком. Для автомеханика 
на примере, что у тебя есть ключ 
на 19 (иностранная валюта), а 
есть домкрат (облигации).

Люди помоложе к этому более 
отзывчивы. Да, на их веку случа-
лись кризисы, но у них нет мыш-
ления, которое у более взрослых 
людей сформировалось в совет-
ское время, когда из финансовых 
инструментов были только сбер-
кассы и облигации государствен-
ного займа, а деньги играли ско-
рее номинальную роль.

Задачу разъяснять часто возла-
гают на СМИ. А как новости фор-
мируют взгляды населения на 
экономику и финансы?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: СМИ создают впе-
чатление нестабильности, что 
приводит к снижению желания 
сберегать. В одной из деловых 
книг был приведен интересный 
пример про религиозную общи-
ну в штате Юта, США. Суть в том, 
что люди в ней живут в полураз-
рушенных домах без стекол, все 
завешено клеенкой, привычных 
современному человеку удобств 
нет. Их спросили: «Зачем вы так 
живете?» Выяснилось, что глава 
общины раз в полгода дает про-
гнозы о конце света. Их логика в 
том, что раз конец близится, то 
зачем ремонтировать дома, ста-
вить окна… Утрированный, но 
наглядный пример.

Важно понять, что управлять 
экономикой мы не можем, но мо-
жем управлять собственным по-
ведением, в том числе финансо-
вым. И не забывайте: 90 процен-
тов граждан в России имеют 
цели, доходы и расходы в рублях, 
если вернуться к вопросу о по-
купке валюты.

То есть новости про курс долла-
ра, нефть лучше игнорировать?
СЕРГЕЙ МАКАРОВ: Не надо крайно-
стей. На одном из семинаров я 
как-то беседовал с предпринима-
телем из Череповца, и он допы-
тывался, сколько будет евро сто-
ить. Я говорю: «Если бы я знал, 
сколько будет стоить евро, я бы 
по-другому себя вел, но я не знаю 
будущего. Для чего это вам?» Он 
ответил: «Нужно — и все».

Через несколько вопросов я 
понял, что он, оказывается, заку-
пает оборудование, цены на кон-
тракт — в евро, а у него госгаран-
тия и нужно состыковать не-
сколько денежных потоков, что-
бы снизить риски. Но для этого 
есть фьючерсы или обмен валю-
ты с низкой комиссией через 
биржу. Получается, не надо ему 
знать, сколько будет евро стоить. 
Ему надо знать, что ему делать в 
конкретной ситуации.

Е щ е  п р и м е р :  у  н а с  г о -
спрограмма по субсидированию 
ипотеки позволяет взять кредит 
максимум под 12 процентов годо-
вых. В некоторых европейских 
странах за это же платят два про-
цента. «Вот какое у нас государст-
во плохое», — делает вывод недо-
вольный потребитель.

Между прочим, в Европе став-
ки по депозитам нулевые, а у нас 
— около восьми процентов. Сред-
няя доходность фондового рынка 
России — в районе 17—18 процен-
тов на длинном периоде, а в США 
—  около девяти. Рентабельность 
бизнеса в Европе — от силы пять 
процентов, и там уже считается, 
что ты «в шоколаде», а у нас неко-
торым мало пяти процентов в ме-
сяц. Если сложить все эти кусоч-
ки, то сразу и получишь ответ на 
вопрос, почему в разных странах 
разный уровень выплат по ипо-
течным кредитам.

Акцент

 Пять процентов денег из лич-
ного бюджета россиян уходит 
на здоровье, а на алкоголь 
и отдых — шесть процентов

СОВЕТ ЭКСПЕРТА
Где искать инструкцию по применению денег
• 30 модулей по финансовой грамотности для взрослого населения 

на сайте вашифинансы.рф
• Интернет-портал хочумогузнаю.рф, где можно найти все сведе-

ния о финансовых услугах, ваших правах как потребителя и ме-
стах, куда обращаться с жалобами на участников рынка

• Книги «Дети и Деньги», «Финансовое здоровье» (автор — директор 
Института финансового планирования Евгения Блискавка)

• Самоучитель «Личные финансы» (автор — финансовый консуль-
тант Владимир Савенок)

• Всероссийская неделя сбережений с 24 по 30 октября в регионах РФ
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СКОЛЬКО ТРАТИТ РОССИЯНИН В МАГАЗИНЕ 

В июле 2016 года средний чек в магазине прибавил 1,2 процента 

относительно июня и достиг 510 рублей, свидетельствуют данные 

исследовательского центра «Ромир». При этом по сравнению с 

июлем прошлого года средний чек «похудел» на 49 рублей, или по-

чти на 9 процентов. А с учетом накопленной за год инфляции в 7,2 

процента сокращение чека составило 16 процентов. Наиболее 

ощутимые потери средний чек понес в гипермаркетах и дискаун-

терах, «похудев» на 23—25 рублей в месяц. «Потребители ходят по 

магазинам меньше, отказываются от непродовольственных това-

ров», — отмечают в «Ромире». 

Индекс «среднего чека» рассчитывается на основе информации о 

покупках, поступающей в режиме онлайн от 23 тысяч покупате-

лей в 95 городах с населением от 10 тысяч человек.
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Возвести из денег устойчивый 
фундамент или хрупкий карточный 
домик — решать вам.
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ПРАКТИКА

Студенты 
трех вузов 
провели 
морскую 
экспедицию

С ПРИЦЕЛОМ 
ИЗ КОСМОСА

Александр Емельяненков

В КАКОМ состоянии прибреж-
ные воды Калининградской об-
ласти и что может измениться, 
когда соседняя Польша пробьет 
судоходный канал через свою 
территорию Балтийской косы? 
Ответ на эти и другие вопросы 
искали студенты и научные со-
трудники трех российских уни-
верситетов при поддержке уче-
ных Атлантического отделения 
Института океанологии им. П.П. 
Ширшова РАН.

В экспедиции, которая прово-
дилась по проекту Русского геог-
рафического общества и РФФИ, 
принимали участие студенты и 
сотрудники Московского госу-
дарственного университета (ка-
федра океанологии), Балтийско-
го федерального университета 
(кафедра географии океана) и 
Московского физико-техниче-
ского института (кафедра термо-
гидромеханики океана). Как 
уточнили на географическом фа-
культете МГУ, работа велась в те-
сной координации с Институтом 
космических исследований РАН: 
оттуда предоставляли оператив-
ные космические снимки для 
объективного анализа гидроме-
теорологической ситуации. 

По словам кандидата геогра-
фических наук Александра Де-
мидова, наблюдения в открытой 
части моря производились с бор-
та судна «Норд-3». Они предус-
матривали измерения темпера-
туры и солености воды, скоро-
стей течений, мутности. Такие 
параметры позволяют охаракте-
ризовать нынешнюю структуру 
прибрежных вод, ее межгодовую 
изменчивость и оценить воз-
можную динамику в будущем. 

В этой связи у членов экспе-
диции была и вполне конкретная 
задача. А именно: зафиксировать 
современное состояние вод и 
дать обоснованный прогноз, что 
может измениться после строи-
тельства Польшей канала через 
свою территорию Балтийской 
косы. По мнению польских же 
ученых, в частности, профессора 
Гданьского университета Евгени-
уша Дембицкого, «после строи-
тельства канала будет наблю-
даться увеличение солености вод 
в заливе, которое составит около 
1 промилле». То есть плюс 1 
грамм соли на литр воды. Ученые 
полагают, что даже такое, каза-
лось бы, малое значение, может 
привести к изменению видовой 
структуры организмов, обитаю-
щих в водах залива.

— Это не может не сказаться 
на рыбохозяйственной деятель-
ности, — отмечает Александр Де-
мидов. — А кроме того в результа-
те строительства канала повы-
сится риск наводнений в низин-
ных районах. 

Проведя совместную мор-
скую экспедицию и сравнив ее 
результаты с теми, что были по-
лучены ранее, студенты трех ве-
дущих российских университе-
тов получили важные навыки ра-
боты с современными океаноло-
гическими приборами и обрели 
личный морской опыт, что уско-
рит их профессиональное ста-
новление как специалистов-оке-
анологов. 

А организаторы нынешнего 
похода на Балтику строят новые 
планы: уже решено, что подобные 
наблюдения станут проводиться 
на регулярной основе. Тем самым 
мониторинг состояния прибреж-
ных вод Калининградской обла-
сти будет надежно обеспечен. 

Проводя замеры в море, студенты 
обретали практические навыки 
ученого-исследователя. 

Школа Сколько аргументов надо привести, чтобы получить «зачет» 
по сочинению

На спор с Толстым

Ирина Ивойлова

С
овет по проведению  
итогового сочинения, 
которое возглавляет 
Наталия Солженицы-
на, определил пять 

направлений тем. Это: «Разум и 
чувство», «Честь и бесчестие», 
«Победа и поражение», «Опыт и 
ошибки», «Дружба и вражда». 

Напомним: выпускники школ 
в декабре напишут сочинение, ко-
торое станет допуском к ЕГЭ. Сам 
список тем — закрытый. В день 
проведения сочинения регионы 
получат конверты или файлы с 
пятью темами по разным направ-
лениям. Школьник может вы-
брать любую. Полярные понятия, 
использованные при формули-
ровке тем, помогут ученикам 
расширить список литературы, 
на которую можно опираться. 
«Такое сопоставление сподвигает 
ученика сделать собственный вы-
бор, проявить свою позицию и 
аргументировать», — подчеркну-
ла председатель Совета Наталия 
Солженицына.

По требованию Федерального 
института педагогических изме-
рений (ФИПИ), объем сочинения 
должен быть не меньше 350 слов. 
Как говорят педагоги, самое сла-
бое место нынешних школьников 
— аргументация. Многие начина-
ют просто пересказывать текст. 
Четко проявляется клиповое 
мышление. «В памяти оседает ку-
сок, эпизод и начинается игра с 
ним — поверхностная и вольная», 
— рассказал член Общественной 
палаты, преподаватель русского 
языка и литературы Роман До-
щинский. 

— Я не думаю, что ребятам из 
нашей школы будет трудно напи-
сать сочинение по этим направле-
ниям, но есть и те, кому это будет 
очень сложно, — замечает препо-
даватель литературы одного из 
лучших лицеев Москвы 1535, лау-
реат премии президента Галина 
Черных. 

К сожалению, литература не 
самый популярный предмет у 
школьников. В прошлом учебном 
году ЕГЭ по литературе выбрали 
всего около 8 процентов выпуск-
ников — 45 тысяч, в 2015 таких 
было чуть больше 33 тысяч. Зна-
чит, они читали классику и се-
рьезно готовились к письменной 
творческой работе. А остальные 
спрашивают учителя: сколько ар-
гументов надо привести в тексте, 
чтобы получить «зачет»? 

Галина Черных не спешит их 
осуждать. 

— Ученики пишут сочинение не 
только по литературе, но и по об-
ществознанию, по русскому язы-
ку, — говорит она. — Требования 
везде разные. Школьнику психо-
логически трудно переключить-
ся. Современные дети, хотим мы 

этого или нет, живут внутри си-
стемы: нажал кнопку, попал сюда, 
нажал другую — продвинулся 
еще… Но отказываться от сочине-
ния по литературе ни в коем слу-
чае нельзя. Литература — один из 
немногих предметов о человеке. 
Именно в ней есть та самая духов-
ность, о которой мы сейчас много 
говорим. Только сочинение при-
глашает пообщаться и поспорить 
с Толстым или Достоевским.

Кстати, на своих уроках Гали-
на Алексеевна разрешает пользо-
ваться электронными книгами, 
но только формата А-4. А вот 
смартфоны, телефоны категори-
чески запрещены. Как и раньше, 
за сочинение в школах будут ста-
вить зачет или незачет. Но ми-
нистр образования и науки Ольга 
Васильева пообещала, что в пер-
спективе оцениваться сочинение 
будет по пятибалльной системе. 

Как раскрывать тему?
«Разум и чувство». Понятия 

могут быть рассмотрены как в 
гармоническом единстве, так и в 
сложном противоборстве, состав-
ляющем внутренний конфликт 

личности. Герои произведений не-
редко оказываются перед выбо-
ром между велением чувства и 
подсказкой разума.

«Честь и бесчестие». В основе 
направления лежат полярные по-
нятия, связанные с выбором чело-
века: быть верным голосу совес-
ти, следовать моральным принци-
пам или идти путем предательст-
ва, лжи и лицемерия.

«Победа и поражение». На-
правление позволяет размыш-
лять о победе и поражении в раз-
ных аспектах: социально-истори-
ческом, нравственно-философ-
ском, психологическом. Рассу-
ждение может быть связано как с 
внешними конфликтными собы-
тиями в жизни человека, страны, 
мира, так и с внутренней борьбой 
человека с самим собой, ее причи-
нами и результатами.

«Опыт и ошибки». Литература 
часто заставляет задуматься о 
взаимосвязи опыта и ошибок: об 
опыте, предотвращающем ошиб-
ки, об ошибках, без которых не-
возможно движение по жизнен-
ному пути, и об ошибках непопра-
вимых, трагических.

«Дружба и вражда». Направле-

ние нацеливает на рассуждение о 
ценности дружбы, о путях дости-
жения взаимопонимания между 
людьми и даже целыми народами, 
а также об истоках и последстви-
ях вражды между ними.

Ошибки из школьных 
сочинений на ЕГЭ-2016 

«Чацкого опустили на так на-
зываемое своего рода дна»;

«Илья Ильич находится в за-
пущении»;

«Штольц пытался вывести Об-
ломова из зоны комфорта»;

«Жизнь Обломова приобрела 
новый смысл и покрылась новы-
ми красками»;

«Проводя параллель между 
поэтом и кинжалом, автор очень 
незаметно говорит о теме поэта и 
поэзии»;

«Теперь кинжал бесхозный»;
«Перекладывая ответствен-

ность со своих плеч на шкаф, Гаев 
не думает о том, что от него зави-
сит то, какими будут его потом-
ки».

Акцент

 Литература — один из немно-
гих предметов о человеке.  
Только сочинение приглашает 
пообщаться и поспорить 
с Толстым или Достоевским.

Дискутировать с Толстым можно 
и в наши дни. Только ошибок сей-
час дети делают больше, 
чем в 1909 году.

Наталия Ячменникова

Э
ксперты бьют тревогу: 
авиационное профессио-
нальное образование нахо-

дится под угрозой «сваливания в 
штопор». Как уже писала «РГ» 
(номер за 16.08.2016 г.), резкую 
критику вызвало решение мин-
транса о создании Национально-
го университета транспорта на 
базе МИИТа. По планам, с этим 
вузом должны объединиться 
МАДИ, МГАВТ и МГТУ ГА. Поче-
му специалисты считают, что та-
кая реорганизация чрезвычайно 
опасна для системы подготовки 
авиаторов? 

Виталий Бордунов, 
профессор, эксперт ИКАО:

— Россия — член ИКАО. А политика 

ИКАО исходит из того, что важнейшая 

гарантия эффективных и безопасных 

воздушных перевозок — единые миро-

вые профессиональные стандарты 

компетентности, квалификации авиа-

персонала. И соответствующая этим 

нормам подготовка! 

До сих пор обучение авиаспециали-

стов в России велось в строгом соот-

ветствии с требованиями Приложения 

1 Чикагской конвенции. Отраслевой 

«головной» технический вуз — МГТУ ГА, 

как и другие федеральные государст-

венные образовательные организации 

гражданской авиации, внесен в реестр 

ИКАО. То есть диплом вуза признается 

за рубежом. Подобным качеством не 

обладает ни одное другое учебное за-

ведение транспортного комплекса. 

Что произойдет, если подготовкой ави-

аперсонала займется Национальный 

транспортный университет? Такой вуз, 

где готовят и железнодорожников, и ав-

томобилистов, и водников, в реестр 

ИКАО не попадет никогда. Девальва-

ция диплома неминуема. Совершенно 

очевидно, что реформа рушит юриди-

ческие связи российского авиационно-

го образования с ИКАО и грубо наруша-

ет обязательства нашей страны, выте-

кающие из Чикагской конвенции, а так-

же принцип международного права 

pacta sun servanda (договоры должны 

соблюдаться). Реформа ослабляет 

образовательную мощь России в сфе-

ре гражданской авиации и низводит ее 

до уровня слаборазвитых стран.  

Олег Смирнов,
заслуженный пилот СССР, 
глава комиссии Общественного 
совета по гражданской авиации 
Ространснадзора :

— Простой пример. Аварийная ситуа-

ция на борту самолета,  в салоне — бо-

лее 400 пассажиров. И вот командир 

корабля, рабочее место которого на 

высоте до 12 тысяч метров и скорости 

до 1 тысячи км/час, в течение долей се-

кунды должен принять единственно 

правильное решение... 

Самолет в полете не остановишь, на 

обочину не съедешь, рельсов под ним 

нет.Это прививается будущим авиато-

рам с первых часов занятий. Не случай-

но материально-техническая база ву-

зов гражданской авиации и их филиа-

лов включает самолеты и вертолеты, 

тренажеры, учебные аэродромы, по-

лигоны, АТБ.  Минтранс в проекте кон-

цепции развития транспортного обра-

зования вводит численные критерии 

обучающихся в учебных заведениях. 

При этом разрушается система сред-

него профессионального образова-

ния гражданской авиации и деформи-

руется система высшего. 

Парадоксально, но факт: в концепцию 

включен вопрос создания Националь-

ного летного центра в Бугуруслане. 

И это при наличии современного цен-

тра высшей летной подготовки в Улья-

новском институте гражданской авиа-

ции, история которому более полуве-

ка. Где все методики подготовки дора-

ботаны до совершенства и полностью 

соответствуют рекомендациям ИКАО, 

где современные тренажеры с шестью 

степенями свободы, где обучаются 

авиаспециалисты многих стран мира. 

Спрашивается, зачем разрушать деся-

тилетиями отлаженные механизмы?! 

Это сокрушительный удар по безопа-

сности полетов. Удивляет и сам поря-

док рассмотрения важнейшего вопро-

са, а именно: без учета мнения Росави-

ации, авиакомпаний, аэропортов, про-

фессиональных общественных орга-

низаций, авиапрофсоюзов, ученых со-

ветов учебных заведений. К примеру, 

инициаторы идеи ссылаются на кон-

цепцию, которая еще не утверждена, и 

твердят при этом, что вопрос согласо-

ван с учредителем. А Росавиация пу-

блично заявляет, что она категориче-

ски против, о чем сообщила в адрес ми-

нистра транспорта. Что это за игры?

Ситуация напоминает полет в пред-

штопорном состоянии. А сваливание в 

штопор — это катастрофа. Выход тут 

единственный, без вариантов: перей-

ти в нормальный аэродинамический 

режим, предотвратить штопор и про-

должить готовить авиационный персо-

нал по методе, которая складывалась 

столетие и полностью соответствует 

всем требованием ИКАО. 

Ошибки в авиации имеют тяжелые по-

следствия. Сегодня 95% пассажироо-

борота выполняем на самолетах-  

«иномарках», от 1400 аэропортов 

осталось 259... Вот этими проблемами 

надо заниматься, а не рушить уже ис-

пытанное и надежное авиационное об-

разование. 
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По данным «Левада-центра», 68 процентов опрошенных считает, что 
школам надо обращать больше внимания на преподавание русского 
языка. Математика на втором месте - за нее проголосовало 53 процен-
та.  Чуть более 30 процентов голосов получили история и литература, 
а  иностранный язык — 27 процентов. Далее идут информатика и про-
граммирование, физика с химией и биологией, физическая культура, 
уроки труда и география.При этом многие опрошенные считают необ-
ходимыми занятия по патриотическому и духовно-нравственному  
воспитанию детей и уроки начальной военной подготовки.  

Акцент

 Ситуация напоминаетполет 
в предштопорном состоянии. 
А сваливание в штопор — 
это катастрофа

РЕЗОНАНС Цена реформы подготовки авиаторов - безопасность полетов 

Диплом в штопоре?

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту «Ликви-
дация полигона по утилизации промышленных и бытовых отходов на 
Северо-Ореховском месторождении нефти», ш.395.16;

Проектной документацией предусматривается ликвидация и по-
следующая рекультивация существующего полигона промышленных 
и бытовых отходов на Северо-Ореховском месторождении нефти.

Цели намечаемой деятельности: ликвидация полигона и последу-
ющая рекультивация земель.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовский 
район ХМАО — Югры, Северо-Ореховское месторождение.

Представитель (проектировщик): ООО «ЮНГП»
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду:
— с 7 сентября 2016 года по 6 октября 2016 года.
Органы, ответственные за организацию общественных обсужде-

ний: Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района совместно с заявителем или его представи-
телем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду, а также прием замечаний и предложений осу-
ществляются по адресам:

1.  ХМАО — Югра, Нижневартовский район, с. Покур, ул. Централь-
ная, д. 76, МКУ «СДК с. Покур» (с 9.00 до 17.00), общественная 
приемная, тел. 8(3466) 21-00-13.

2.  ХМАО — Югра, г. Мегион, ул. Южная, д.28, ООО «ЮНГП», тел./
факс 8(34643) 42-656, e-mail: ugrangp@mail.ru.

Общественные обсуждения состоятся 7 октября 2016 года в 13.00 
по адресу: ХМАО — Югра, Нижневартовский район, с. Покур, ул. Цен-
тральная, д. 76.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
От заявителя Ведущий инженер Отдела проектно-

изыскательских работ Управления подготовки 
капитального строительства ОАО «СН-МНГ»  
Кочергина Екатерина Викторовна 
тел. 8(34643) 4-10-89

От проектировщика Главный инженер проекта ООО «ЮНГП»
Катин Андрей Николаевич,
тел. 8(34643) 42-7-45

От администрации
Нижневартовского 
района 

Начальник Управления экологии и природо-
пользования администрации Нижневартовско-
го района Воробьев Андрей Владимирович,
тел./ф. 8 (3466) 49-47-65, 49-48-27

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Конкурсный управляющий ЗАО «Верхнесалдинский чу-
гунолитейный завод «Руслич» (ИНН 6607000027,  
ОГРН 1026600784231) Сачев И.М. сообщает, что денежные 
средства, предназначенные для частичного погашения быв-
шим работникам организации реестровой задолженности 
по заработанной плате, перечислены на депозит нотариуса 
Савельевой Валентины Николаевны. 

При обращении к нотариусу за выплатами иметь при 
себе паспорт и СНИЛС.

Контакты нотариуса: 624760, г. Верхняя Салда, 
ул.  Энгельса,  д.  81/4.  Тел.:  (34345) 5-70-50,  
тел. сот.: 8-953-048-48-88. 

Конкурсный управляющий 
Сачев И.М.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Публичное акционерное общество  
«МДМ Банк»

Российская Федерация, г. Москва

Уважаемый Акционер!
Совет директоров Публичного акционерного общества «МДМ 

Банк» 25 августа 2016 года принял решение о проведении внеоче-
редного Общего собрания акционеров ПАО «МДМ Банк» в форме 
совместного присутствия акционеров, которое состоится

7 октября 2016 года
в 11 часов 00 минут

в помещении Банка по адресу: 115172, г. Москва,  
ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1.

Регистрация акционеров будет производиться по указанному 
адресу с 10 часов 30 минут.

Список лиц, имеющих право на участие в годовом Общем соб-
рании акционеров, составлен по состоянию на 6 сентября 2016 
года.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ
1) О реорганизации Публичного Акционерного Общества  

«МДМ Банк».
2) Об утверждении Договора о присоединении.
3) Об определении уполномоченного банка для направления 

уведомления в Банк России о начале процедуры реорганизации.
4) Об определении способа уведомления кредиторов и печат-

ного издания, в котором будет опубликовываться информация о 
существенных фактах (событиях, действиях), затрагивающих фи-
нансово-хозяйственную деятельность ПАО «МДМ Банк».

5) Об увеличении предельного количества обыкновенных объ-
явленных акций ПАО «МДМ Банк» и утверждении изменений в 
Устав ПАО «МДМ Банк».

6) Об увеличении уставного капитала ПАО «МДМ Банк».
7) Об утверждении новой редакции  Устава ПАО «МДМ Банк».
Любое лицо, имеющее право на участие во внеочередном Об-

щем собрании акционеров, вправе в период с 6 сентября 2016 года  
до момента закрытия Собрания, по рабочим дням, с 10 часов 00 
минут до 17 часов 00 минут обратиться  по адресу:  г. Москва, Ко-
тельническая набережная, д. 33 стр. 1 для ознакомления с инфор-
мацией (материалами) к внеочередному Общему собранию акци-
онеров.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования могут 
направляться по адресу ПАО «МДМ Банк»: 115172, г. Москва, Ко-
тельническая набережная, д. 33 стр. 1 (с пометкой «Для Аппарата 
Совета директоров»).

Поскольку Повестка внеочередного Общего cобрания акционе-
ров включает вопрос о реорганизации Банка, доводим до сведения 
владельцев акций информацию о наличии права требовать выку-
па Банком принадлежащих им акций, если они голосовали против 
принятия соответствующего решения или не принимали участия в 
голосовании.

Цена выкупа одной обыкновенной акции, одной привилегиро-
ванной акции первого типа с определенным размером дивиденда, 
одной привилегированной акции четвертого, пятого и шесто-
го типа составляет 2 (Два) рубля 80 копеек. Цена выкупа одной 
привилегированной акции седьмого и восьмого типа составляет 1 
(один) рубль 94 копейки.

Выкуп акций Общества осуществляется в порядке, определен-
ном ст. 76 Федерального закона «Об акционерных обществах».

Требование акционера о выкупе принадлежащих ему акций 
(а также об его отзыве) должно быть предъявлено регистратору 
Банка (АО «Сервис-Реестр», адрес: 107045, г.Москва, ул.Сретенка, 
дом 12) путем направления по почте либо вручения под роспись 
документа в письменной форме, подписанного акционером, не 
позднее 45 дней со дня принятия внеочередным Общим собранием 
акционеров Банка решений по вопросам о реорганизации Банка.

Требование о выкупе акций должно содержать сведения, позво-
ляющие идентифицировать предъявившего его акционера, а также 
количество акций, выкупа которых он требует.

Выкуп акций осуществляется Банком в течение тридцати дней 
по истечении срока, установленного для предъявления требова-
ний о выкупе.

По вопросам голосования на внеочередном Общем собрании 
акционеров ПАО «МДМ Банк» можно обращаться в Аппарат Со-
вета директоров ПАО «МДМ Банк» по телефону (495) 221-35-19.

Совет директоров
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БИЛЕТ В ОДИН КОНЕЦ?
Недавно в Праге встретил нашего великого пианиста К., 

он купил здесь квартиру и занят сейчас хлопотами по ее 
обустройству. В гости к знаменитому российскому худож-
нику Михаилу Шемякину я собираюсь во Францию — он 
там почти безвылазно обретается в собственном замке, а 
раньше жил и работал в Америке.

Писатель Михаил Шишкин создает свои книги, наблю-
дая из окна горные вершины Швейцарии. Бывший контр-
разведчик, генерал КГБ Вячеслав Кеворков, выйдя на пен-
сию, обосновался в Германии (заметьте, не бежал, а вполне 
легально переехал). Боксер Костя Цзю любит Австралию. А 
звезды нашего шоу-бизнеса скупили едва ли не всю элит-
ную недвижимость в Юрмале, Флориде и Марбелье. 

Есть примеры и обратного порядка, например, герой 
сочинской Олимпиады кореец Виктор Ан, ставший гра-
жданином России. Американец, который решил занимать-
ся фермерством в нашей глубинке. Недавно в самолете по-
знакомился с чехом  по имени Ян Ступа — он с восторгом 
рассказывал о том, как много лет успешно ведет в России 
свой бизнес.

И что? Да ничего. Мир стал открытым и человек — слава 
тебе господи! — выбирает для житья, творчества, трениро-
вок, отдыха и лечения те места, которые ему по сердцу, по 
карману, по состоянию здоровья.

Более того, я за то, чтобы активно пользоваться этим 
свойством открытости мира — путешествовать, изучать 
чужие языки, другую культуру, впитывать опыт, который 
накопили дальние и ближние соседи. Открытость сегод-
няшнего мира, возможно, его самое главное завоевание, а 
также важная гарантия его безопасности. Это только на-
шего полуграмотного и злобного обывателя может уди-

вить или расстроить 
решение популярно-
го спортсмена, писа-
теля, артиста или ху-
дожника сменить 
страну пребывания. 
От того, что Бунин и 
Набоков умерли не в 
России, они не пере-
стали быть великими 
русскими писателя-
ми. Хоккеист Овеч-
кин все равно наш, 
хоть и проводит по-
чти весь год на аре-
нах НХЛ в Канаде.

А теперь, собст-
венно, о том, что подвигло меня сесть за эти заметки.

Недавно чешская газета «Право» опубликовала резуль-
таты исследования, которое провел здешний Институт 
труда и социальных проблем. Оно называется «Интегра-
ция русского меньшинства в большое общество» и посвя-
щено жизни русскоязычной общины в Чехии. Выводы там, 
в частности, такие. Русских не интересует краткосрочное 
пребывание, они хотят обустраиваться в Европе на долгий 
срок. С 2009 года число наших граждан, получивших 
ПМЖ, выросло более чем на 40 процентов. Еще одно важ-
ное наблюдение: в Чехию едут, как правило, представите-
ли т.н. «среднего класса», то есть далеко не миллионеры, но 
в то же время достаточно обеспеченные, образованные, 
активные граждане зрелого возраста. Лишь пятая часть из 
них идет в наемные работники, допустим в таксисты (для 
сравнения — по найму работают 58 процентов приехавших 
украинцев), остальные пытаются открыть собственное 
дело. Исследование считает, что подавляющее большинст-
во россиян едет сюда вовсе даже не по экономическим 
причинам, то есть на заработки. Но тогда — по каким? Вот 
тут-то как раз и зарыта собака.

Опять обратимся к выводам чешских социологов. Глав-
ной причиной переезда в Центральную Европу они — на ос-
нове проведенных опросов — называют поиск лучшей жиз-
ни. Во как! А дальше идет расшифровка: бегут, мечтая из-
бавиться от коррупции, беспредела чиновников, общей 
российской неустроенности и неопределенности. Два с 
лишним года прожив в Чехии, я не упускал возможности, 
общаясь с бизнесменами-соотечественниками, расспро-
сить, отчего они поменяли родину на чужбину. И едва ли не 
в один голос мне отвечали следующее: потому что «кошма-
рили» их бизнес, замучили всякими проверками, вымога-
тельством, рейдерскими захватами, высокими налогами, 
непомерной арендной платой.

Мурманский предприниматель Михаил З. уехал после 
того, как на его ресторан потребнадзор наложил штраф в 
100 тысяч рублей за пустяковое нарушение, а на самом 
деле — так считает Михаил — потому, что он отказался дать 
проверяющим взятку. В Праге у него тоже ресторан, при-
чем центровой.

— Там я платил за аренду в пересчете на евро десять ты-
сяч в месяц, здесь плачу три тысячи. Здешние проверяю-
щие если и приходят, то на первый раз ограничатся заме-
чанием, и дело с концом. Да, прибыль меньше, зато спишь 
спокойно.

Генеральный директор другого чешского предприятия 
с российским капиталом, завода по производству кабелей, 
Антон Слободин на мой вопрос, как они выстраивают от-
ношения с местными властями, сильно удивился:

— Да никак. Никто про эти власти и знать не знает. Если 
и приходит мэр нашего городка, то с вопросом: чем вам по-
мочь? Эти чиновники хорошо понимают, что мы создаем 
здесь рабочие места, наполняем местный бюджет.

В Чехии гораздо легче зарегистрировать (открыть) 
свою компанию, здесь жизнь устроена по закону, а не по 
понятиям. Здесь чиновник — слуга народа, а не его госпо-
дин. Существует еще и много других вещей, которые в ито-
ге формируют то, что называется «качеством жизни».

В том исследовании чешских социологов, которое я 
упоминал, также говорится следующее: «Россиян в Чехии 
больше всего привлекает порядок, спокойствие, забота 
чешского правительства о своих гражданах, продуманная 
социальная политика, внимательное отношение к инвали-
дам и пенсионерам». Вроде бы ничего особенного. Но да-
вайте спросим себя: наши люди такое о своей стране напи-
шут? А вот когда напишут, тогда и уезжать перестанут.

Открытость сегод-
няшнего мира, воз-
можно, его самое 
главное завоева-
ние, а также важная 
гарантия его без-
опасности

Репортаж Почему русские немцы возвращаются в Сибирь   

Гуд бай, Германия
Владимир Емельяненко , 
«Российская газета»,
Омская область

«Т
ам машин с 
номерами ЕС 
больше, чем 
м е с т н ы х » , 
«Азово жиру-

ет на германские деньги», «В Азо-
во все говорят по-немецки» — три 
мифа гуляют по Сибири об ом-
ской деревне Азово. И хотя не-
мецкую речь услышать там не-
просто, но вот факт — от 5 до 9 ты-
сяч немцев в год (по разным дан-
ным — ФМС России и МВД ФРГ) 
уезжают из Германии в Россию. 
Из них до двух-трех тысяч в год 
едут в Гальбштадт Алтайского 
края и в Азово Омской области, 
где воссозданы немецкие авто-
номные районы. Чтобы увидеть, 
как и зачем репатрианты возвра-
щаются, спецкор «РГ» поехал в 
самый быстрорастущий немец-
кий район Сибири — Азовский не-
мецкий национальный муници-
пальный район (АННМР). 

«Что немцу «gut»...

Дом старосты села Привальное 
Юрия Беккера типично немец-
кий. Так строили его предки, 
основавшие село в ХIХ веке. 
Двор по-сибирски — с колодцем 
из белого кирпича. У колодца 
черный плуг. 

— У знакомого купил, он его 
хотел на металлолом сдать. Я бы 
«до Германии» тоже сдал. А вер-
нулся — и не могу. 

В немецком Ольденбурге с 
2005 года он выдержал «веч-
ность» — неполных пять лет.  

—Я уехал, потому что все уез-
жали, - уточняет. -  Жена плакала, 
у нее там вся родня, и я сдался. Ну 
и как-никак историческая роди-
на. Я старался  там прижиться. 
Траву на гольф-полях косил, по-
чту носил, камины топил. Но я не 
могу без земли. А в Германии  нет 
деревенской жизни. И то, как они 
ее понимают, это — издевательст-
во.  Участок земли должен быть 
стандартным — газон не выше 
обозначенной отметки, огурцы, 
лук и помидоры сажать можно 
только на четверти площади. Я 
высадил чуть больше — штраф. 
Хотел завести, как дома, кур — 
меня в полицию вызвали.  Попро-
бовал высадить на участке виш-
ню, смородину, малину, со мной 
перестали соседи здороваться. 
Полицейский объяснил: «Ягоды 
и фрукты мы покупаем, в саду 
они растут для птиц». Я думал, он 
шутит, а он выписывает штраф. 
За то, что я посадил слишком 
много плодовых и в своем саду 
собираю ягоды. 

Мысль о том, что «надо делать 
ноги» Беккера часто мучила, но 
доконала, когда увидел зареван-
ную племянницу. Она, гордость 
семейного клана, готовилась в 
вуз. Педагоги хвалили ее за уче-
бу: «Gut, gut». Девушка получила 
аттестат, но выяснилось, что он 
не дает права поступления в уни-
верситет. Она в слезы, учителя не 
понимают, в чем дело: бакалавр — 
тоже высшее образование, пусть 
двухгодичное и без права зани-
маться наукой. 

— Там как: с колен чужака под-
нимут, но на ноги встать не дадут, 
— хмурится Беккер. — Вот и выхо-
дит, что немцу «gut», русскому 
немцу — обхохочешься. 

По возвращении Беккер не уз-
нали родное Привальное. Клуб 
зарос бурьяном, тротуары почти 
исчезли как вид, на стадионе пу-
стырь. Он, потомственный - по-
сле отца и деда — сельский старо-
ста, где с фермерами договорил-
ся, где на общественных началах 
расчистил стадион, скосил бу-
рьян у клуба, теперь пытается 
вернуть селу тротуары. 

Юрию Беккеру трудно объя-
снить, почему он вернулся. На че-
тыре годовых зарплаты в Герма-
нии он смог купить дом и участок 
у своего брата в Привальном. А 
здесь его зарплаты в МЧС, даже 
за несколько десятилетий, не 
хватит на скромный домик. И 
здесь надо лепить новую жизнь. 

«Кто-то все обрубает, как я, и 
возвращается, кто-то зависает 
между двумя странами. Кто-то 
хитро «рискует» оформить пен-
сии в двух странах, хотя за это 
можно нарваться на штраф в 11 
тысяч евро. Кто-то просто воз-
вращается к детям, неохота  в ста-
рости оказаться в доме для пре-
старелых. У кого-то бизнес в двух 
странах... А я вот, хоть и немец, не 
выучил там немецкий»…   

Хочу в Россию дояркой
Въезд в Азово будто граница 

Евросоюза с Сибирью. Коттеджи 
в баварском стиле, над ними, 
словно ратуша, комплекс жилых 
трехэтажек. Готика их башен и 
тронутая патиной зелень крыш, 
сбивают с толку: это Бавария или 
Сибирь? Улицы еще незаселен-
ных коттеджей и инфраструкту-
ра городка —  гимназия, больни-

ца, спорткомплекс,  очистные со-
оружения — дар Германии рос-
сийским немцам, создавшим ав-
тономный район в Азово. Но в 
разгар стройки, в 1995 году, на-
чалась массовая эмиграция рос-
сийских немцев в Германию: по-
чти 65-процентный немецкий 
район остался им лишь на 30 про-
центов. Мог и еще ужаться, но его 
немецкий облик спасли немцы— 
переселенцы из Казахстана и 
Киргизии. В основном они и жи-
вут в еврогороде. 

— Обложка, — скептически щу-
рится на блики от крыш «рату-
ши» Ульяна Ильченко, — а я вот на 
нее купилась. Дом в Казахстане 
продала, долгов у братьев в Гер-
мании набрала. А живу — не по-
хвалишься: крыша течет, стены 
пошли по швам… Недострой, он 
и на евро, недострой. 

И возвращенцы из Германии 
на «баварские» коттеджи реаги-
руют с ухмылкой. Бюджетные 
вложения из ФРГ закончились к 
2005 году. Бывший глава админи-
страции АННМР Виктор Сабер-
фельд, подозреваемый в махина-
циях земельными участками, хо-
дит под уголовным преследова-
нием. Цены на «немецкую» не-
движимость взлетели так, что 
жилье  многим не по карману. 
Наконец, взаимные санкции 

между Россией и Германией  за-
морозили очередной транш 2016 
года на автономию — 66,3 милли-
она рублей от России и 9,5 мил-
лионов евро от ФРГ.  

Но число «возвращенцев» все 
равно растет. В 2015 году верну-
лись больше тысячи человек, в 
2016-м — 611, около 50 человек 
приезжали на разведку. Сейчас в 
администрации района лежит 21 
заявка на переселение из Герма-
нии.

А еще те, кто уехал, пишут 
письма. 

— Выбирайте любое, — показы-
вает на стопку конвертов заме-
ститель главы АННМР Сергей 
Берников и внимательно следит 
за развернутым листом с надпи-
сью: «Лидия Шмидт, Баден-Вюр-
тенберг». 

— Землячка, — комментирует, 
— из села Александровка. 

У женщины типичная прось-
ба: хочет обратно, но так как, 
уезжая, продала дом,  просит му-
ниципальное жилье - «хоть об-
щежитие с туалетом на улице». 
Дети ее встали на ноги, и хоть ей 
62, уверяет, что крепкая и хочет 
работать дояркой. «Возьмете? 
Хочу домой, в Россию». 

— Они там, на своем «социа-
ле»  (муниципальное жилье и  со-
циальное пособие — «РГ»), — Бер-
ников резко соскакивает со сту-
ла, — не понимают, о чем просят. 
Нет СССР. Нет муниципального 
жилья и общежитий. И доярок 
почти нет. Капитализм и ферме-
ры. А они не дают жилья. Его по-
купать надо. Да и конкуренция в 
селах за работу повыше, чем в 
Германии.  

Поэтому Лидии Шмидт, ско-
рее всего, дадут осторожный со-
вет — для начала наведаться на 
разведку. Как Наталья Меркер и 
Катерина Бурхард. Они приеха-
ли из Баварии, а представляют-
ся: «Я из Караганды», «А я из Ак-
тюбинска». Об Азово  узнали от 
родных, приехали на разведку, 
объехали почти все немецкие 
села. Азово им понравилось 
меньше всего.

— Держат нас за дураков, бери-
те ипотеку, покупайте квартиры 
под 200 метров, — признается На-

талья Меркер. — У меня в Герма-
нии братья на 15—20 лет в ипоте-
ки влезли. И рады бы в Россию уе-
хать, да не могут. А тут ипотека 
еще и под 16 процентов против 
4—6 в Баварии. Бывшая партно-
менклатура нахватала квадрат-
ных метров на продажу и хочет 
на нас навариться. Благодетели…

Поэтому Наталья и Катерина  
в двух селах присмотрели част-
ные дома, с участками, сараями, 
рассчитывают подкопить денег и 
купить их. «Мы люди сельские, — 
говорит Меркер, — соскучились 
по просторам,  коровам-ку-
рам…». Но возвращаться боять-
ся. « Все другое», — признается 
Бурхард.  « Но и там все меняет-
ся, — вставляет Меркер.

 Когда она  была маленькой, 
боялась кино о Великой Отечест-
венной войне, школьных сборов, 
линеек, уроков истории. «Как 
услышу слово «фашист», сразу 
холод по спине. Будто это я. А 
когда в Мюнхене увидела, как 
немцы выходят на демонстрации 
с плакатами «Мы любим вас, бе-
женцы!», у меня опять холод по 
спине. Беженцы их терроризиру-
ют — взрывают, насилуют, а нем-
ки выходят на улицы с кричалка-
ми: «Мюнхен должен быть цвет-
ным!» Стоило другим немцам 
выйти с лозунгом «Нет ислами-
зации Германии!», их обозвали 
«фашистами». И опять я — с «фа-
шистами» заодно, потому что — 
русская. Мне не привыкать: 
здесь я была немкой, там — рус-
ская. Но своим детям будущего, в 
котором им предложат у себя на 
родине быть непонятно кем, не 
хочу… 

— Мы бежим и от беженцев, — 
делится Катерина Бурхард, — и от 
тех, кто должен их судить за уго-
ловные преступления, а судят 
нас за отсутствие «толерантно-
сти».  

У Катерины сын ходит в пя-
тый класс, и у нее два привода в 
полицию и угроза представите-
лей ювенальной юстиции — «изъ-
ять сына из-за ненадлежащего 
поведения матери». 

Мать чуть в обморок не упала, 
когда сын-четвероклассник вер-
нулся с урока сексуального про-
свещения с пластилиновыми фи-
гурками половых органов, сде-
ланных по заданию учителей. 
Она — в школу. Там ее выслушали 
с выдержкой, граничащей с през-
рением, и показали школьную 
программу. И женщина теперь 
каждый год ходит на демонстра-
цию «Demo fuer alle» против ран-
них секс-занятий в школе. Ей 
стали оформлять приводы в по-
лицию и угрожать отнять сына. 

Но гражданка Бурхард тоже 
учится презирать выдержкой: не 
пускает сына на секс-уроки. 
Признается: больше всего рада 
тому, что «на всякий случай» ро-
дила сына в России и оформила 
ему российское гражданство. 
Правда, после того, как органи-
заторов акции «Demo fuer alle» в 
Мюнстере начали судить, приу-
ныла. Ее знакомые, католики из 
«Demo fuer alle», эмигрировали 
в Канаду и Москву. А она присмо-
трела в Сибири село Приваль-
ное.  

Лето на родине
Когда приближается лето, 

Андрей Клипперт из баварского 
Людвигсбурга спрашивает сына 
и дочь: «Куда двинем: на море 
или…?» «К бабе Лене», — шумят 
дети. И семья через Польшу, Бе-
ларусь и пол-России на кроссо-
вере BMW, вызывающе скром-
ного цвета «мокрый асфальт», 
едет в Азово. 

— Па-а, но мы же из Людвига 
не уедем? — спросила этим ле-
том в пути 12-летняя дочь Эло-
на. 

— Зачем? — перекапывая ро-
дительский огород Азово, гово-
рит он мне. — Такой медицины, 
как в Германии, да еще льгот-
ной, в России нет. Работу тут, 
кроме огорода, я не найду. В 
Людвиге же — до санкций — я на 
заводе собирал турбины для 
России. Потом сократили, но за 
счет компании прошел перепод-
готовку и работаю на компью-
терной линии распределения 
грузов и почты в большой тран-
спортной компании. 2000 евро в 
месяц против 10—14 тысяч ру-
блей за работу на почте в Омске, 
лечат от ностальгии в зародыше.

Хотя вопрос Элоны застал 
отца врасплох. Он догадался, 
что дочь слышала его телефон-
ный разговор с ее дедом из Азо-
во. Тот по просьбе сына присмо-
трел земельный участок и звал 
на смотрины.  

—  У меня денег на дом в Рос-
сии пока нет, — объясняет Клип-
перт. — Это здесь считают, что 
если мы из Германии на маши-
нах сюда приезжаем, то… Ма-
шина — просто бонус, и та взята 
в кредит. У меня нет желания пе-
ребираться насовсем. Меня мой 
социальный дом в Германии 
устраивает. А в Азово я приехал 
что-то присмотреть на будущее 
для себя и жены. Вдруг вернем-
ся… А дети пусть сами решают. 
Дочь мечтает стать чемпионкой 
ФРГ по плаванию. У нее кличка 
«Торпеда», второе место заняла 
на соревнованиях земли Бава-
рия. 

Помолчав, Андрей добавляет, 
что у них в русской общине мно-
гие восстанавливают россий-
ские паспорта. И почти все сно-
ва начали учить детей русскому 
языку и ездить чаще к родным — 
в Тюмень, Саратов, Оренбург — 
на лето. 

— И никто родину не узнает, — 
смеется. —  Мы там расслаби-
лись, и если что, права качаем. А 
тут все рассчитывают только на 
себя. И уже не на «челночные» 
туры, а на свои фермы, сыровар-
ни, пивоварни… По-русски  при-
бедняются от больших убытков, 
но видно же, в дело вцепились 
ого-го… Я вот на страусиной 
ферме в Цветнополье яиц детям 
прикупил, попробовать. А еще 
тут такую колбасу научились 
делать, вкуснее, чем в Германии. 
Комбинат домостроения в Зво-
нареве Куте не достроили, а ва-

кансий уже нет. В общем, к пен-
сии, домик в Азово прикуплю. 

Из последних сил пытаюсь 
«поймать» Клипперта: почему 
он домом называет Германию, а 
родиной — Россию? «У меня папа 
немец, мама из Одессы, я сиби-
ряк, — смеется. — А Сибирь, кто 
чей, выясняет просто: «Ты чего 
дерешься?» — «Познакомиться 
хочу». 

Он не обижается, что не по-
хож на немца. Обычный рус-
ский, просто судьба назвала 
немцем. Закинула в Германию, а 
сердце и голову забыла дома. 

Две матери, две мачехи 
Мандат Межправительствен-

ной российско-германской ко-
миссии пока позволяет ФРГ за-
ниматься проблемами немцев в 
России, но не дает права России 
заботиться о немцах из России. 
Поэтому российская сторона 
логично настаивает на расшире-
нии своих полномочий в рамках 
мандата. Берлин против. Он рас-
ценивает свою помощь россий-
ским немцам как норму, а рос-
сийскую «поздним переселен-
цам» как вмешательство во вну-
тренние дела. 

— «Поздние переселенцы» в 
Германии — это просто немцы, — 
заявляет в интервью «РГ» руко-
водитель отдела культуры по-
сольства ФРГ в Москве Вернер-
Дитер Клукке. — Они могут быть 
лояльны только по отношению к 
Германии, как немцы, уехавшие 
из Венгрии, Румынии... Сегодня 
есть цивилизованный инстру-
мент решения проблемы: до 18 
лет гражданин может иметь два 
паспорта, а затем делает выбор. 

Еще один аргумент немецкой 
стороны — кроме небольшой ре-
патриации немцев в Россию, на-
бирает обороты миграция вра-
чей из Сибири, и не только нем-
цев. Резоны Москвы очевидны: в 
рамках мировой мобильности 
миграция экспатов — нормаль-
ное явление. Однако что будет с 
интеллектуальной миграцией 
через пять-десять лет? Двадцать 
лет назад никто даже прогнози-
ровать не смел, что Беккер, Мер-
кер, Бурхард, Клиппер, Шмидт 
будут писать в Россию письма, 
приезжать на «разведку», а то и 
насовсем. 

Несговорчивость больших 
политиков расстраивает отца-
основателя и первого главу АН-
НМР Бруно Рейтера.  

— Для решения немецкого во-
проса нужна политическая 
воля, — убежден Бруно Рейтер. — 
Думаю, справиться с этим мо-
жет человек масштаба Екатери-
ны Второй. Дело даже не в мо-
ральной реабилитации россий-
ских немцев, хотя ее не было. И 
не только в том, что ФРГ не хо-
чет учитывать особую идентич-
ность российских немцев, хотя 
мы сохранили тот немецкий 
язык и культуру, которых в ФРГ 
уже нет. Дело в умении смотреть 
в будущее. Когда мы создавали 
автономию в Азово, мы понима-
ли, что наш этнос будет делить-
ся на три части — живущих в Рос-
сии, в Германии и между двумя 
странами — между родными. Эта 
родственность в сознании наро-
дов двух стран пускает корни. 
Когда это явление перестанет 
отвергаться на государственном 
уровне, думаю, настанет время 
как при Екатерине Второй — но-
вого планового переселения 
немцев из Германии в Россию. И 
Россия, как всегда, в долгу не 
останется.  

Впервые оказавшись в Азово, сразу и не поймешь, это Бавария или Сибирь? Русские немцы открыли в Омске российско-немецкий дом дружбы.

Акцент

 Там как: с колен чужака под-
нимут, но на ноги встать не 
дадут, — хмурится Беккер

ДВЕ «МАЛЕНЬКИЕ ГЕРМАНИИ» В СИБИРИ 
Немецкий национальный район 
(ННР) Алтайского края создан в 
1927 г., просуществовал до 1938 г. В 
1991 г. воссоздан. Центр — село 
Гальбштадт. В ННР входят 12 сел, 
где проживают 50 701  немцев 
(70% от общего числа населения). 
Азовский немецкий автономный 
муниципальный район Омской об-
ласти с центром в селе Азово обра-
зован в 1992 году из 7 сел пяти 
смежных районов. 
В АННМР проживают 50 055 
немцев (29,7% от общего числа на-
селения). 
По данным Росстата, на 2015 г. в 
РФ жили около 600 тысяч немцев, 
до 1990 года — начала их массовой 
эмиграции в ФРГ, в СССР их было 
2 млн 38 тысяч. 

Прагу любят не только за ее красоту.

Староста села Привальное Юрий Беккер: Там мы иностранцы, здесь ими стали.
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Взгляд из Праги

Владимир Снегирев
собкор «РГ», Прага
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ВОЛЕЙБОЛ Наша женская 
молодежка выиграла
чемпионат Европы

«Золотая» смена

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ молодежная сборная России (игроки до 19 
лет) выиграла чемпионат Европы, который проходил в 
Венгрии и Словакии. В финальном матче подопечные 
обладательницы олимпийского «золота» 1980 Светланы 
Сафроновой победили Сербию — 3:0 (26:24, 25:19, 
25:18).

Диагональная нападающая сборной России Анна Ко-
тикова была признана самым ценным игроком турнира. 
В символическую семерку чемпионата, кроме нее, во-
шли также связующая Инна Балыко и блокирующая Ан-
гелина Лазаренко.

Эта команда стала уже двукратным победителем ев-
ропейского первенства. Ведь полтора года назад на чем-
пионате Европы в возрастной категории U-18 наши де-
вушки тоже стали лучшими, причем и тогда в финале на 
площадке дворца спорта болгарского города Пловдив 
пришлось сразиться с Сербией (3:2). Из того состава в 
нынешнем выступило семь волейболисток. 

— Это один из величайших моментов в моей тренер-
ской карьере, — призналась Светлана Сафронова после 
победного финала в словацкой Нитре. — История повто-
рилась: мы снова уступили на предварительном этапе 
Сербии и взяли у соперниц реванш в решающем матче. 
Девчонки заслужили второй титул подряд. Теперь наша 
цель — удачное выступление на молодежном чемпионате 
мира следующего года. 

ФУТБОЛ Сборная России 
сыграет в Черкизово
с командой Ганы

Вторая 
контрольная

Илья Зубко

СЕГОДНЯ вечером сборная России по футболу прове-
дет домашний контрольный матч. Соперником команды 
Станислава Черчесова станет Гана. 

Рядовой вроде бы поединок на самом деле имеет для 
нашей национальной команды огромное значение. Но-
вому тренерскому штабу нужно уже сейчас готовить 
сборную к Кубку конфедерации-2017 и чемпионату 
мира-2018, от отбора на которые она, как известно, из-
бавлена на правах хозяйки. С одной стороны, автомати-
ческие путевки на крупнейшие турниры избавляют нас 
от лишней нервотрепки. С другой — до следующего лета у 
сборной не будет официальных матчей. И наигрывать 
командные взаимодействия придется только в условиях 
дружеских «спаррингов».

Примечательно, что одним из первых новшеств Ста-
нислава Черчесова, возглавившего сборную этим летом, 
стал категоричный отказ от словосочетания «товарище-
ский матч». Ему на смену пришел термин «контрольная 
встреча». Дескать, так проще воспринимать эти поедин-
ки с максимальной серьезностью. Словесные экзерсисы 
— это, конечно, больше для публики. Потому что самим 
футболистам и так расслабляться никто не даст. У штаба 
сборной каждый день на счету, так что нагрузки на игро-
ков выпали впечатляющие. Потренировавшись всего 
пару раз, россияне отыграли матч против Турции в Анта-
лье. «Проба пера» оставила двоякие впечатления, но на-
правление, в котором будет двигаться национальная ко-
манда, в принципе, обозначила четко.

Сразу же после возвращения со Средиземноморья 
футболисты продолжили трудиться в Новогорске и Хим-
ках. Каждый день Станислав Черчесов и его штаб прово-
дили полноценные тренировки, отрабатывали комбина-
ции и подробнейшим образом разбирали соперника. Так 
что есть все основания рассчитывать, что во вторник 
игра сборной России будет уже более цельной и выстро-
енной, чем это было в Турции. Да и итоговый результат 
немаловажен, ведь игра в Черкизово станет домашней 
премьерой для Станислава Черчесова в качестве настав-
ника главной команды страны. 

Сборная Ганы — соперник, быть может, не самый име-
нитый, но вполне статусный. «Черные звезды», как еще 
называют эту команду, являются четвертьфиналистами 
чемпионата мира-2010 и финалистами последнего Куб-
ка африканских наций. Тренирует Гану хорошо нам из-
вестный по работе в лондонском «Челси» Авраам Грант, 
а в составе этой сборной достаточно футболистов из ве-
дущих европейских клубов. К слову, в текущем рейтинге 
ФИФА «черные звезды» стоят даже выше российской ко-
манды — 35-е место против 38-го. 

Достать билеты на эту игру нетрудно, а их цена скорее 
символическая — от 300 рублей. Аншлага в Черкизово не 
ожидается, причем совершенно напрасно. В обозримом 
будущем в Москве сборная, скорее всего, не сыграет. 
Следующий контрольный матч точно пройдет в Красно-
даре. Далее в планах значатся Сочи, Казань и другие го-
рода, которые совсем скоро примут игры чемпионата 
мира и Кубка конфедерации.    

ХОККЕЙ С МЯЧОМ Борис Скрынник рассказал, что ждет болельщиков в новом сезоне

Юбилейный формат
Павел Петровский

Н
акануне старта нового се-
зона в русском хоккее пре-
зидент ФХМР и Междуна-

родной федерации бенди (FIB) Бо-
рис Скрынник рассказал «РГ» о 
новых этапах сотрудничества фе-
дерации с Русской Православной 
церковью, идее проведения 
Олимпиады по национальным ви-
дам спорта и обновленных конту-
рах чемпионата России.

Борис Иванович, накануне стар-
та хоккейного сезона стало тра-
дицией проводить совещания на 
известном всему миру Соловец-
ком архипелаге. Какие вопросы 
обсуждались на этот раз? 
БОРИС СКРЫННИК: Сначала напомню, 
что ФХМР находится под патро-
натом Русской Православной 
церкви. В рамках сотрудничества 

мы участвуем в мероприятиях, 
на которых обсуждается реше-
ние насущных социальных задач, 
в том числе с помощью физиче-
ской культуры и спорта. В авгу-
сте был организован «круглый 
стол» на тему «Духовное и физи-
ческое развитие молодежи», со-
стоявшийся на святом для каждо-
го гражданина России месте — ле-
гендарных Соловках, где обсу-
ждалось, как добиться, чтобы ду-
ховные ценности поднялись в 
людском сознании над матери-
альными. Одним из важнейших 
факторов формирования лично-
сти было и остается физическое 
воспитание и занятия спортом. 
Поэтому ФХМР старается внести 
свой посильный вклад в этот про-
цесс, проводя совместно с РПЦ 
различные соревнования, глав-
ным из которых является дет-
ский турнир на призы Святейше-

го Патриарха Московского и всея 
Руси, финал которого ежегодно 
проводится на Красной площади.

Совещание совпало с традици-
онным визитом Святейшего Па-
триарха Московского и всея 
Руси на Соловки. Предстоятель 
был в курсе обсуждаемых на нем 
проблем? 
БОРИС СКРЫННИК: Безусловно, ведь 
он внимательно следит за нашим 
совместным проектом. Более 
того, Патриарх впервые присутст-
вовал на футбольном матче меж-
ду местными ребятами и сборной, 
составленной из звезд русского 
хоккея и представителей ФХМР, за 
которую также дали согласие сыг-
рать министр культуры РФ Влади-
мир Мединский, губернатор Ар-
хангельской области Игорь Орлов 
и ряд депутатов Государственной 
Думы, включая Николая Валуева.  

Намечены ли новые совместные 
проекты в рамках сотрудничест-
ва ФХМР с РПЦ? 
БОРИС СКРЫННИК: На прошлогоднем 
совещании на Соловках мы озву-
чили свое предложение о препо-
давании русского хоккея в вос-
кресных школах, и уже осенью 
представители федерации нача-
ли занятия с детьми в москов-
ском храме Святителя Николая 
на Трех горах. А в феврале коман-
да воспитанников церковно-при-
ходских школ приняла участие в 
турнире на Красной площади. 
Мы выступаем своего рода пер-
вопроходцами, запустив пилот-
ный проект, и сейчас важно, что-
бы и другие виды спорта, и дру-
гие регионы РФ подключились к 
этой инициативе. Кроме того, мы 
предлагаем привлекать к спор-
тивным соревнованиям в качест-
ве волонтеров детей-сирот и де-
тей из малоимущих семей .  

Вы предложили провести на Со-
ловках Олимпиаду по нацио-
нальным видам спорта. Как себе 
ее представляете? 
БОРИС СКРЫННИК: Конкретного пла-
на пока нет, но мне кажется, что 
это станет хорошей пропагандой 
наших национальных видов 
спорта и реальной поддержкой 
для местного населения. Думаю, 
проблемы в организации турни-
ров, к примеру, для городошного 
спорта, возникнуть не должно.

Следующий вопрос о новой фор-
муле проведения чемпионата 
Суперлиги.
БОРИС СКРЫННИК: Новая формула 
юбилейного, 25-го чемпионата 
Суперлиги состоит из трех эта-
пов. Регулярный чемпионат 
пройдет по территориальному 
принципу, когда 12 команд, раз-
деленные на зоны «Запад» и «Вос-
ток», проведут спаренные матчи, 
по два дома и в гостях. По итогам 

кругового турнира определятся 
восемь коллективов, которые на-
чнут борьбу за выход в «Турнир 
четырех», а уже там, по системе 
плей-офф, определятся обладате-
ли всех комплектов наград. Мы 
рассчитываем, что она позволит 
обострить борьбу за медали и по-
высить мотивацию команд в ка-
ждом матче. Двукратное увеличе-
ние количества матчей даст хоро-
шую возможность проявить себя 
молодежи, которая, надеюсь, 
сможет заявить о себе не только в 
клубах, но и в сборной.

По-вашему, кто-то сможет кон-
курировать за победу с победи-
телями трех последних чемпио-
натов из «Енисея»?
БОРИС СКРЫННИК: Сезон покажет. 
Любой спортсмен и любой клуб 
должен ставить себе цель побе-
дить в турнире, и шансы на это 
есть у всех. 

В планах ФХМР стоит задача уве-
личения количества команд в 
Суперлиге? 
БОРИС СКРЫННИК: Безусловно. Об 
этом говорилось на состоявшем-
ся в апреле в Казани заседании 
Совета при президенте России по 
вопросам физической культуры 
и спорта, где впервые обсужда-
лись проблемы русского хоккея. 
В этом направлении ФХМР ак-
тивно работает с Сыктывкаром, 
где вновь повернулись лицом к 
нашему национальному виду 
спорта и поставили задачу перед 
местным «Строителем» в 2017 
году вернуться в элитный диви-
зион. Считаю, что все предпо-
сылки есть для возвращения в 
Суперлигу в Мурманске и Абака-
не, а также у «Зоркого», по заве-
рению руководства, взявшего па-
узу на предстоящий сезон. Ведь 
от большего количества боеспо-
собных клубов выиграет весь 
отечественный хоккей с мячом.

ЧМ-2018 Англия победила на выезде Словакию, а капитан гостей Уэйн 
Руни установил очередной рекорд

Шрек всемогущий
Артур Нанян 

В 
Европе стартовали 
матчи отборочного ци-
кла чемпионата мира 
2018 года в России. 

С победы в квалифи-
кационном турнире стартовала 
одна из ведущих сборных конти-
нента — Англия. Команда Сэма 
Эллардайса одолела на выезде 
Словакию (1:0), забив единст-
венный мяч уже в компенсиро-
ванное время. На 95-й минуте от-
личился полузащитник «Ливер-
пуля» Адам Лаллана.

Матч в Трнаве стал знаковым 
для нападающего «Манчестер 
Юнайтед» Уэйна Руни. Шрек, как 
называют Уэйна на родине, опе-
редил бывшего полузащитника 
английской сборной Дэвида Бек-
хэма и вышел на первое место 
среди полевых игроков по числу 
матчей за национальную коман-
ду (116). Напомним, что Руни 
также принадлежит рекорд по за-
битым мячам за свою националь-
ную команду (53). Кроме того, 
Уэйн является самым молодым 
игроком, забившим мяч в фут-
болке «трех львов». Установил 
это достижение Руни в 2003 году 
в отборочном матче Евро-2004 
против Македонии, отличившись 
в возрасте 17 лет 317 дней. 

— Мы все рады за Уэйна, он 
фантастический футболист. Ду-
маю, он побьет еще несколько ре-
кордов как в «МЮ», так и в сбор-
ной. Сегодня Руни играл там, где 
хотел. Он выглядел здорово и 
контролировал середину поля, — 
отметил Эллардайс.

После неудачного выступле-
ния на чемпионате Европы часть 

английских фанатов высказыва-
лась за уход Руни из националь-
ной команды. Много говорилось 
о возрасте Уэйна, о его склонно-
сти к травмам и необходимости 
перетряхнуть состав сборной, от 
которой ее болельщики все никак 
не дождутся побед на крупных 
турнирах. Но 30-летний форвард 
не только остался в команде, но и 
сохранил капитанскую повязку. 
«Трудно представить лучшего 
кандидата на эту роль с учетом 
опыта Руни и его влияния на ре-
бят», — подчеркнул Эллардайс.

При этом сам Руни за несколь-
ко дней до матча со Словакией 
признался: чемпионат мира 
в России станет его по-
следним турниром в со-
ставе сборной. «Пора 
уступить дорогу мо-
лодым.  Но  перед 
этим я намерен до-
биться успеха в Рос-
сии и выиграть пер-
вый трофей с нацио-
нальной командой», 
— рассказал Уэйн.

Впрочем, далеко не 
все эксперты и быв-
шие английские фут-
болисты разделяют 
точку зрения Руни. «Я 
продолжаю слышать, 
как люди говорят, что 
Руни должен прекра-
тить выступления 
за сборную. Но я 
хочу дать совет 
Уэйну: продол-
жай играть, пока 
чувствуешь в 
себе силы. Над-
еюсь, он пере-

думает и останется в команде по-
сле чемпионата мира в России», 
— сказал Бекхэм.

Помимо встречи Словакия—
Англия, в группе F прошло еще 
два матча: Словения вырвала ни-

чью в гостях против Литвы (2:2), 
а Шотландия разгромила Мальту 
(5:1). 

С уверенной победы в отбо-
рочном турнире стартовали дей-
ствующие чемпионы мира нем-
цы. В матче группы C команда Йо-
ахима Лева не оставила никаких 
шансов цна выезде Норвегии 
(3:0). Счет мог быть и крупнее, 
если бы гости реализовали хотя 
бы половину своих моментов. 

Героем встречи стал нападаю-
щий «Баварии» Томас Мюллер, в 
активе которого два мяча и ре-
зультативная передача на Джо-

шуа Киммиха. «Приятно было 
снова увидеть ребят по 

сборной. Нам надо 
было реабилитиро-

ваться после пора-

жения от Франции в полуфинале 
чемпионата Европы. В целом мы 
провели хороший матч с норвеж-
цами, но могли забить больше 
двух мячей», — отметил Мюллер.

Игра против скандинавов ста-
ла 139-й для Лева у руля 

немецкой сборной. По 
этому показателю 
Йоахим сравнялся с 
бывшим наставни-

ком «бундестим» 
Гельмутом Шеном 
и отстает теперь 

только от Зеппа 
Гер б ер гер а 

(168). «Об 
этом дости-
жении я уз-
нал от жур-
налистов. Я 

сосредоточен 
только на ре-

зультатах, а не 
рекордах. Сегод-

ня мы показали 
хороший футбол, 

доминировали весь 
матч. При этом у нас 

есть моменты, кото-
рые мне не понрави-

лись. У нас хромает реа-
лизация, это пошло еще с 

чемпионата Европы. Так 
что нам еще есть над 

чем работать», — под-
черкнул Лев.

П а р а л л ел ь н о  с 
матчем Норвегия—
Германия в рамках 
группы С Чехия 
сыграла вничью с 
Северной Ир-
ландией (0:0). 
Ч у т ь  р а н е е 
Азербайджан 
п о б е д и л  н а 
выезде Сан-
Марино (1:0).

Станислав Черчесов строит новую сборную России.

Чемпионат России среди клубов Суперлиги будет состоять из трех этапов.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

6 сентября, вторник 
Первый
19.00 Сборная России — сборная Ганы. Прямая трансляция. 

НОВОСТИ

Наши девушки
лидируют
на шахматной
Олимпиаде

ХОРОШО 
ПОДУМАЛИ

Владимир Ильин

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
шахматам после четырех туров 
проходящей в Баку (Азербайд-
жан) Всемирной шахматной 
олимпиады находится в лидиру-
ющей группе.

Вчера наша команда, кото-
рую тренирует гроссмейстер 
Сергей Рублевский, обыграла 
Венгрию — 2,5:1,5. На первой до-
ске проживающая в Будапеште 
уже долгое время уроженка 
Вьетнама Хоанг Тхань Чанг ми-
ром завершила партию с экс-
чемпионкой мира Александрой 
Костенюк. Ничьи также были за-
фиксированы в поединках Ва-
лентина Гунина — Шидония Вай-
да и Александра Горячкина — 
Петра Папп. Победу россиянкам 
принесла выступившая на чет-
вертой доске Наталья Погонина. 
Имея преимущество цвета, она 
заставила сдаться Аниту Гара.

Перед пятым туром по четы-
ре победы и соответственно по 
восемь очков у сборных России, 
Украины, Сербии и Казахстана. 
Далее с семью очками идут сра-
зу восемь команд, в том числе 
Китай и хозяйки соревнований. 

Пляжники
вышли
во второй этап
квалификации
ЧМ-2017 

НУЖЕН БИЛЕТ 
НА БАГАМЫ

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России по пляжному 
футболу вышла во второй этап 
континентального отбора на 
чемпионат мира-2017, который 
пройдет на Багамских островах.

В итальянском Йезоло собра-
лись 28 претендентов на четыре 
заветные путевки. На стартовом 
этапе команды были разбиты на 
семь квартетов. 

Россияне свою первую зада-
чу решили досрочно. Победив 
Казахстан (5:1) и Норвегию 
(4:2), уже в ранге обладательни-
цы пропуска во второй этап 
наша команда вчера взяла верх 
над Германией — 7:3. Дублями 
отличились Артур Папоротный 
и Кирилл Романов, по одному 
мячу забили Юрий Крашенин-
ников, Дмитрий Шишин и Ан-
тон Шкарин. 

Теперь 16 лучших участни-
ков разбиваются на четыре 
квартета. Их победители и полу-
чат путевки на чемпионат мира. 
Одним из соперников России в 
новой группе точно будет Мол-
давия, остальные определятся 
сегодня.

Клуб из Китая
провел в КХЛ
первый матч
на своем льду

«КУНЬЛУНЬ» 
ВПЕЧАТЛЯЕТ

Владимир Ильин

ДЕБЮТАНТ Континентальной 
хоккейной лиги китайский клуб 
«Куньлунь Красная Звезда» про-
вел первый домашний матч на 
своей арене в Пекине и уверенно 
победил «Адмирал» из Влади-
востока — 6:3.

Началу игры предшествова-
ла торжественная церемония 
открытия хоккейного сезона в 
Поднебесной. Вице-премьер РФ 
Аркадий Дворкович зачитал 
приветствие президента Влади-
мира Путина. Глава государства 
в своем обращении подчеркнул, 
что присоединение китайской 
команды к КХЛ является важ-
ным шагом для развития лиги, 
расширения ее географии и по-
вышения авторитета.

Это была уже вторая игра 
«Куньлуня» в регулярном чем-
пионате. Напомним, в дебютной 
встрече новички несколько 
дней назад огорчили в Хабаров-
ске местный «Амур» — 2:1. Та-
ким образом, после двух матчей 
у команды, в которой выступа-
ют игроки из России, Финлян-
дии, Швеции, США, Словакии, 
Канады, Китая, стопроцентный 
результат — шесть очков.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Мужская сборная Бразилии провела два матча с командой 
Португалии (3:0, 3:1) на футбольных стадионах. Игры 
были посвящены проводам из национальной команды либе-
ро Сержио, признанного самым ценным волейболистом по-
бедной для южноамериканцев Олимпиады-2016 в Рио. В 
Куритибе на трибуны пришло 33 730 зрителей, в Брази-
лиа — 39 790. 
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КСТАТИ
Лидер сборной Аргентины и «Бар-
селоны» Лионель Месси рассказал о 
причинах, побудивших его пере-
краситься в блондина. «В один осо-
бенно тяжелый день я решился на 
смену имиджа. Мне нужно было 
начать новую жизнь. Я сказал себе: 
надо измениться и начать все сна-
чала», — рассказал Лионель в эфире 
одного из аргентинских телекана-
лов. Напомним, Месси покрасил 
волосы минувшим летом после по-
ражения в финале Кубка Америки 
от Чили. По окончании матча 
Месси объявил об уходе из сборной, 
но в начале августа изменил свое 
решение. В первой игре после воз-
вращения Лионель забил побед-
ный мяч во встрече отбо-
рочного турнира чемпио-
ната мира 2018 в ворота 
Уругвая (1:0).

Уэйн Руни (справа) 
провел уже 116 мат-
чей за футбольную 
сборную Англии.

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/3638

ЦИФРА

53
МЯЧА
забил Руни за сборную Англии

R
E

U
T

E
R

S



15Выборы
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
6 сентября 2016 
вторник №199 (7067)

Выборыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

I  часть программы опубликована в «Российской газете» № 187 (7055) 23.08.2106 г

8. Социальное благоденствие — в каждый дом!

Идя на выборы, партия «Гражданская Сила» четко осознает социаль-
ные проблемы, стоящие перед нашей страной: снижение уровня жизни 
значительной части граждан России, рост безработицы, в т.ч. и скрытой, 
кризис пенсионной системы России, невысокое качество предоставления 
социальных услуг; серьезный уровень коррупции, тормозящий социаль-
но-экономическое развитие страны, а также проблемы материнства, де-
тства и лиц с ограниченными возможностями. Наша партия не только чет-
ко осознает данные трудности, но и предлагает действенные способы для 
их решения.

Во-первых, надо понимать, что низкий уровень жизни больше трети 
наших сограждан — это явление, возникшее не само по себе, а в результате 
кризиса экономики и невысокой эффективности нашего правительства 
и законодателей в части разработки и реализации антикризисной про-
граммы. Сложность решения данной проблемы объясняется и тем, что по-
ток нефтедолларов в государственный бюджет резко сократился, а значит, 
проблемы не решить простым увеличением зарплат и пенсий. Тем более 
что без развитого товаропроизводства в нашей стране это вызовет очеред-
ной скачок инфляции. Поэтому необходимо искать точки роста в нашей 
экономике. Одна точка роста уже найдена — это оборонно-промышлен-
ный комплекс, где государство, предоставляя госзаказы оборонным 
и смежным предприятиям, стимулирует их развитие и создание новых ра-
бочих мест, рост оплаты труда в данных отраслях. 

Вторая точка роста — это инновационные, наукоемкие, импортозаме-
щающие и социально значимые производства. Государству необходимо 
создать режим максимального благоприятствования для данных пред-
приятий, как с точки зрения снятия административных барьеров, так и с 
точки зрения снижения налогового бремени, помощи в налаживании тор-
гово-экономических связей с клиентами и поставщиками. В отличие 
от Фонда «Сколково» и «Роснано», «прославившихся» не научными от-
крытиями, но коррупционными скандалами, Агентство стратегических 
инициатив, созданное по инициативе В.В. Путина, показало свою эффек-
тивность в помощи при открытии инновационных производств в нашей 
стране и создании новых рабочих мест. Считаем необходимым, с одной 
стороны, расширение полномочий данного органа, открытие его подраз-
делений во всех регионах для улучшения работы на местах, а с другой сто-
роны, привлечение к его работе экспертов, бизнесменов и гражданских 
организаций на партнерских началах. 

Третья точка роста — это малый бизнес и самозанятое население. Здесь 
рецепт прост — не мешать. Налоговое бремя, хотя бы на время непростых 
экономических условий, должно как минимум не повышаться, как макси-
мум — снизиться. Предпринимателям важно за счет инструментов поощ-
рения показать, что работать «в белую» лучше и перспективнее для их биз-
неса, чем использовать «серые» схемы и схемы откровенного укрыватель-
ства доходов. Все это позволит увеличить собираемость налогов, которые 
затем можно направить не только на экономическое, но и на социальное 
развитие. 

Все вышесказанное поможет не только сохранить, но и преумножить 
рабочие места, обеспечит снижение уровня безработицы. Также наша пар-
тия полагает, что необходимо реформировать институт бирж труда, кото-
рые показывают крайне низкую эффективность при оказании помощи 
гражданам, потерявшим работу, а лишь способствуют росту иждивенчес-
тва лиц «социального дна». 

Во-вторых, предоставление социальных (шире государственных и му-
ниципальных) услуг также нуждается в совершенствовании. И речь 
не только о предоставлении их в электронном виде, что повышает их опе-
ративность и снижает пространство для коррупции. Здесь важно отметить, 
что далеко не до всех уголков нашей страны дошел Интернет, а немалая 
часть населения, особенно старшего поколения, слабо представляет себе 
работу с персональными компьютерами и различными гаджетами. Поэ-
тому мнение нашей партии заключается в следующем — необходимо по-
вышать эффективность работы государственных и муниципальных слу-
жащих, координацию между ведомствами, исключить дублирование фун-
кций, повышать уровень образования чиновников, снизить уровень бу-
мажной волокиты: бесконечных никому не нужных отчетов и дублирова-
ния электронного документооборота бумажным. 

В-третьих, необходимо, наконец, отладить работу пенсионной систе-
мы, и отнюдь не за счет введения новых сложных коэффициентов, формул 
и расчетов пенсий, которые лишь скрывают очевидную проблему — ог-
ромную финансовую брешь в Пенсионном фонде нашей страны. С одной 
стороны, важно предотвратить хищение и неэффективное использование 
пенсионных накоплений и отчислений граждан. Иными словами, вновь 
на первый план выходит борьба с коррупцией. Разумеется, малоэффек-
тивным представляется апеллирование только к органам власти — обще-
ство, гражданское общество, должно активнее включиться в данный про-
цесс, тем более что наш Президент активно стимулирует работу правоох-
ранительных органов по выявлению и наказанию взяточников. Коорди-
нация общества и государства крайне важна при решении данной пробле-
мы, и здесь свой вклад могут внести и депутаты Государственной Думы, 
которые могут способствовать повышению эффективности данного двух-
стороннего взаимодействия. С другой стороны, необходимо тщательнее 
изучить опыт стран, где с вопросом выплат пенсий дела обстоят куда луч-
ше, чем у нас. И с привлечением широкого общественного и экспертного 
сообщества провести окончательную модернизацию отечественной пен-
сионной системы. 

В-четвертых, важно уделить особое внимание поддержке материнства 
и детства. Сокращение социальных выплат в данной сфере, как и отмена 
материнского капитала, даже на фоне экономических проблем, недопус-
тимо. Важно продолжать развивать принцип адресного предоставления 
помощи, в т.ч. и многодетным семьям. Недопустимо затягивание в реше-
нии их социальных проблем. Социальные службы должны оказывать вся-
ческую поддержку семьям, действенно помогать неблагополучным семь-
ям. Важно и другое — пресечение социального иждивенчества маргиналь-
ных элементов: алкоголиков, тунеядцев и прочих элементов, сидящих 
на шее государства, общества и своих близких. 

Из поля зрения государства и общества не должны выпадать и пробле-
мы инвалидов. Важно создавать рабочие места не только для здоровых 
граждан, но и для лиц с ограниченными возможностями. Государство 
должно всеми возможными способами поощрять создание предпринима-
телями мест для такой категории наших сограждан, чтобы не только по-
мочь им в решении материальных проблем, но и дать им понять, что они 
нужны нашей стране. Важно не забывать и об увеличении доступности со-
циальных объектов для инвалидов, о приспособленности жилых домов 
и пешеходных зон для их передвижения. Члены нашей партии считают 
важным и налаживание эффективной системы лекарственного обеспече-
ния и медицинского обслуживания данной категории граждан. 

Наша партия выступает за последовательное социальное развитие на-
шего общества, за совместную работу государства и общества в данном на-
правлении, за социальное благополучие каждого россиянина от мала 
до велика. 

9. Качественное образование — залог успеха!

Все вышеобозначенные нами меры по развитию экономики окажутся 
малоэффективными без решения проблем отечественного образования. 
Налицо падение общего уровня образования. Уже притчей во языцех ста-
ли опросы молодых людей, которые не знают ни важнейших событий оте-
чественной истории, ни трудов великих классиков русской литературы. 
Это стало следствием малопродуктивной реформы образования, в резуль-
тате которой повысилась техническая оснащенность школ, но упал уро-
вень образования педагогов, несколько повысилась оплата труда педаго-
гов, но настолько увеличилась письменная их отчетность, что учителям 
стало некогда заниматься ни своим самообразованием, ни дополнитель-
ным образованием учеников. По нашему мнению, парламентариям, осо-
бенно профильному комитету, необходимо при участии экспертов больше 
уделять внимания данному вопросу, чтобы оградить превращение учите-
лей в мелких конторских служащих, а помочь им нести светлое, разумное 
и доброе в головы наших детей.

Наша партия полагает, что необходимо активнее использовать опыт 
Советского Союза, образование в котором было признано одним из луч-
ших в мире, разумеется, с поправкой на нынешние реалии. Опыт же Запа-
да, активно насаживаемый нынешним Министерством образования и на-
уки, должен критически переосмысливаться. Еще раз подчеркнем, при 
разработке и внедрении важных преобразований, затрагивающих интере-
сы наших сограждан, необходимо тщательное и всесторонни экспертное 
обсуждение с привлечением широкой общественности хотя бы посредс-
твом электронного голосования. К сожалению, настоящие проблемы в об-
разовании говорят о низкой квалификации лиц, проводивших данные ре-
формы, стремившихся не сколько повысить уровень образования, сколь-
ко снизить бюджетные расходы за счет сокращения сельских и малоком-
плектных школ и продемонстрировать приверженность западным цен-
ностям образования. К последним, например, относится и ЕГЭ. Мы пола-
гаем, что необходимо продолжить модернизацию данного инструмента 
проверки знаний учащихся в соответствии с задачами развития творчес-
ких способностей школьников. 

Проблемой среднеспециального и высшего образования является его 
оторванность от экономических реалий. Рабочие специальности, несмот-
ря на острую потребность производства, получают еще недостаточное ко-

личество молодых людей либо в силу мифа об их непрестижности, либо 
ввиду отсутствия профтехучилищ, дающих качественное образование. 
В свою очередь, вузам нашей страны необходимо соотносить подготовку 
специалистов с потребностями экономики и теснее сотрудничать с близ-
кими им по профилю предприятиями, уделять внимание как теории, так 
и практическим навыкам и умениям. 

Не менее важной проблемой является и дошкольное образование. 
В настоящее время много сделано центральными и региональными влас-
тями для обеспечения детей местами в детских садах. Однако мы полагаем, 
что необходимо продолжить работу в направлении кадровой обеспечен-
ности дошкольных учреждений, увеличения квалификации воспитателей 
и оплаты их труда, а также способствовать развитию частных детских са-
дов и иных учреждений, частной и муниципальной собственности, спо-
собствующих гармоничному воспитанию и развитию детей и подрост-
ков. 

Не должна находиться на периферии финансовой обеспеченности 
и проблема функционирования учреждений дополнительного образова-
ния детей и подростков. 

В целом надо отметить, что весьма остро для функционирования госу-
дарственных и муниципальных учреждений образования, а также здраво-
охранения стоит проблема забюрократизованности как их финансового 
обеспечения, так и расходования выделенных им денежных средств. С од-
ной стороны, государственный контроль в данной сфере является крайне 
избыточным, а с другой стороны, гражданский контроль, его механизмы 
практически отсутствуют. Это приводит к тому, что скромные бюджетные 
средства либо не полностью осваиваются, либо их нельзя оперативно пе-
рераспределить для решения возникших проблем того или иного госу-
дарственного или муниципального учреждения. В то же время пошаговый 
государственный контроль без общественного участия не исключает 
и даже способствует нецелевому использованию бюджетных средств или 
их хищению.

В настоящее время мы стоим на том этапе развития, когда без участия 
общественности многие вопросы просто не решить. Партия «Гражданская 
Сила» в случае своего избрания в Государственную Думу будет активно 
разрабатывать механизмы общественного участия и контроля в принятии 
и реализации государственных решений на различных уровнях власти. 
Что же касается образования, то здесь необходим постепенный и последо-
вательный «Ренессанс советской системы образования», без рывков 
и кампанейщины, адаптация образования к новым социально-экономи-
ческим и культурным реалиям, а также устранение излишнего бюрокра-
тизма в работе учреждений образования и культуры. 

10. Здоровая Россия — успешная Россия!

Очевидным является тот факт, что без здоровья человеку трудно до-
биться успеха, ибо больной человек не может долго и плодотворно тру-
диться. Поэтому так важна забота о здоровье граждан России. Но, к сожа-
лению, и в сфере охраны здоровья россиян также немало проблем, кото-
рые схожи с проблемами образования и культуры. Это дефицит кадров 
и финансирования в здравоохранении, забюрократизированность функ-
ционирования учреждений медицины, слабая пропаганда здорового об-
раза жизни, невысокий уровень медицинского обеспечения населения 
страны. 

Наша партия предлагает решать данные проблемы, но не методами со-
кращения и «оптимизации», постоянного реформирования ради самого 
реформирования, а путем комплексного совершенствования работы сис-
темы здравоохранения, устранения причин проблем, а не их следствия.

Во-первых, необходимо повысить качество образования будущих вра-
чей и среднего медперсонала. Как мы отмечали, низкий уровень образова-
ния — это проблема системная и характерная не только для медицины. 
Также предлагается расширить практику заключения контрактов с буду-
щими врачами, обучение которых оплачивает государство, а они обязуют-
ся определенный срок отработать в конкретных учреждениях здравоох-
ранения. Здесь важно отметить три момента: обеспечение жильем иного-
родних, достойная заработная плата по региону и предварительно лицо, 
претендующее на заключение контракта, должно отличаться хорошими 
знаниями по профильным предметам. 

Надо отметить, что данная работа не должна вестись, как в настоящее 
время, с параллельным сокращением учреждений здравоохранения и, как 
следствие, рабочих мест. Иначе она теряет всякий смысл. Нынешняя по-
литика сокращения больниц (а также, школ, библиотек, учреждений до-
побразования) и койко-мест приводит к тому, что наши граждане, живу-
щие вдали от райцентров, лишаются полноценных образовательных и ме-
дицинских услуг. Очевидно, что уровень технической и кадровой обеспе-
ченности учреждений в областных и районных центрах выше, чем в фель-
дшерско-акушерских пунктах и небольших поселковых больницах, но до 
них еще надо доехать по разбитым районным и поселковым дорогам, что 
особенно актуально для Сибири и Дальнего Востока, где по полгода стоит 
распутица. А неполучение своевременной медицинской помощи может 
привести к смерти больного. В таких условиях сложно говорить о сниже-
нии уровня смертности среди населения, даже за счет постройки высоко-
технологичных медцентров, что также важно, но недостаточно. 

Во-вторых, как и в случае с образованием, врачебный и медицинский 
персонал из-за постоянного реформирования и непрекращающихся про-
верок чиновников и представителей компаний, осуществляющих деятель-
ность в сфере обязательного медицинского страхования, вынужден зани-
маться написанием бесконечных отчетов, а не лечением пациентов. Дан-
ный факт уже всем очевиден, только не руководителям профильного фе-
дерального министерства. Наша партия, получив представительство в Го-
сударственной Думе, возьмет под свой контроль наведение порядка в дан-
ной сфере, чтобы врачи занимались только эффективным лечением на-
ших сограждан. Разумеется, контроль, государственный и общественный, 
за предоставлением медицинских услуг также важен, но не тотальный кон-
троль и регламентация, доходящая до абсурда. Люди не машины на кон-
вейере, им требуется индивидуальный подход в диагностировании и лече-
нии их заболеваний. 

Зарегулированность процедур касается и системы лекарственного 
обеспечения граждан, что приводит к недоступности медицинских, осо-
бенно жизненно важных, препаратов. Эта проблема осложняется также 
западными санкциями и отечественными контрсанкциями при серьезной 
зависимости нашего рынка фармакологических препаратов от продукции 
зарубежных компаний. Необходимо усилить поддержку начинающих 
и действующих соответствующих отечественных производств, расширить 
внутреннюю конкуренцию на данном рынке, а также контроль качества 
препаратов и борьбу с контрафактом и фальсификатом. 

В-третьих, в нашей стране отсутствует полноценная пропаганда здоро-
вого образа жизни, то, что когда-то было в Советском Союзе. В связи с этим 
проводящаяся нынче диспансеризация населения малоэффективна — 
наши граждане либо про нее просто не знают, либо работа и работодатели 
не создают благоприятных для этого условий. Налицо половинчатость ме-
дицинской реформы: диспансеризация проводится, а организованной ра-
боты ни с работниками, ни с работодателями нет. Информационная со-
ставляющая, мягко говоря, неэффективна. 

Таким образом, наша партия выступает за преодоление всех вышеука-
занных проблем. Наша команда профессионалов не только знает болевые 
точки нашего здравоохранения, но и готова решать накопившиеся про-
блемы. Здравоохранение, как и образование, не та сфера, на которой мож-
но экономить деньги. Нельзя будет говорить ни о какой-либо рождаемос-
ти, ни о качестве и продолжительности жизни, не об экономической ак-
тивности населения, если здравоохранение будет на периферии внимания 
государства. Мы — за здоровую и успешную нацию! 

11. ЖКХ — общественный контроль и конкуренцию!

Жилищно-коммунальное хозяйство нашей страны — одна из самых 
актуальных проблем в нашей стране, потому что касается всех и каждо-
го. Можно говорить об информатизации и предоставлении электрон-
ных услуг, а значительная часть граждан испытывает перебои с газом, 
водоснабжением, электричеством, а то и сталкивается с отсутствием 
данных благ цивилизации. Немало граждан живет в аварийных и вет-
хих домах. Причем парадокс заключается в том, что многие граждане — 
исправные плательщики услуг ЖКХ, но получить в должном объеме 
и должного качества услуги не могут. Острой является и проблема уп-
равляющих компаний, которые собирают деньги с населения, но вмес-
то того, чтобы расплатиться за услуги ресурсоснабжающих организа-
ций, направляют их на сторонние цели. Порядок в сфере ЖКХ обещают 
навести все партии из года в год, но проблема так и не решается, т.к. нет 
эффективных методов контроля над деятельностью компаний ЖКХ 
и за процедурой формирования тарифов. При этом важно повысить 
и ответственность управляющих компаний, ресурсоснабжающих орга-
низаций, профильных министерств и ведомств. В целом, по нашему 
мнению, в данной сфере контроль государства крайне мал, в отличие 
от сфер здравоохранения и медицины, а уровень государственного 
участия в развитии конкуренции и внедрения передовых технологий 
недостаточен. Необходимо продолжать развивать и совершенствовать 
на законодательном и прикладном уровне механизмы участия граждан 
в управлении многоквартирными домами (ТСЖ), общественный кон-
троль над деятельностью управляющих компаний и формированием 
тарифов. Формирование последних является непрозрачным и нередко 
оторвано от реального потребления, что говорит об их завышении. Бес-
контрольно вводятся и новые платежи в фонд капитального ремонта, 
общедомовых нужд и т.д. В итоге, учитывая падение уровня доходов 

населения, оплата услуг ЖКХ ложится тяжким бременем на семейные 
бюджеты. 

Поэтому изменения начисления тарифов, норм потребления должны 
быть не просто обоснованными, но взвешенными и контролируемыми 
со стороны общественности и экспертного сообщества. Также необходим 
аудит и проверки деятельности управляющих компаний и ресурсоснабжа-
ющих организаций при поступлении соответствующих сигналов от граж-
дан или общественных организаций. 

Отдельного внимания заслуживает и проблема ветхого и аварийного 
жилья. Как показывает практика, основными причинами здесь являются 
неэффективное использование бюджетных средств, коррупция, отсутс-
твие четких норм и процедур определения состояния жилищного фонда. 
Необходимо провести ревизию нормативов оценки состояния жилищно-
го фонда, повысить общественный и государственный контроль над рас-
ходованием средств по программам переселения граждан из ветхого и ава-
рийного жилья, а также проводить работу по повышению правовой гра-
мотности населения в сфере ЖКХ.

Важным является и развитие конкуренции. Высокая степень монопо-
лизации здесь очевидна. У граждан должен быть выбор между управляю-
щими компаниями. Создание конкуренции улучшит и качество предостав-
ления услуг, повысит и оперативность реакции на жалобы населения. 

Подчеркнем еще раз важность усиления государственного и обще-
ственного контроля за тарифообразованием и предоставлением жилищ-
но-коммунальных услуг. Повышение тарифов должно четко обосновы-
ваться — в противном случае это предмет разбирательства со стороны про-
куратуры. В свою очередь наша партия возьмет под особый контроль ре-
шение данной проблемы в случае ее избрания в Государственную Думу. 

12. Здоровая природа — здоровая страна!

Борясь за здоровье граждан и продолжительность жизни, нельзя забы-
вать и об окружающей среде, в которой мы с вами проживаем. К сожале-
нию, состояние экологии в настоящее время вызывает серьезные опасе-
ния. В крупных городах и промышленных центрах отходами деятельнос-
ти предприятий и автотранспорта загрязнены воздух, водоемы и почвы. 
Пожары и бесконтрольная вырубка деревьев сокращают количество зеле-
ных насаждений, которые очищают воздух от вредных примесей; отсутс-
твие исправных очистных сооружений в городах и на предприятиях, раз-
ливы химикатов и нефтепродуктов, стихийные свалки приводят к загряз-
нению земли, которая дает впоследствии нездоровые злаки, овощи и фрук-
ты, и воды, которая становится непригодной к употреблению, а все живое 
в реках и озерах погибает. 

Наша партия полагает, что в век экономического роста и инноваций за-
бота о природе должна выходить на первый план. И при проектировании 
производства во главе угла должен вставать не только вопрос рентабель-
ности, но и экологической безопасности.

Мы предлагаем:
-

зор за исполнением норм природоохранного законодательства, 
а также многократно повысить штрафы за их нарушение вплоть 
до уголовного преследования виновных лиц;

норм принять Экологический Кодекс;
-

но-государственного партнерства нескольких мусороперерабатыва-
ющих предприятий в каждом регионе, осуществлять господдержку 
их развития и сбыта получаемой продукции;

культуры обращения с мусором и его утилизации, ответственного 
поведения на природе; 

-
ные виды моторного топлива (водород, а также сжиженный газ про-
пан - бутан вместо бензина);

возражающих налагать вето на решение муниципальных органов 
власти о вырубке лесопарковых зон внутри населенных пунктов; 

площадь зеленых насаждений; 

лесоохраны и лесничеств нашей страны. 
Все указанные предложения мы готовы реализовать в своей деятель-

ности в Государственной Думе, облечь их в форму законопроектов и, в слу-
чае их принятия, способствовать их эффективному применению. 

13. Армия и флот — щит России!

Успехи российских Воздушно-космических сил в антитеррористичес-
кой операции в Сирии продемонстрировали, что наши Вооруженные силы 

-

западных стран во главе с США наше государство правильно выбрало путь 
укрепления наших Вооруженных сил. «Кто не кормит свою армию — будет 
кормить чужую», — говорил Наполеон Бонапарт. Повышается техничес-
кое и кадровое оснащение армии и флота, регулярными стали масштабные 
военные учения, улучшается быт военнослужащих, развивается Оборон-
но-промышленный комплекс (ОПК) нашей страны. Команда министра 
обороны России С.К. Шойгу активно наводит порядок в Вооруженных си-
лах, контролируя в том числе и расходование бюджетных средств, выде-
ляемых на исполнение гособоронзаказа. Последнее, на наш взгляд, пред-
ставляется немаловажным, т.к. весьма велик соблазн нечистых на руку не-
которых чиновников и бизнесменов обогатиться за счет государства и нас 
с вами. 

Развитие ОПК также сталкивается с проблемами неэффективного ме-
неджмента на предприятиях, со срывом сроков выполнения гособоронза-
каза. Недопущение банкротства стратегических для обороны нашей стра-
ны предприятий — это также задача для общественного, парламентского 
контроля и СМИ. 

Общественный контроль важен и при прохождении гражданами нашей 
страны военной службы по призыву. Важно, чтобы служба в армии сдела-
ла из юношей настоящих мужчин и защитников Родины, а не привела к их 
инвалидности вследствие болезней, неуставных отношений или неумело-
го обращения с оружием. «Гражданская Сила» выступает за создание про-
фессиональной армии, где основной упор будет сделан на службу по конт-
ракту, однако призыв будет сохранен. В данном случае мы руководствуем-
ся соображениями мобилизации в военное время — проходивший службу 
по призыву может быстрее адаптироваться к армейским реалиям, нежели 
обычный гражданин, никогда не державший автомата в руках. Это спра-
ведливо и для нашей эпохи высокотехнологичных войн.

Несмотря на сложности в социально-экономическом развитии нашей 
страны, социальные гарантии для военнослужащих и военных пенсионе-
ров должны быть незыблемыми. Проблема обеспечения жильем военно-
служащих должна быть до конца закрыта и не возникать в дальнейшем. 

Также наша партия разделяет позицию руководства страны о недопу-
щении втягивания России в гонку вооружений, об использовании асим-
метричного и эффективного ответа на глобальные вызовы за счет высоко-
технологичных вооружений и грамотных стратегических решений.

Наша партия выступает за сильную и эффективную армию, способную 
полностью обеспечить безопасность страны и ее граждан. Сильной Рос-
сии — сильная армия! 

14. Возвращение Крыма — возрождение России!

Воссоединение Крыма с Россией стало бесспорно великим событием 
в нашей общей истории. Это не просто присоединение территории, неког-
да бывшей в составе Советского Союза и Российской империи. Это возвра-
щение сына в большую семью российских народов, который долго был 
на чужбине и вот вернулся, ко всеобщей и взаимной радости. Восторжест-
вовала историческая справедливость — Крым и Севастополь, земля кото-
рых обильно полита кровью защитников со всей нашей страны, где каж-
дый уголок пропитан взаимной историей Россией и Крыма, «русским ду-
хом», вернулись в состав России. И вернулись не по воле Москвы, как мно-
гим кажется на Западе, но по воле многонационального народа Крыма. Вот 
где было истинное проявление демократии, за развитие и укрепление ко-
торой выступает наша партия — жители Крыма на всенародном голосова-
нии свободно и независимо не от кого решили свою судьбу и вновь связали 
ее с Большой Россией. 

Критики этого события, а есть и такие, заявляют о том, что присоеди-
нив Крым, наше руководство обострило отношения с Западом и взвалило 
на себя тяжкий груз социально-экономических проблем, которые доста-
лись полуострову от пребывания в украинском государстве. Однако это 
не соответствует истине. Проблемы с Западом у нас были постоянно, и ему 
нужен лишь предлог очередного давления на нашу страну, а что касается 
проблем самого Крыма, то они присутствуют, но есть и большой потенци-
ал для развития.

Действительно, есть существенные проблемы с электроснабжением 
и водоснабжением полуострова, но первая проблема уже в завершающей 
стадии ее разрешения, а вторая уже постепенно начала решаться. Пробле-
ма транспортной доступности региона решается за счет строительства 
моста через Керченский пролив. Продовольственная и энергетическая 
блокада со стороны Украины оказались лишь проявлением слабости 
ее власти, а наше руководство, опираясь на жителей Крыма, с успехом раз-
решило обе проблемы.

Мы полагаем, что экономический потенциал Крыма весьма велик. 

В Крыму развито малое и среднее предпринимательство, занятое в основ-
ном в сфере услуг и торговле. К сожалению, его отличительная черта в том, 
что значительное число предпринимателей не зарегистрированы в качес-
тве таковых, и при переводе их в правовое поле нужно проявить осторож-
ность и деликатность с использованием инструментов поощрения: предо-
ставления налоговых льгот, дешевых кредитов и т.п. На первых этапах 
не допустимы какие-либо жесткие карательные меры. В целом введение 
Крыма в российское правовое поле должно быть постепенным и безболез-
ненным, учитывать местную многонациональную специфику и островное 
положение. 

Крым — это развитое туристическое направление: курорты, здравни-
цы, памятники архитектуры и многое другое, что способно привлечь от-
дыхающих. Необходимо развивать туристический сервис, поддерживать 
в должном состоянии исторический облик Крыма и соответствующую ин-
фраструктуру на основе частно-государственного партнерства. Также не-
обходимо учитывать и торговый потенциал Крыма — изоляция Запада 
не вечна и стремление получить прибыль в скором времени приведет 
на полуостров западных инвесторов и торговых партнеров. Это тем более 
вероятно, если учесть, что Севастополь — это порт, не только военный, 
но и гражданский, который может вырасти в большой трансконтинен-
тальный логистический транспортный узел. Разумеется, что для этого так-
же необходимы совместные усилия бизнеса и государства. 

Значение Крыма как военной базы и южного форпоста границ России 
также трудно переоценить. В свою очередь наша партия в случае избрания 
в Государственную Думу приложит все усилия для интеграции Крыма 
в российское социально-экономическое и культурное пространство, его 
всестороннего развития на благо как жителей полуострова, так и всех 
граждан России. 

15. Национальные интересы —  
приоритет внешней политики.

Внешняя политика нашего государства за последнее десятилетие пре-
терпела значительные изменения. Россия снова вышла на международ-
ную арену в качестве самостоятельного актора международной полити-
ки — участника международных отношений, который отстаивает свои ин-
тересы с помощью различных инструментов: военных, экономических, 
дипломатических, информационных и социально-культурных. Мы смог-
ли отстоять свои интересы в Крыму, Сирии, Южной Осетии, Арктике 
и других регионах. Наша страна возвращается в Латинскую Америку, Аф-
рику, на Ближний Восток, в Среднюю и Юго-Восточную Азию. Разумеет-
ся, усиливающаяся Россия никак не входит в планы западных держав 
во главе с США: за расширением дипломатических и культурных связей 
со странами остального мира приходит и расширение торгово-экономи-
ческого и военного сотрудничества. А никто не хочет терять рынки сбыта 
и сферы влияния. Поэтому против России была развязана «санкционная» 
война: против нашей страны ввели экономические санкции, нацеленные 
на изоляцию России от остального мира. Все это сопровождается инфор-
мационной пропагандой ведущих западных СМИ о российской угрозе для 
безопасности Европы и всего мира в целом. Под этот аккомпанемент 
НАТО постепенно продвигается к нашим границам и обустраивает около 
них свои военные базы, в т.ч. и противоракетной обороны, которые впол-
не могут быть использованы в качестве оружия нападения. Вот в такой не-
простой обстановке находится наша страна, и тем не менее мы успешно 
принимаем международные спортивные соревнования, например, зимние 
Олимпийские игры в Сочи, а также готовы достойно принять новые спор-
тивные состязания у себя в стране, например чемпионат мира по футболу 

Наша партия полагает, что во внешней политике необходимо испове-
довать прагматизм и руководствоваться исключительно национальными 
интересами. Век пролетарского интернационализма прошел безвозврат-
но, а поэтому, как и нашим западным партнерам, нам необходимо придер-
живаться принципа экономической целесообразности, т.е. того, что вы-
годно нам, а не США, ЕС и даже странам, с которыми у нас тесные торгово-
экономические и культурные связи. Прошло время, когда наши солдаты 
и офицеры погибали в далеких и мало кому известных странах за мифи-
ческую идею построения социализма в ней. Безвозвратно должно уйти 
и то время, когда мы бесплатно списываем всем долги или оказываем без-
возмездную помощь за счет наших налогоплательщиков, если это, конеч-
но, не касается случаев гуманитарной помощи. Пример Украины слишком 
очевиден: помогали и скидками на газ, и льготными кредитами, а в итоге 
от нас отвернулись. Партнерские отношения забыты, наша страна — враг. 
В довершение ко всему построили националистический режим «носталь-
гирующего фашизма», что само по себе уже является вызовом нашей стра-
не, которая столько сил и человеческих жизней отдала на алтарь Победы 
над «коричневой чумой». 

Принцип экономической целесообразности в той или иной степени ис-
поведуют все страны: великие державы отстаивают свои интересы, поли-
тические же элиты слабых стран притягиваются к орбитам сильных и эко-
номически развитых государств (держав), чтобы получить какие-либо 
выгоды от взаимодействия с ними. Выгоды в данном случае различны, 
но чаще всего сводятся к проблеме удержания власти и собственного обо-
гащения, особенно если говорить о странах третьего мира. 

Поэтому, чтобы стать центром притяжения прочих государств России 
необходимо самой развиваться, наращивать экономический потенциал. 
Успех привлекает, неудачи вызывают отторжение или сожаление. Ведь 
государства — это те же участники рынка, только рынка глобального. Од-
новременно необходимо находить и предлагать выгодные варианты со-
трудничества нашим партнерам. Пример Китая в данном случае показате-
лен. Причем сотрудничать надо со всеми странами, но на взаимовыгодных 
условиях. Наша политика должна быть многовекторной, чтобы трудности 
в отношениях с одними партнерами могли компенсироваться успехами 
в работе с другими. 

Немаловажным, помимо развития экономических связей, является 
и развитие социально-культурных связей, расширение русского инфор-
мационного пространства. Сейчас это называют политикой «мягкой 
силы». Необходимо противостоять западной пропаганде, доносить до ми-
ровой общественности свою альтернативную точку зрения и вместе с тем, 
путем укрепления культурных связей разрушать миф о «варварской Мос-
ковии», который также навязывают западному обывателю еще со времен 
Ивана Грозного.

Возвращаясь к экономическому развитию, подчеркнем важность тру-
довой миграции в нашу страну. Речь идет о привлечении высококвалифи-
цированных кадров из стран бывшего СССР, а также всех иных иммигран-
тов, готовых работать на благо нашей страны и принять нормы нашей 
культуры и общежития. Разумеется, мы не призываем открыть границы. 
Отнюдь. Миграционное законодательство должно жестко выполняться, 
а контроль должен быть тщательным, особенно учитывая риски проник-
новения исламских радикалов. Однако если иммигрант не представляет 
угрозы для наших граждан, то ему надо создать условия для того, чтобы 
он мог трудиться, создать семью и полноценно включиться в наше обще-
ство. Миграционные потоки имеет смысл направить на освоение малона-
селенных территорий Сибири и Дальнего Востока. 

Таким образом, наша партия призывает во внешней политике руко-
водствоваться только интересами нашего государства, долгосрочными 
экономическими выгодами для нашей страны от тех или иных совместных 
проектов, а также обеспечением безопасности нашего государства. Нема-
ловажным является и тот факт, что эти выгоды должны носить стратеги-
ческий характер: давние партнерские взаимоотношения важны и их нуж-
но поддерживать, однако не в ущерб рядовым налогоплательщикам и тем 
более безопасности нашей страны. «Гражданин России» — должно зву-
чать гордо в любом уголке мира!

Заключение

В преддверии выборов в Государственную Думу мы хотим обратиться 
к гражданам нашей страны. Мы идем в парламент страны отстаивать ин-
тересы нашего среднего класса и всех тех, кто с помощью труда и активной 
жизненной позиции хочет встать в его ряды. Мы представляем интересы 
врачей и учителей, предпринимателей и фермеров, программистов и ин-
женеров, квалифицированных рабочих и военнослужащих и многих дру-
гих, занятых умственным и физическим трудом. Тех, кто трудиться из дня 
в день, не ворует и не сидит на шее у государства или близких. Тех, кто каж-
дый день на своей работе строит лучшее будущее для себя, своих родных 
и своей страны!

Наша партия идет в Государственную Думу, чтобы создать для всех Вас 
условия для Вашего развития, реализации своего потенциала и достиже-
ния своих целей. Чтобы никто не смог отнять заработанное Вами, чтобы 
никто не мог посягнуть на Ваше благополучие и благополучие Ваших 
близких. Мы за равные возможности, справедливость, честность и откры-
тость во всех сферах жизнедеятельности. Мы за тех, кто не равнодушен 
к проблемам страны, кто борется с язвами нашего общества и государства, 
кто готов взять на себя груз ответственности за свое будущее, будущее сво-
их детей и страны. 

Вы — двигатель нашей страны, активные и созидающие. Поддержите 
нас, чтобы мы смогли помочь Вам сделать жизнь вокруг нас лучше. Мы зна-
ем, что надо делать, у нас есть профессионалы, которые знают, как надо 
делать. Мы не обещаем и не делаем громких заявлений, ибо большие дела 
требуют не шума, но труда и целеустремленности. Наша партия объединя-
ет людей творческих и активных, деловых и успешных. Присоединяйтесь 
к нам, голосуйте за нас, и мы совместными усилиями решим стоящие перед 
всеми нами проблемы, создадим светлое будущее для нас и наших детей!
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Пришло время патриотов! 
Общефедеральную часть списка кандидатов в депутаты 

Государственной Думы ФС РФ седьмого созыва 
составляют знаковые, известные люди. 

18 сентября придите на избирательные участки и проголосуйте за партию 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ» и за ее кандидатов.

Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «ПАТРИОТЫ РОССИИ».

1. СЕМИГИН 
ГЕННАДИЙ 
ЮРЬЕВИЧ, 
председатель 
партии 
«ПАТРИОТЫ 
РОССИИ», 
депутат 
Госдумы III и IV 
созывов, был 
зампредом ГД, 
доктор 
политических 
наук, профессор, 
лауреат 
Госпремии РФ, 
полковник 
запаса:

— Мы искренне переживаем за судьбу, за 
будущее нашей Родины, поэтому честный, 
профессиональный и ответственный анализ, 
оценка реального социально-экономическо-
го и политического положения в стране — не 
только острая необходимость. Это долг на-
стоящих патриотов.

И мы это делаем: критикуя, предлагаем 
механизмы решения проблем.

2. КОРНЕЕВА 
НАДЕЖДА 
АНАТОЛЬЕВНА, 
заместитель 
председателя 
партии 
«ПАТРИОТЫ 
РОССИИ», 
депутат 
Госдумы III 
созыва, 
в разные годы 
работала 
председателем 
Рязанского 
горсовета,
заместителем 
губернатора 
 Ивановской 
области:

— Мы предлагаем провести реформу ин-
ститутов власти, восстановить к ней доверие 
общества. Чиновники должны работать ис-
ключительно на благо страны, а каждое их 
решение необходимо проверять на соответ-
ствие национально-государственным и на-
родным интересам. 

4. ОЧИРОВ 
ВАЛЕРИЙ 
НИКОЛАЕВИЧ, 
Герой 
Советского 
Союза, 
народный 
депутат СССР, 
президент 
Ассоциации 
деловой 
авиации:

— Я хочу, чтобы 
в  м о е й  с т р а н е 
люди, принявшие 
присягу на вер-
ность Отечеству, имели достойную зарплату 
и достойную пенсию. Я хочу, чтобы в нашей 
стране уважали пожилых людей, которые 
всю жизнь работали на страну, чтобы никто 
из них из-за нищеты не просил подаяния. Я 
хочу, чтобы в нашей стране все люди жили 
счастливо и благополучно. 

Наша партия «ПАТРИОТОВ РОССИИ» 
добьется этого. 

5. ИНШАКОВ 
АЛЕКСАНДР 
ИВАНОВИЧ, 
актер, 
кинорежиссер, 
продюсер, 
заслуженный 
артист России, 
президент 
Гильдии 
каскадеров, 
Фонда развития 
национальных 
единоборств 
и Российской 
кинологической 
федерации:

— Мы должны воспитывать нашу молодежь 
на примере настоящих героев. Тех, кто совершал 
свои подвиги раньше, и тех, кто сегодня живет 
среди нас, и порой отдает свои жизни, спасая 
других людей. Партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 
уважает прошлое, неравнодушна к настоящему, 
строит будущее! Мы должны делать все, чтобы 
наша молодежь знала историю своей страны, 
дорожила ею и стремилась вписать в нее новые 
героические и знаковые страницы. 

7. ГЛАЗЬЕВА 
ОКСАНА 
ВАЛЕРЬЕВНА, 
мать 
пятерых 
детей, 
экономист:

— В России са-
мыми бедными 
считаются семьи с 
детьми. Государст-
во не стесняется 
экономить на ма-
леньких гражда-
нах. Мизерные по-
собия на детей, не-
большие выплаты 
при рождении ребенка, вопрос о назначении 
зарплат многодетным матерям по-прежнему 
не рассматривается всерьез. Здесь нужно на-
водить порядок, иначе ни о какой серьезной 
демографической политике говорить не при-
дется. 

Семья с детьми должна быть в центре го-
сударственной политики.

10. АЛХАЗУРОВ 
МАГОМЕД 
ИСАЕВИЧ, 
депутат 
Парламента 
Чеченской 
Республики
III созыва, 
основатель, 
учредитель, 
член 
Совета 
всероссийской 
общественной 
организации 
«Ассамблея 
народов России», 
кандидат 
политических 
наук:

— Многонациональность — настоящее бо-
гатство России. Мы, люди разных нацио-
нальностей и конфессий, должны научиться 
жить в мире, дружбе и согласии. Других вари-
антов при современных вызовах и угрозах у 
России просто нет!

3. РУЦКОЙ 
АЛЕКСАНДР 
ВЛАДИМИРОВИЧ, 
Герой Советского 
Союза, был вице-
президентом 
России, 
губернатором 
Курской области:

— Сегодня мы жи-
вем в однополярном 
мире. Правила игры 
диктуют Соединен-
ные Штаты Америки. 
И если Россия не будет 
иметь мощную оборо-
нительную систему, 
мощные Вооруженные силы, к нам будут отно-
ситься так же, как относились в 1990-е годы. Бла-
годаря програмной деятельности президента РФ 
сейчас идет активное укрепление ВС и обороно-
способности нашей страны.  Партия 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ» поддерживает главу 
государства в этой сфере, в проводимой внешней 
политике. Мы призываем всех двигаться даль-
ше — совершить российский национальный про-
рыв, сделать Россию страной №1 в мире. 

6. ЛОМАКИН 
СЕРГЕЙ 
ЛЕОНИДОВИЧ, 
руководитель 
Дирекции 
регионального 
вещания 
и спецпроектов 
Общественного 
телевидения 
России:

— Ну что, дру-
зья, так и будем си-
деть 18 сентября 
дома? Снова согла-
симся, что во власть 
придут те, кто рулил 
нами 15 лет? Согласимся с чиновничьим бес-
пределом, воровством, взятками, коррупцией? 
Хватит, друзья! Давайте изменим нашу страну! 
Давайте дадим возможность прийти в Думу 
тем, кто знает, как мы все живем, кто знает, что 
нужно делать, и кто готов отвечать за свои сло-
ва и свои дела. Если вы любите свою страну, 
если вы беспокоитесь за ее настоящее и буду-
щее, значит, вы — патриот России. Голосуйте 
за себя! 

8. ГЛОТОВ 
СЕРГЕЙ 
АЛЕКСАНДРОВИЧ, 
народный 
депутат РСФСР, 
депутат Госдумы 
I, II, IV созывов, 
доктор 
юридических наук, 
профессор, 
полковник запаса, 
председатель 
Московского 
городского 
регионального 
отделения партии 
«ПАТРИОТЫ РОССИИ»: 

— Без образованной молодежи у России не 
может быть будущего. Вместо тотального за-
крытия вузов, нужно корректировать содер-
жание учебного процесса, делать его совре-
менным и эффективным. Надо начинать вос-
питательную работу в школах и институтах, 
прививать молодежи любовь к знаниям, к 
тому, что быть профессионалом в своем деле 
— это круто! 

9. ХОХОЛЬКОВ 
ЕВГЕНИЙ 
ГРИГОРЬЕВИЧ, 
генерал 
ФСБ 
в отставке:

— Партия «ПА-
Т Р И О Т Ы  Р О С -
СИИ» идет на вы-
боры в Государст-
венную Думу, что-
бы изменить нашу 
с е г о д н я ш н ю ю 
жизнь. Основные 
причины того, что 
страна снова ока-
залась в кризисе, 
— это безответственность, безнаказанность 
и бесконтрольность во власти. Мы должны 
вместе с вами создать условия, которые бы 
исключили коррупцию, терроризм, право-
нарушения, а главное, создать систему, ко-
торая бы реально защищала каждого гра-
жданина страны. Партия «ПАТРИОТЫ 
РОССИИ» — это будущее для наших детей. 
Читайте нашу программу, выбирайте па-
триотов! 
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